
Музеи Московского 
Кремля открыли 
новый проект — выставку 
«Франция и Россия. 
Десять веков вместе»

СОБЫТИЕ Выборы в Госдуму восьмого созыва состоялись 

Россия: избранное

Алексей Трапезников, 
Александр Шестаков, Пермь, 
Наталья Козлова

В
чера утром в Пермском 
университете произошла 
страшная трагедия. Один 

из первокурсников открыл бес-
смысленную стрельбу. Местный 
минздрав сообщает о шестерых  
убитых и около тридцати по-
страдавших. 

Президент страны выразил 
соболезнование родным погиб-
ших. Глава государства поручил 
оказать помощь семьям погиб-
ших и пострадавших. А руково-
дитель правительства Михаил 
Мишустин поручил двум мини-
страм — здравоохранения и нау-
ки — вылететь в Пермь и органи-
зовать помощь тем, кто в ней 
нуждается. Спустя несколько 
часов после распоряжения ми-
нистры были уже  на месте. 

На этот момент Следствен-
ный комитет официально сооб-
щает о 28 пострадавших, кото-
рые уже обратились за меди-
цинской помощью. Часть из 
этих людей госпитализированы 
с травмами и ранениями раз-
личной степени тяжести, уточ-
нили в СКР корреспонденту 
«РГ». Но в следственном ведом-
стве не скрывают, что цифры 
могут измениться. Не подтвер-
ждаются пока и слухи, что стре-

лявший погиб. Фамилию и имя 
18-летнего стрелявшего Следст-
венный комитет не назвал ни 
разу. 

— Личность подозреваемого 
уже установлена. При задержа-
нии в связи с оказанием сопро-
тивления он был ранен, после 
чего доставлен в медицинское 
учреждение, — уточняют в ве-
домстве. 

Сейчас следователи собира-
ют информацию об этом чело-

веке. Уже точно установлено, 
что ружье его и он приобрел его 
в мае этого года. Судя по имею-
щимся на этот момент сведени-
ям, преступление совершил 
18-летний Тимур Бекмансуров. 
Перед нападением на вуз он 
оставил сообщение в соцсети, 
где заявил, что не является экс-
тремистом, а его деяние — не те-
ракт. 

Некоторые СМИ сообщили, 
что стрелявший поначалу рас-
сматривал вариант нападения 
на свою бывшую школу. Потом в 
его списке были торговый 
центр, театр, вокзал, больница  
и призывной пункт. В соцсети 
молодой человек написал, что 
идею с нападением на школу от-
верг, так как воспоминания о 
ней были для него «слишком не-
приятными», чтобы 
окончить свою жизнь в 
этом месте.

Валентина Егорова, 
Татьяна Замахина, 
Дмитрий Гончарук

В
ыборы депутатов Гос-
думы восьмого созы-
ва признаны состояв-
шимися. В нижнюю 
палату парламента, 
по предварительным 
данным,  проходят 
пять партий, теперь 
ее состав заметно из-

менится, появится много но-
вых лиц, в том числе медийных 
персон — журналистов и теле-
ведущих. При этом «Единая 
Россия» сохранила конститу-
ционное большинство и доби-
лась первых мест во всех 39 ре-
гионах, где прошли выборы за-
конодательных собраний. В де-
вяти субъектах, где состоялись 
прямые выборы губернаторов, 
граждане поддержали действу-
ющих руководителей.

Четыре плюс один 
Предварительные итоги 

трехдневного голосования на 
федеральных и региональных 
выборах объявил в понедель-
ник Центризбирком. На мо-
мент написания этого матери-
ала были обработаны данные 
99,78% протоколов участко-
вых избирательных комиссий. 
«Что могу сказать? Выборы со-
стоялись. Явка — еще не до кон-
ца подведены итоги — 51,68%. 
Это больше, чем в прошлую 
кампанию», — сказала глава 
ЦИК Элла Памфилова. Напом-
ним, что в 2016 году явка была 
47,88%. 

Среди особенностей этой 
избирательной кампании она 
выделила «расширение поли-
тического разнообразия». 
«Можно предположить, что 
проходят не четыре, с какого-
то девяностого года, парла-
ментские партии, а пять парла-
ментских партий», — сказала 
глава комиссии. Она добавила, 
что в нижней палате также бу-
дут представители трех непар-
ламентских объединений.

По данным ЦИК, лидером 
гонки стала «Единая Россия». 
По партийным спискам она 
набра ла 49,85% голосов. В 
округах результат еще выше — 
88%, что означает 198 манда-
т ов .  Свои мес та в н и ж ней 
 па лат е сох ра н и л и м ног ие 
из действующих депутатов-
«единороссов». Так, нынеш-
ний спикер ГД Вячеслав Воло-
дин одержал уверенную побе-
ду в своем округе в Саратов-
ской области. Вице-спикер 
Ирина Яровая — на Камчатке, а 
другой зампред ГД — Петр Тол-
стой — в Москве. Глава фрак-
ции «ЕР» Сергей Неверов по-

бедил в одномандатном окру-
ге в Смоленской области. На 
побед у сыгра ли и новички 
списка одномандатников от 
«ЕР», например, телеведущие 
Тимофей Баженов и Евгений 
Попов в Москве и певец Денис 
Майданов в Подмосковье.

По словам Памфиловой, 
«Единая Россия» получает 
конституционное большинст-
во в Госдуме, то есть не менее 
300 мандатов, но общее коли-
чество ее депутатов в Госдуме 
несколько сократится. Напом-
ним, что сейчас фракция «ЕР» 
насчитывает 334 депутата.

КПРФ, по предварительным 
итогам, занимает уверенное 
второе место. По партийным 

спискам она набрала 18,95% и 
выиграла 9 одномандатных 
округов. Так, в округах победи-
ли Михаил Щапов (Иркутская 
область), Олег Смолин и Анд-
рей Алехин (Омская область).

«Справедливая Россия — За 
правду» по спискам набирает 
7,45% голосов и выигрывает 8 
одномандатных округов. Свои 
места, в частности, сохранили 
Галина Хованская в Москве, 
Елена Драпеко в Санкт-Петер-
бурге и Валерий Гартунг в Че-
лябинской области. 

ЛДПР финишировала с ре-
зультатом 7,5%, а в одноман-
датных округах у нее показа-
тели скромные — 2 мандата, 
они достались сенатору Сер-

гею Леонову в Смоленской об-
ласти и А лексею Диденко в 
Томске.

Последние три созыва Гос-
дума состояла из этих четырех 
фракций. Теперь она становит-
ся пятипартийной. Компанию 
старожилам составит фракция 
«Новые люди», ее первый по-
ход за думскими мандатами 
оказался успешным — партия, 
по предварительным данным, 
набирает 5,33% и получает 
право на вхождение в состав 
нижней палаты парламента. 
Эта политическая сила, по сло-
вам ее председателя — бизнес-
мена Алексея Нечаева, намере-
на занять нишу защитников 
интересов предпринимателей. 

Среди предвыборных тезисов 
партии — введение новой эко-
номической модели с опорой 
на малый и средний бизнес, ин-
новационное развитие, сниже-
ние административного, сило-
вого и налогового давления на 
бизнесменов.

Свой единственный мандат 
сохранила партия «Родина» — 
ее по-прежнему будет пред-
ставлять председатель Алексей 
Журавлев, он подтвердил свои 
полномочия в одномандатном 
округе в Тамбовской области. 
Лидер «Гражданской платфор-
мы» Рифат Шайхутдинов пере-
избрался в своем округе в Баш-
кирии.

В Госдуму возвращается де-
путат от Санкт-Петербурга Ок-
сана Дмитриева. В шестом со-
зыве нижней палаты она пред-
ставляла «Справедливую Рос-
сию», теперь — Партию Роста. 
Пять мандатов в новой Думе 
достанутся самовыдвиженцам. 
Среди них — действующий де-
путат Владислав Резник (пере-
избрался от Адыгеи), коорди-

натор отрядов «Лиза Алерт» 
Олег Леонов, а также публи-
цист и телеведущий Анатолий 
Вассерман (оба — Москва). 
Остальные партии не получи-
ли мандатов в Госдуме ни по 
спискам, ни по округам.

В 39 субъектах Федерации 
состоялись выборы депутатов 
законодательных собраний. Во 
всех регионах, по предвари-
тельным данным, лидирует 
«Единая Россия». Самый высо-
кий результат у нее в Чечен-
ской Республике — 89,2%, убе-
дительная победа одержана в 
Ингушетии — 82,15%. С неболь-
шим отрывом «единороссы» 
лидируют в Омской области 
31,29%, второй идет КПРФ — 
23,73%. Один из самых скром-
ных результатов партия пока-
зала в Кировской области — 
27,26%, второй в регионе фи-
нишировала «Спра-
ведливая Россия — За 
правду» — 19,68%.

ЧП Студент в Пермском университете убил шестерых 
и ранил около тридцати человек 

Без смысла и без жалости 

КУЛЬТУРА

А К Ц Е Н Т

Последние три созыва Госдума состояла из этих четырех 
фракций. Теперь она становится пятипартийной. 
Компанию старожилам составит фракция «Новые люди»

А К Ц Е Н Т

Следователи собирают информацию 
о стрелявшем. Уже точно установлено, 
что ружье — его собственное 
и он приобрел его в мае этого года

Австралийский доллар 53,0553
Азербайджанский манат 43,1616
Армянский драм** 14,9199
Белорусский рубль 29,5382
Болгарский лев 43,9006
Бразильский реал 13,8652

Венгерский форинт** 24,2956
Вон Республики Корея*** 61,7695
Гонконгский доллар* 94,1681
Датская крона 11,5468
Доллар США 73,3315
Евро 85,8785

Индийская рупия** 99,5655
Казахстанский тенге** 17,1998
Канадский доллар 57,2679
Киргизский сом** 86,4713
Китайский юань 11,3406
Молдавский лей* 41,5829

Новый туркменский манат 20,9818
Норвежская крона* 83,6459
Польский злотый 18,6775
Румынский лей 17,3545
СДР 104,3192
Сингапурский доллар 54,2232

Таджикский сомони* 64,6948
Турецкая лира* 84,3026
Узбекский сум**** 68,7005
Украинская гривна* 27,4625
Фунт стерлингов 100,2222
Чешская крона* 33,8058

Шведская крона* 84,0813
Швейцарский франк 78,6988
Южноафриканский рэнд* 49,5523
Японская иена** 66,8625

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.09.21

Ректор РАНХиГС 
Владимир Мау: 
Наша задача — 
помогать умным 
быть успешными

В Санкт-Петербурге 
обсуждается освоение 
подземных пространств 
в центре города

Прямые авиарейсы 
возобновлены 
в Испанию, 
Словакию, 
Ирак и Кению

Уроки футбола 
появились 
в школьном 
расписании восьми 
регионов страны
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ПРАВО Официальные 
жалобы на решения суда 
не являются клеветой

Не прав — 
не осудят

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции вынес 
принципиально важное решение: апелляционная жа-
лоба на решение суда не может быть клеветой. Никог-
да.  Поскольку человек защищает свои права. И даже 
если он не прав, его лишь поправят, но не накажут. Та-
ков закон.

Рассматривая конкретное дело, кассационный суд 
оставил в силе оправдательный приговор жителю Там-
бовской области, которого пытались привлечь к ответ-
ственности за апелляционную жалобу. Что-то там было 
написано такое, что крайне не понравилось граждани-
ну оппоненту. Возможно, там действительно была не-
правда. Однако, на взгляд оппонента, это было не 
просто неправдой, а возмутительной ложью, за кото-
рую надо сажать.

История на самом деле крайне важная и показа-
тельная. Как пояснил председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев, вопрос, счи-
тать ли клеветой недостоверные заявления из обраще-
ний в государственные инстанции, регулярно возника-
ет в судебной практике.

«С одной стороны, обращаясь в официаль-
ные инстанции, гражданин реализует свои 
права», — рассказал он.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ За что 
не должны платить 
родители в школе

Маму с рублем 
вызывали?

Учебный год только начался, а в родительских чатах 
уже дым коромыслом: «Школа выдала только учебни-
ки, а рабочие тетради к ним предлагают покупать са-
мостоятельно. Почему?!», «В прошлом году заставили 
купить лыжи, а катались всего раз!», «Родительский 
комитет опять собирает по 2 тысячи рублей на нужды 
класса и подарки учителя. С какой стати?»… 

Поборы в школах — вечная горячая тема. Но что счи-
тать поборами и нарушением прав? Просьбу учителя 
помочь купить утеплитель для окон в классе, из кото-
рых дует? Родители это вряд ли воспримут в штыки. А 
ведь содержание и ремонт школ — обязанность муни-
ципалитета. Требование родителей-активистов сда-
вать деньги на подарки — незаконно, однако школа тут 
ни при чем... 

Так за что не должны платить родители в школе? На-
поминаем. Покупка классной мебели, ремонт и охрана 
школы — все это ответственность местных или муници-
пальных властей. Об этом написано в ст. 9 Федерально-
го закона «Об образовании в РФ». Школа не имеет пра-
ва требовать сдавать деньги на эти нужды. Также из 
этого закона следует, что учебные пособия, к которым 
относятся и рабочие тетради, — тоже не забота родите-
лей.Их почему-то очень часто не выдают в 
школах, хотя должны.  И ключевое слово 
здесь — «бесплатно» (ст. 35, п. 1).

ТЕХНОЛОГИИ Почему 
метро и магазины Москвы 
переходят на Face Pay

Знакомые 
все лица

Сергей Бабкин

Власти Москвы дадут скидки всем, кто пользуется Face 
Pay в общественном транспорте города, заявил вчера 
заммэра Максим Ликсутов. Оплату проезда лицом за-
пустили во всем метро, а в скором времени она может 
появиться в автобусах. Эксперты уверены, что биоме-
трические расчеты в столице будут развиваться и 
дальше. Ведь в конечном итоге скидки и бонусы, кото-
рые предлагают пользователям Face Pay, выгодны и го-
роду, и бизнесу.

Пока городской департамент транспорта называет 
формат использования Face Pay тестированием. Дело в 
том, что доступен сервис пока не всем желающим, а 
только тем, кто зарегистрировался на сайте проекта 
facepay.mosmetro.ru. «Тем не менее Москва стала пер-
вым городом мира, где биометрические технологии 
действуют в таком масштабе, — сказал Максим Ликсу-
тов. — Мы подключили 241 станцию на 14 линиях». 
Корреспондент «РГ» принимает участие в тестирова-
нии с тех пор, как проект только начался. Пока еще ни 
одного сбоя не было. Как, впрочем, и с оплатой лицом в 
супермаркетах и кафе.

При этом один момент все же остается непонятным. 
И транспортные власти города, и торговые 
сети не раз заявляли, что сохранят все спосо-
бы оплаты.
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В Центризбиркоме можно было 
наблюдать за подсчетом голосов 
онлайн. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Кто из глав 
регионов 
сохранил 
свою 
должность

С ЧИСТОГО 
ЛИСТА
Первыми, кто приступил к вы-
полнению прежних обязаннос-
тей, были руководители двух 
Северо-Кавказских республик: 
Сергей Меняйло — Северная 
Осетия и Рашид Темрезов — Ка-
рачаево-Черкесия. Их уже в 
воскресенье избрали депутаты 
местных парламентов. 

Вряд ли особо волновался 
и руководитель Чечни Рамзан 
Кадыров, который в очеред-
ной раз пошел на выборы. Как 
вчера сообщили в ЦИК респу-
блики, он набрал 99,7 процен-
та голосов. Его оппонентами на 
выборах в этом году были Иса 
Хаджимурадов, который с мар-
та 2020 года по март 2021-го 
занимал должность мэра Гроз-
ного. Он набрал 0,15 процента 
голосов избирателей. А Халид 
Накаев, депутат парламента ре-
спублики, еще меньше — 0,12 
процента.

А вот самые интригующие 
выборы руководителя Хабаров-
ского края никакой сенсации 
не принесли. Врио главы Миха-
ил Дегтярев далеко оторвался 
от конкурентов, набрав 56,81 
процента голосов избирателей. 
И явка составила 44 процента.

— Это говорит о высоком до-
верии людей к институту выбо-
ров, свидетельствует об их гра-
жданской активности, — отме-
тил сам Михаил Дегтярев. 

Его коллега, врио руководи-
теля Республики Тыва Владис-
лав Ховалыг, показал еще боль-
ший результат, набрав на про-
шедших выборах почти 90 про-
центов голосов. 

Олег Мельниченко в Пен-
зенской области также одер-
жал убедительную победу на 
досрочных выборах губернато-
ра. На эту должность он был на-
значен в марте после громкого 
коррупционного скандала с его 
предшественником. Как сооб-
щил избирком, за него отдали 
голоса 72,38 процента избира-
телей. А за ближайшего конку-
рента из КПРФ Олега Шаляпи-
на — 12,35 процента. 

На выборах в Мордовии ли-
дером также стал действую-
щий врио главы региона Артем 
Здунов. По данным Центриз-
биркома РФ, после обработ-
ки 94,22 процента протоколов 
представитель «Единой Рос-
сии» набрал 78,5 процента го-
лосов.  Чуть больше голосов на-
брал врио главы Ульяновской 
области выдвиженец от КПРФ 
Алексей Русских. Как сообщи-
ли в областной избирательной 
комиссии, к 10 утра 20 сентя-
бря при обработке 100 процен-
тов бюллетеней за него прого-
лосовали 83,16 процента изби-
рателей. 

Без сюрпризов прошли до-
срочные выборы и губернато-
ра Белгородской области, где 
впервые после двадцати лет по-
явилось новое лицо. С резуль-
татом в 78,79 процента голо-
сов одержал победу представи-
тель «Единой России» Вячеслав 
Гладков, назначенный времен-
но исполняющим обязанности 
главы региона в ноябре минув-
шего года. 

А туляки дружно проголо-
совали за действующего главу 
региона Алексея Дюмина. Он с 
большим отрывом обошел че-
тырех претендентов, набрав 
83,58 процента голосов изби-
рателей, пришедших на выбо-
ры. Причем, заметим, Алексей 
Дюмин шел на выборы как са-
мовыдвиженец.

По данным регионального 
избиркома Тверской области, 
на выборах главы региона ли-
дирует действующий губерна-
тор единоросс Игорь Руденя. 
По предварительным данным, 
он набрал 52,43 процента голо-
сов. Его основному сопернику 
— кандидату от КПРФ Людмиле 
Воробьевой — отдали предпоч-
тение чуть больше 20 процен-
тов избирателей.  

Подготовили Александр 
Филимоненко, Роман Кияшко, 
Алексей Бондарев, Наталья 
Саванкова, Валентина Зотикова, 
Алексей Юхтанов, 
Елена Шулепова, Анна Скрипка, 
Элина Труханова

СТОЛИЦА Эксперты: 
итоги выборов в Москве 
закономерны

Дело честности 

Вадим Сергеев 

Итоги парламентской кампании в Москве полностью 
соответствуют предвыборным раскладам. Так заявила  
на брифинге в Общественном штабе по наблюдению за 
выборами  директор исследовательских проектов Ин-
ститута социального маркетинга (ИНСОМАР) Наталья 
Евсеева. 

«Мы проводили исследования электорального на-
строения с июля, — рассказала Наталья Евсеева. — Было 
очевидно лидерство «Единой России» и второе место 
КПРФ». Укрепление позиций ЕР эксперт связала со 
стабилизацией ситуации с коронавирусом, отказом 
от серьезных ограничений, новыми мерами соцпод-
держки. 

В ИНСОМАР также назвали ожидаемым рейтинг 
КПРФ. В то же время коммунисты допустили стратеги-
ческую ошибку, призвав своих сторонников не участ-
вовать в электронном голосовании, считает полито-
лог Константин Костин. Во время подсчета голосов это 
стало ясным. Например, на обычных участках канди-
даты от КПРФ даже лидировали в некоторых округах 
Москвы, но после выгрузки результатов дистанцион-
ного голосования стал виден высокий результат само-
выдвиженцев. ЛДПР, по его мнению, не приходилось 
рассчитывать на высокие результаты из-за некоторой 
инертности кампании. Вполне закономерным  выгля-
дит результат «Справедливой России — За правду». Од-
ной из главных интриг кампании, по оценкам экспер-
тов, должна была стать судьба партии «Новые люди». 
Костин отмечает, 
что «Новые люди» 
имеют схожий элек-
торат с «Яблоком», 
но значительно опе-
режают конкурента 
за счет неплохо про-
думанного брен-
да. Судя по обнаро-
дованным итогам, 
«Новые люди» вой-
дут в состав парла-
мента.

Запрос на обнов-
ление реализовала 
не только партия с 
ярким названием, 
полагает директор 
Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей Чеснаков. Потребности 
электората отлично поняли кандидаты из так называе-
мого списка Сергея Собянина — в него вошли не только 
единороссы, но и кандидаты, не имеющие отношения 
к «Единой России» — оппозиционеры и беспартийные 
самовыдвиженцы. Все они смогли выиграть в своих 
округах. «Первый фактор успеха этой группы канди-
датов — статус человека, поддержавшего список, — под-
черкнул Алексей Чеснаков. — Одно дело, когда о каком-
то списке говорит человек, находящийся за рубежом. 
И совсем другое, когда это мэр города, в котором про-
ходят выборы».

К тому же в списке  Собянина  в большинстве сво-
ем  не политики в классическом понимании, а, скорее, 
общественные деятели. По мнению Алексея Чеснако-
ва, это полностью отвечает общественному запросу. В 
их числе, например, оказались координатор движения 
«Лиза Алерт» Олег Леонов, артист Дмитрий Певцов, 
журналист Тимофей Баженов и другие известные мо-
сквичи. 

Мэр Сергей Собянин в своем блоге подтвердил, 
что политические предпочтения москвичей различны 
и широки. И прошедшие выборы это доказали. «Мо-
сквичи проявили очень высокую активность — около 
50 процентов избирателей пришли на избирательные 
участки или отдали свой голос в системе электронного 
голосования», — написал в своем блоге глава города. В 
этот раз в онлайне проголосовали 2 миллиона жителей 
города. Из них более 200 тысяч человек воспользова-
лись функцией отложенного решения. То есть получа-
ли бюллетень несколько раз. Эта функция была введе-
на, чтобы исключить административный ресурс. То 
есть даже если начальник потребует прислать скрин 
бюллетеня, подчиненный сможет проголосовать по-
вторно.

Предполагалось, что таких случаев будет не так 
много. По оценкам экспертов, популярность функции 
«Отложенное решение» могла быть связана с акцией 
«Миллион призов». Участники пытались многократно 
получить бюллетень, чтобы повысить шансы на побе-
ду. На самом же деле код участника выдавался только 
один раз. Зато каждое переголосование записывалось 
в блокчейн, что потребовало дополнительного време-
ни на обработку голосов. «Безусловно, подсчет ведется 
с использованием современных компьютеров. Однако 
в данном случае скорость процессора не влияет напря-
мую на время выполнения масштабной задачи», — объ-
яснил   председатель совета Фонда развития цифровой 
экономики  Герман Клименко на брифинге в Общест-
венном штабе по наблюдению за выборами в Москве.  

Россия: избранное

Нарушений стало 
значительно 
меньше 

В целом голосование прош-
ло спокойно, реакция на нару-
шения была оперативной. Не-
сколько глав участковых комис-
сий потеряли свои посты еще в 
процессе выборов. Причины — 
вбросы, небрежное хранение 
бюллетеней и прочее.

Подводя предварительные 
итоги голосования в инфор-
мационном центре ЦИК, Элла 
Памфилова подчеркнула, что в 
России на выборах невозможно 
скрыть ни одно нарушение, это 
гарантирует прозрачная систе-
ма. «Значительно меньше, го-
раздо меньше, чем когда бы то 
ни было, — заявила она о нару-
шениях, — но каждое из них мо-
ментально выходило на повер-
хность».
Памфилова сообщила, что бо-
лее 25 тысяч избирательных 
бюллетеней в 35 регионах при-
знаны недействительными. По 
ее оценке, в масштабах страны 
это «мизерный, ничтожный ре-
зультат».

В итоге проверок результаты 
голосования были отменены на 
трех избирательных участках в 
Крыму, Калмыкии и Санкт-Пе-
тербурге. Это, сказала предсе-
датель ЦИК, связано с наруше-
ниями процедуры голосования. 
В дальнейшем возможно выяв-
ление и других нарушений, про-
верять жалобы будут тщатель-
но, указала она коллегам в ре-
гионах.

Со стороны — виднее
На прошедших выборах ра-

ботали около 250 международ-
ных наблюдателей из 55 стран. 
Из-за пандемии коронавируса 
численность миссий пришлось 
сократить, тем не менее при-
бывшие в Россию представите-
ли иностранных государств и 
международных организаций 
отмечали, что им были созда-
ны все условия для работы, как 
в столице, так и в регионах. Чле-
ны зарубежных миссий отмети-
ли высокий уровень организа-
ции голосования и низкое коли-
чество нарушений.

«Миссия наблюдателей СНГ 
приходит к выводу о том, что 
выборы депутатов Государст-
венной Думы Федерального 
Собрания РФ восьмого созыва 
проведены в соответствии с дей-
ствующим в стране избиратель-
ным законодательством, соот-
ветствовали принципам прове-
дения демократических выбо-
ров, были открытыми и конку-
рентными, обеспечили свобод-
ное волеизъявление граждан 
РФ», — заявил в информацион-
ном центре ЦИК глава миссии 
наблюдателей от СНГ Ильхом 
Нематов. Он также отметил, 
что «трехдневное голосование 
оправдано географическим 
масштабом России и эпидеми-
ологической ситуацией». «Это, 
на наш взгляд, обеспечивает 
нормальную явку. Это оказало 
позитивное влияние на явку из-
бирателей», — добавил Нематов.

«Выборы состоялись на от-
крытой конкурентной основе, 
с активным участием предста-
вителей гражданского обще-
ства, — заявил представитель 
миссии наблюдателей от Шан-
хайской организации сотруд-
ничества (ШОС) Тынчтык Шай-
назаров. — Не поступало жалоб 
и замечаний по освещению вы-
боров». По мнению наблюдате-
лей от ШОС, прошедшие выбо-
ры соответствовали российско-
му законодательству и взятым 
на себя Москвой международ-
ным обязательствам. Никаких 
нарушений, которые могли бы 
поставить под сомнение итоги 
голосования, миссия не зафик-
сировала, добавил он.

Наблюдатели от Азербай-
джана и Узбекистана подели-
лись своими впечатлениями 
на встрече в Совете Федера-
ции. По словам депутата Милли 

Меджлиса Азербайджана Низа-
ми Сафарова, выборы прошли 
успешно. «То, что мы наблюда-
ли, — это целый ряд избиратель-
ных участков в Московской об-
ласти, целый ряд избиратель-
ных участков в Москве, везде, 
где мы побывали, выборы про-
водились в точном соответст-
вии с требованиями закона РФ 
о выборах депутатов Государст-
венной Думы. Однозначно могу 
заявить, что никаких наруше-
ний, никаких отступлений от 
требований российского зако-
нодательства зафиксировано 
не было», — заявил он. Наблю-
датель от Узбекистана, член Се-
ната республики Борий Алиха-
нов отметил, что он и его колле-
ги «никаких нарушений, таких 
явных нарушений, не наблю-
дали».

Некоторые иностранные 
парламентарии проявили сме-
лость и отправились на выбо-
ры в российский Крым. Увиден-
ным остались довольны. «Изби-
рательный процесс полностью 
прозрачен, эффективен и отсут-
ствуют какие-либо препятствия 

для волеизъявления граждан», 
— заявил журналистам в Симфе-
рополе депутат Национального 
собрания Франции Жером Лам-
бер. При этом он подчеркнул, 
что уровень дезинформации о 
выборах в России на Западе со-
храняется на высоком уров-
не, «что не может не вызывать 
удивления и беспокойства». По 
его словам, можно критиковать 
те или иные политические про-
цессы, но не допустимо расска-
зывать небылицы, чем грешат 
даже серьезные французские 
издания.

Голоса 
по «золотому» стандарту

Общественная палата РФ пе-
ред выборами провела обуче-
ние более чем 250 тысяч на-
блюдателей, в том числе — от 
партий. Для них был разрабо-
тан «золотой» стандарт, своео-
бразный чек-лист, по которому 
наблюдатель проверяет соблю-
дение всех избирательных про-
цедур.

«В ходе проверки наши на-
блюдатели по всей стране со-

общили о 865 случаях несоот-
ветствия «золотому» стандар-
ту». По результатам обработки 
сообщений 192 (сигнала) под-
твердились», — рассказала се-
кретарь ОП РФ Лидия Михеева 
на брифинге в ситуационном 
центре палаты. Еще 116 сооб-
щений, по ее словам, находятся 
в работе.

В этом году для наблюда-
телей от общественных палат 
было разработано специальное 
мобильное приложение, где они 
также могли отмечать отклоне-
ния от «золотого» стандарта. 
Этой опцией воспользовались 
2235 человек, сообщений о на-
рушениях было немного. «Все 
нарушения оперативно исправ-
лялись», — заявила Михеева.

А вот «фабрики фейков» про-
явили завидную активность. Ки-
берволонтеры ОП РФ за три дня 
голосования выявили пример-
но 14 тысяч недостоверных со-
общений о выборах, сообщил 
первый зампред координаци-
онного совета ОП по общест-
венному контролю за голосова-
нием Александр Малькевич. «В 
последний день голосования, 19 
сентября, было зафиксирова-
но около 4 тыс. ложных, вводя-
щих в заблуждение сообщений 
о выборах депутатов Госдумы, 
их число в общей сложности за 
три дня голосования составило 
порядка 14 тысяч», — сказал он 
ТАСС.

По словам эксперта, самым 
богатым на фейки днем оказа-
лась пятница, когда киберво-

лонтеры выявили 7 тысяч фей-
ков. Представитель ОП напом-
нил, что с начала года и до пер-
вого дня голосования было вы-
явлено 5 тысяч фейков о выбо-
рах, таким образом, их число 
за весь год превысило 19 тысяч. 
Такое количество фейков не по-
влияло на явку избирателей, 
подчеркнул он.

Самое большое количест-
во фейков распространялось в 
мессенджере Telegram и серви-
се для создания и просмотра ко-
ротких видео TikTok. По оценке 
Малькевича, было «огромное» 
количество фейков про якобы 
имевшие место вбросы в Санкт-
Петербурге.

Глава ЦИК Элла Памфило-
ва обратилась к коллегам в ре-
гионах с призывом не спешить 
с подведением окончательных 
итогов голосования. «Хотелось 
бы, чтобы вы на своем уров-
не, если будут поступать жало-
бы, конкретные официальные, 
прежде чем вы не рассмотрите 
все их, гласно, открыто, в при-
сутствии заявителей, офици-
альные итоги не подводите, мы 
даем вам время. Не торопитесь. 
К пятнице, когда мы намечаем 
официально подведение итогов, 
у вас более чем достаточно вре-
мени сделать то, что вы должны 
сделать. Это наша репутация, 
это залог чистоты выборов», — 
сказала Элла Памфилова.  

А К Ц Е Н Т

Избирательный процесс 
полностью прозрачен, эффективен 
и отсутствуют какие-либо препятствия 
для волеизъявления граждан

Исследования 
электоральных 
настроений еще 
в июле показыва-
ли лидерство 
«Единой России» 
и второе место 
КПРФ

1

Самые интригую-
щие выборы 
руководителя 
Хабаровского 
края никакой 
сенсации 
не принесли

ДУМА-2021

ПОБЕДИТЕЛИ ОЦЕНИЛИ СВОИ УСПЕХИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
Еще до объявления предварительных итогов в 

Центризбиркоме партии высказали первые 

оценки полученных результатов.

По словам секретаря Генсовета «Единой Рос-

сии» Андрея Турчака, по спискам партия долж-

на получить 120 мандатов. Кроме того, канди-

даты от партии побеждают в 198 одномандат-

ных округах. То есть «Единая Россия» сформи-

рует конституционное большинство в Госдуме.

«Голосование проходило в конкурентной борь-

бе, честной, по итогам которой «Единая Рос-

сия» одержала чистую и убедительную побе-

ду», — подчеркнул Турчак на брифинге. Факто-

ром успеха партии на выборах  стала народная 

программа, в основе которой — Послание пре-

зидента. «Партия наполнила их конкретными, 

народными предложениями, собранными с 

земли. Все, о чем мы говорили в ходе избира-

тельной кампании, все, что зафиксировано в 

нашей народной программе, будет выполне-

но», — подчеркнул Турчак. По его оценкам, со-

став фракции партии в Госдуме восьмого созы-

ва обновится более чем наполовину.

В руководстве КПРФ в целом довольны итогом 

кампании. «Компартия России вместе с народ-

но-патриотическими силами весьма успешно 

выступила на этих выборах», — заявил предсе-

датель КПРФ Геннадий Зюганов. Он особо от-

метил высокие проценты партии на Дальнем 

Востоке и в Сибири. «Ветер свободы, ветер 

возрождения страны сегодня дует с востока», — 

полагает лидер российских коммунистов. При 

этом он высказал ряд критических замечаний в 

адрес системы электронного голосования в 

столице и предложил создать парламентскую 

комиссию для разбора нарушений на выборах. 

«Заповедниками тотальной фальсификации» 

он назвал несколько регионов (Еврейскую АО, 

Тыву, Алтай, Омскую, Томскую, Брянскую обла-

сти, Дагестан), а также ряд подмосковных горо-

дов, включая Королев.

Лидер «Справедливой России — За правду» 

Сергей Миронов назвал результаты думских 

выборов позитивными. «Наша партия в четвер-

тый раз подряд становится парламентской, ре-

зультаты Единого дня голосования в этом году 

для нашей партии позитивные. По общему ко-

личеству мандатов с учетом одномандатников 

мы уверенно в парламенте займем третье ме-

сто, по количеству мандатов и по количеству 

депутатов у нас будет третья фракция», — зая-

вил он.

А в ЛДПР уже задумались о разделе портфе-

лей. Лидер партии Владимир Жириновский за-

явил, что намерен вновь возглавить фракцию. 

«А как вы думаете, кто? Кто восемь раз привел 

партию сюда (в Думу. — Прим. «РГ»)? Мы же не 

можем поручить это человеку, который ни разу 

этого не делал», — заявил он на пресс-конфе-

ренции   . По словам политика, в ЛДПР также хо-

тели бы сохранить руководство в пяти комите-

тах нижней палаты, в их числе — комитет по ме-

ждународным делам.

Советник лидера партии «Новые люди» Алек-

сея Нечаева, бывший мэр Якутска Сардана 

Авксентьева, когда только стало понятно, что 

партия преодолевает пятипроцентный барьер, 

заявила журналистам, что этот успех отражает 

запрос избирателей на перемены и актуаль-

ность партийной программы. «На наших глазах 

меняется политический рельеф и, самое глав-

ное, сознание людей. Когда люди готовы голо-

совать за молодую партию, это говорит о том, 

что действительно есть огромный запрос на 

перемены», — сказала она. «Мы абсолютно от-

вечаем запросам, требованиям и чаяниям лю-

дей, это совершенно иные стандарты общения, 

поэтому вы сейчас наблюдаете новую полити-

ку, новые стандарты и правила взаимодействия 

власти и граждан», — подчеркнула экс-мэр 

Якутска.

Миссия наблюдателей СНГ пришла к выводу, что выборы были открытыми и конкурентными. 
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РАКУРС Стало известно, 
чем займутся новые 
депутаты-москвичи 
в Госдуме

Впереди — 
бюджет

Ирина Огилько 

В столице подсчитано 99,9 процента голосов на состо-
явшихся выборах. Совсем скоро новые федеральные 
депутаты займут свои кресла в Охотном Ряду. Плана-
ми предстоящей работы поделился с журналистами на 
первом брифинге секретарь Московского городско-
го регионального отделения «Единой России» Петр 
Толстой.

Он отметил высокий интерес москвичей к прошед-
шим выборам. «По данным избиркома, явка составила 
51,6 процента, — сказал он. — Это очень высокая цифра, 
выше, чем на предыдущих выборах». Все кандидаты из 
списка Собянина, в котором был и сам Петр Толстой, 
одержали уверенную победу. Серьезный результат и 
у «Единой России», которая лидирует по партийным 
спискам. У партии в новой Думе будет конституцион-
ное большинство. Но новый состав Государственной 
Думы будет обновленным более чем наполовину, ска-
зал Толстой: «Придут новые люди, с новыми идеями, с 
новыми интересами. Работать же начнем с первого дня 
нового созыва над бюджетом Российской Федерации. 
Обычно законопроект бюджета приходит в конце сен-
тября — начале октября. Вот с него и начнем».  

В Центризбиркоме на специальных 
мониторах можно было следить 
за подсчетом голосов 
в одномандатных округах.  
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КОШЕЛЕК

ЦБ выявил 
нарушения 
прав граждан
при выдаче 
кредитов

В ЗАЕМЩИКАХ 
СОГЛАСИЯ НЕТ
Анастасия Алексеевских 

ЦБ выявил случаи, когда банки 
в кредитных договорах просят 
заемщика проставить отметку 
только о несогласии с дополни-
тельными услугами. Согласно 
позиции Банка России, кли-
ент должен сообщать и о согла-
сии с ними. Об этом говорит-
ся в письме замруководителя 
Службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг ЦБ 
Елены Ненаховой, направлен-
ном в Ассоциацию российских 
банков (есть у «Российской га-
зеты»).

Случаи, когда заявление на 
кредит предусматривают про-
ставление отметок только при 
несогласии заемщика с оказа-
нием дополнительных услуг, не 
соответствуют законодательст-
ву, «поскольку фактически пре-
допределяют согласие заемщи-
ка на оказание дополнительных 
услуг», говорится в докумен-
те. Речь идет о платном смс-ин-
формировании, оформлении 
дополнительных кредитных 
карт, плате за годовое обслу-
живание «пластика». За то же 
смс-информирование банк мо-
жет взимать по 50—60 рублей 
в месяц после бесплатного ис-
пользования первые пару ме-
сяцев. В результате клиент мо-
жет переплачивать по 500—600 
рублей в год. В то же время смс-

информирование не настолько 
нужно, ведь банки бесплатно 
направляют клиентам пуш-уве-
домления по операциям. Плата 
за годовое обслуживание карты 
может составлять 900—5000 ру-
блей в год. Банковские форумы 
полны сообщений о таком на-
вязывании услуг. О нарушени-
ях ЦБ узнает из жалоб граждан 
либо по результатам проводи-
мых проверок. «Банк России 
применяет меры для пресече-
ния подобных действий, в том 
числе информируя всех участ-
ников рынка о том, что регуля-
тор считает их недопустимы-
ми», — уточнили в ЦБ.

Исполнительный директор 
Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных 
переводов Павел Шуст подчер-
кнул, что в данном случае ре-
гулятор применил так называ-
емый «поведенческий надзор» 
— когда Банк России не просто 
проверяет формальное соблю-
дение регулятивных требова-
ний, а анализирует конкретные 
практики оказания услуг.

«В Евросоюзе действует ру-
ководство 05/2020 по полу-
чению согласий на обработку 
персональных данных — оно, в 
частности, запрещает простав-
лять «галочки» в договорах за-
ранее и трактовать бездействие 
клиента как согласие. Думаю, 
что рано или поздно мы тоже 
придем к такой модели».

Сбербанк, МКБ, ДОМ.рф, 
Россельхозбанк, РНКБ отмети-
ли, что у клиентов всегда есть 
выбор, согласиться ли с допол-
нительными услугами по кре-
дитному договору. Старший 
юрист коммерческой практи-
ки Bryan Cave Leighton Paisner 
Russia Инна Неминущая указа-
ла: ЦБ может выдавать банкам-
нарушителям предписание, не-
исполнение влечет штраф до 
700 тыс.рублей.  

— В Банке России дали советы 
по выбору кредитной 
программы
rg.ru/art/2165586

Постановление 
Правительства 

Российской Федерации
от 16 сентября 2021 г. 

№ 1564 г. Москва
О переносе выходных 

дней в 2022 году
В целях рационального использова-

ния работниками выходных и нерабочих 
праздничных дней Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

Перенести в 2022 году следующие 
выходные дни:

с субботы 1 января на вторник 3 мая;
с воскресенья 2 января на вторник 

10 мая;
с субботы 5 марта на понедельник 

7 марта.
Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поблагодарил граждан 
за доверие и активную явку на выборах

Голос учтен

Кира Латухина 

В 
понедельник Влади-
мир Путин в форма-
те видеоконференции 
встретился с главой 
Центризбиркома Эл-
лой Памфиловой и вы-
слушал доклад о ходе 
голосования. Прези-
дент поблагодарил 

граждан за доверие, активную 
позицию и явку на выборах. Он 
подчеркнул, что стабильность и 
развитие страны зависит от ра-
боты парламента. Глава государ-
ства рассчитывает, что депута-
ты оправдают доверие своих из-
бирателей. 

Как рассказала Элла Памфи-
лова, эта кампания была самой 
сложной за все время ее рабо-
ты, но нарушений и жалоб ми-
нимум, при этом они все извест-
ны — выборы были беспрецеден-
тно прозрачными, несмотря на 
попытки их дискредитировать. 
Итоги подведут не раньше пят-
ницы, после рассмотрения всех 
жалоб.

Все сотрудники избирко-
мов максимально использовали 
свои знания, опыт, ответствен-
но исполнили свои обязаннос-
ти, оценил президент. Особые 
слова благодарности он адресо-
вал гражданам: «Хочу поблаго-
дарить вас за доверие, дорогие 
друзья, за вашу активную жиз-
ненную позицию. Действитель-
но, выше 51 процента явки — это 
намного больше, чем 47 процен-
тов с небольшим на прошлых 
выборах». «Это говорит о том, 
что люди ответственно подхо-
дят к формированию высше-
го представительного органа 
власти страны — Государствен-

ной Думы. От ее работы дейст-
вительно зависит стабильность 
в стране, процветание России, 
движение вперед», — подчер-
кнул Путин.

Президент рассчитывает, что 
депутаты восьмого созыва от са-
мых разных партий сделают все, 
что от них зависит, чтобы оправ-
дать доверие своих избирателей. 
«У нас одна, общая цель — про-
цветание России и ее граждан», 
— заявил он.

Эта кампания сильно отлича-
ется от аналогичной 2016 года, 
сравнила Памфилова. И связано 
это не только с пандемией (и с 
тем, что вместо одного были три 
дня голосования, чтобы обес-
печить санитарно-эпидемиоло-
гическую безопасность), но и 
с беспрецедентными атаками. 
«Было огромное, беспрецеден-
тное желание снести наши вы-
боры, дискредитировать их», — 
заявила глава ЦИК. Такого уров-
ня напора, интенсивности раз-
ного рода атак на избиратель-
ные ресурсы не было никогда, 
но системы выдержали.

Большое отличие и в том, что 
за эти пять лет произошел неве-
роятный технологический про-
рыв. Выборная система если не 
самая, то одна из самых про-
зрачных в мире, оценила Пам-
филова. Введенные новшества 
расширили возможности из-

бирателя, система стала более 
удобной и доступной. А уровень 
прозрачности позволил осу-
ществлять многоступенчатый 
тотальный контроль за выбора-
ми. «Это существенный рывок 
вперед», — считает она.

Новые цифровые сервисы, 
дистанционное электронное го-
лосование, другие технические 
возможности оказались очень 
востребованными в пандемию. 
Множество международных на-
блюдателей, экспертов крайне 
заинтересовались российским 
опытом. Бесконтактный способ 
информирования граждан, ди-
станционные формы голосова-
ния, сбора подписей и другие — 
это элемент безопасности, за-
метила глава ЦИК. Нельзя отме-
нять самые значимые события 
даже в периоды пандемии, надо 
жить и адаптироваться к имею-
щимся условиям. И такое тех-
ническое перевооружение как 
раз работает на эту задачу, ска-
зала она.

Памфилова оценила явку: 
«Никто не ожидал, все нам пред-
рекали более низкую явку. Но 
явка выше, чем пять лет назад, — 
51,68 процента — это пока пред-
варительные итоги, немножко, 
сотые доли осталось подсчи-
тать».

Официальные итоги выборов 
будут не раньше пятницы. «Это 

связано с тем, что я настоятель-
но рекомендовала всем нашим 
коллегам в регионах... чтобы не 
торопились. Чистота этой кам-
пании превыше всего», — сказа-
ла она. Так что прежде чем под-
водить итоги, надо внимательно 
рассмотреть все жалобы и об-
ращения в комиссию, причем 
с участием заявителя. «Чтобы 
никаких сомнений не было в ре-
зультатах голосования», — под-
черкнула глава ЦИК. «Не хоте-
лось бы, чтобы небрежное отно-
шение могло ударить по репута-
ции того, что мы сделали», — по-
яснила она. 

Жалоб, обращений и нару-
шений стало меньше, и все они 
становятся известны — уровень 
прозрачности очень высок. «Все 
тайное очень быстро становит-
ся явным. Система на это ста-
ла работать. Ничего невозмож-
но скрыть», — заметила предсе-
датель ЦИК, добавив, что было 
беспрецедентное количество 
наблюдателей — почти полмил-
лиона. В этом году также была 
задействована уникальная си-
стема видеонаблюдения. Каме-
ры на участках были и раньше, 
но сейчас другая эпоха — с ки-
бератаками и информационны-
ми войнами, недружественным 

отношением к России — многие 
партнеры хотели дискредитиро-
вать выборы. В том числе и что-
бы не увеличивать значительно 
финансирование, было реше-
но организовать адресную про-
фессиональную систему видео-
наблюдения, которая охватила 
96 процентов участков. Факти-
чески на протяжении трех суток 
и днем, и ночью было тотальное 
видеонаблюдение, сказала Пам-
филова. Только не в открытую, 
а на специальный портал, и па-
раллельно шла запись. Это по-
зволило не допускать наруше-
ний, а в случае их появления — 
вовремя выявлять.

За немногочисленными слу-
чаями осознанных нарушений 
во время выборов должно следо-
вать неотвратимое наказание, 
подчеркнула глава Центризбир-
кома. «Чтобы впредь никому не 
было повадно это сделать, по-
тому что это бьет по репутации 
страны. Мы этого не можем до-
пустить», — сказала она. Поэто-
му нужно «нещадно отменять» 
итоги выборов, если есть хоть 
какие-то сомнения. «Настрой 
боевой», — заключила она.  

Элла Памфилова доложила 
президенту, что нарушений 
на выборах стало меньше.

А К Ц Е Н Т

От работы Госдумы зависит стабиль-
ность в стране, процветание России, дви-
жение вперед, подчеркнул президент

ЭКСПОРТ Сможет ли Польша обойтись без российского газа

Не отходя от трубы 
Сергей Тихонов

С
потовы цены на газ (по 
контрактам срочной до-
ставки и оплаты) в Евро-

пе опять перевалили за отметку 
900 долларов за тысячу кубоме-
тров, после решения «Газпро-
ма» не резервировать дополни-
тельные транзитные мощно-
сти Украины на октябрь для эк-
спортных поставок на Запад. На 
этом фоне все более странно зву-
чат повторяющиеся заявления 
Польши об отказе продлять кон-
тракт на поставку российского 
газа после 2022 года.

Для нас, если Польша пре-
кратит покупать российский 
газ, это означает снижение эк-
спорта приблизительно на 10 
млрд кубометров, или 5% от 
общего объема. Учитывая по-
вышенный спрос на газ в Евро-
пе, компенсировать их не будет 
таким уж сложным делом.

С другой стороны, у Польши 
есть свои резоны. Сейчас в Поль-
шу тянется газопровод Baltic 
Pipe из Дании. Он позволит по-
ставлять на восток до 10 млрд 
кубометров газа в год с месторо-
ждений Северного моря. Протя-
женность газопровода всего 230 
км и здесь он значительно выиг-
рывает перед маршрутами до-
ставки из нашей страны.

Цена поставок по Baltic Pipe 
будет зависеть от условий кон-
трактов с норвежскими произ-
водителями, но, безусловно, в 
экономике проекта учтено ко-

роткое транспортное плечо, го-
ворит руководитель междуна-
родной практики КПМГ по ока-
занию услуг компаниям нефте-
газового сектора Антон Усов.

В Польше неоднократно 
подчеркивали, что газ из Baltic 
Pipe может поставляться и на 
экспорт, имея в виду соседние 
страны Прибалтики и Украи-
ну. Сама Польша добывает око-
ло 5 млрд кубометров газа в год. 
В стране также имеется регази-
фикационный терминал для по-
лучения сжиженного природно-
го газа (СПГ) в Свиноуйсьце, ко-
торый может принять еще око-
ло 5 млрд кубометров газа в год.

Казалось бы, отказаться 

от российского газа Варша-
ве вполне по силам и это даже 
может быть выгодно. Дешевый 
газ позволит снизить себесто-
имость генерации электроэ-
нергии, уменьшить долю уголь-
ных электростанций, которых в 
Польше осталось очень много, 
а в случае избытка газа полу-
чать дополнительный доход от 
его экспорта. Но в действитель-
ности перспективы Польши не 
столь радужны, а отказаться от 
нашего газа едва ли получится.

В Норвегии истощается ре-
сурсная база и они предприни-
мают масштабные усилия по 
поддержанию добычи и экспор-
та в Европу, на нынешнем уров-

не, отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гри-
вач. Для наполнения Baltic Pipe 
в среднесрочной перспективе 
придется снять часть объемов 
норвежского газа с действую-
щих маршрутов, скорее всего с 
немецкого. И это снижение при-
дется компенсировать за счет 
увеличения поставок россий-
ского газа , уточняет эксперт.

Именно по этой причине — не-
достаточности ресурсной базы, 
происходит путаница с оценкой 
мощности Baltic Pipe. Сейчас 

идет речь о его максимальном 
заполнении не более чем на 50% 
— 5 млрд кубометров в год при 
возможной прокачке 10 млрд 
кубометров. А есть оценки, что 
первоначально поставки не пре-
высят 3 млрд кубометров.

Кроме того, норвежский газ 
имеет более тесную привяз-
ку к спотовым ценам, которые 
бьют рекорды, поясняет Гри-
вач. Сейчас он обходится евро-
пейским импортерам примерно 
в 1,5 раза дороже российского. 
А Польше еще придется платить 
за доставку, чтобы окупать вло-
жения в новую инфраструктуру.

Для сравнения, цена «Газ-
прома» по долгосрочным кон-
трактам — чуть ниже 300 долла-
ров за тысячу кубометров. По 
мнению Гривача, Польша уже 
стала значительно аккуратнее 
с заявлениями о перспективах 
экспорта газа из России. Нель-
зя исключать, что с такими це-
нами на споте поляки скоро сов-
сем передумают отказываться 
от нашего газа. Кроме этого они 
уже давно покупают часть рос-
сийского газа через виртуаль-
ный реверс (покупая газ, напри-
мер, у Германии, но забирая из 
трубы, идущей из России — РГ) , 
а в периоды дорогого спота это 
крайне сомнительное удоволь-
ствие, считает эксперт. 

Читайте также: Как рекордные 
цены на газ в Европе скажутся 
на коммуналке россиян 
rg.ru/art/2170106
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Добыча газа в Северном море пада-
ет уже несколько лет, и остановить 
снижение производства не удается.

За услуги, 
о согласии с кото-
рыми не спросили 
банки,  клиенты 
платят 500 — 5000 
рублей в год 
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Тем временем

Президент выразил соболезнования в связи с трагедией в Перми, на-

звав ее огромной бедой для всей страны. «Никакие слова сочувствия не 

могут заглушить горечь потерь, боль, особенно, когда речь идет о моло-

дых, только что начинающих свою жизнь людях», — подчеркнул он. Пра-

воохранительные органы сделают все, чтобы расследовать это ужа-

сное преступление, выяснить причины случившегося, а региональные и 

федеральные власти предпримут все необходимые действия, чтобы 

поддержать пострадавших и семьи погибших, заверил Владимир Путин. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
утвердил план 
реализации Концепции 
демографической политики

Семья 
с поддержкой

Владимир Кузьмин

К 2024 году меры социальной поддержки будут полу-
чать 2,5 миллиона семей. Это предусмотрено планом 
мероприятий по реализации Концепции демографи-
ческой политики, который утвердил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

«Впервые мы приняли такой комплексный документ. 
В нем объединены совершенно новые меры и механиз-
мы наряду с уже реализуемыми. Все они необходимы 
для достижения национальных целей социально-эконо-
мического развития, которые определил президент», — 
подчеркнул глава кабмина на оперативном совещании 
со своими заместителями. Речь прежде всего об увели-
чении численности населения и ожидаемой продолжи-
тельности жизни. «Улучшение демографической ситу-
ации невозможно и без повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи, заботы о старшем поколе-
нии. Поэтому охрана здоровья граждан, независимо от 
их возраста, становится определяющей для выполне-
ния поставленных 
задач», — считает 
председатель прави-
тельства.

Одновременно 
план направлен на 
повышение рожда-
емости и благопо-
лучия семей с деть-
ми. «На совещании с 
членами правитель-
ства президент под-
черкнул, что крайне 
важно выстроить целостную систему поддержки таких 
семей», — напомнил премьер. Это также учтено в доку-
менте.

План состоит из семи разделов. Первый посвящен 
продвижению и популяризации традиционных семей-
ных ценностей и активного долголетия. «Будет поддер-
жано не менее 70 некоммерческих организаций, дея-
тельность которых направлена на защиту семей, детей 
и формирование ответственного родительства», — рас-
сказала вице-премьер Татьяна Голикова. В регионах ста-
нут распространять лучшие практики «серебряного во-
лонтерства», чтобы люди старшего поколения вели ак-
тивную жизнь и чувствовали себя нужными обществу.

Второй раздел — о повышении благополучия семей 
с детьми для увеличения рождаемости и улучшение со-
циального положения детей. «К 2024 году меры соцпод-
держки будут получать 2,5 миллиона наших семей», — 
подчеркнула Голикова. На основе принципов социаль-
ного казначейства правительство продолжит создание 
целостной системы мер поддержки семей с детьми, что-
бы свести к минимуму риск их бедности.

Третий раздел направлен на охрану здоровья детей, 
развитие системы раннего выявления у них врожден-
ных заболеваний и их лечение, повышение репродук-
тивного здоровья как взрослых, так и подростков. «Бу-
дет увеличен до 80 процентов охват беременных жен-
щин скринингом развития плода на ранних стадиях», — 
сообщила зампред правительства.

Четвертый раздел — повышение доступности меди-
цинской помощи для снижения смертности населения 
и роста ожидаемой продолжительности жизни. Специ-
альный акцент сделан на роли первичного звена здраво-
охранения при выявлении у граждан рисков развития 
сердечно-сосудистых и онкологических заболеваний. 
Не менее 80 процентов таких случаев должно выявлять-
ся на ранних стадиях именно в первичном звене. За че-
тыре года исследованиями планируется охватить почти 
80 миллионов граждан.

Продолжится лекарственное обеспечение граждан, 
перенесших острые сердечно-сосудистые заболевания, 
а также ковид. «К 2025 году не менее 90 процентов па-
циентов с высоким риском развития осложнений таких 
заболеваний будут находиться под диспансерным на-
блюдением и получать лекарственное обеспечение», — 
заявила вице-премьер.

Пятый раздел плана посвящен формированию здо-
ровья на производ-
стве и в трудовых 
коллективах. По 
словам Голиковой, 
работодатели за со-
здание безопасных 
условий труда и 
ежегодного прохо-
ждения сотрудни-
ками диспансериза-
ции получат опреде-
ленные преферен-
ции. Особое внима-
ние будут уделять 
здоровью старшего 
поколения. В шестом разделе собраны шаги для разви-
тия геронтологической службы. «Там, где это необходи-
мо, медицинская помощь будет оказываться на дому, — 
сказала зампред правительства. — Кроме того, акцент 
сделан на активное долголетие таких граждан, поддер-
жание их физической активности, вовлеченности в со-
циальную жизнь общества». Наконец, седьмой раздел — 
это мероприятия для мотивации к здоровому образу 
жизни, занятию физкультурой и спортом.

Еще один важный для страны план должен быть ут-
вержден правительством до конца года. Это план дей-
ствий по адаптации российской экономики к глобаль-
ному энергетическому переходу. «Мировая экономика 
нацелена на постепенный переход к низкоуглеродной 
энергетике, и это уже новая реальность, — заявил Миха-
ил Мишустин. — Нужно готовиться к поэтапному сокра-
щению использования традиционных видов топлива — 
нефти, газа, угля, — повышать энергоэффективность, 
развивать альтернативную энергетику».

При подготовке документа по ключевым направле-
ниям будут созданы специальные рабочие группы, ку-
рировать их станут вице-премьеры, а общей координа-
цией займется первый зампред правительства Андрей 
Белоусов. Он выделил пять основных направлений, на 
которых предстоит сконцентрироваться. К ним, в част-
ности, отнесены ускоренная технологическая модерни-
зация отраслей экономики и международное призна-
ние мер, которые базируются на отечественных техно-
логических и природных преимуществах, в том числе 
поглощающей способности российских лесов.

В этом году правительству предстоит подготовить 
долгосрочный прогноз с горизонтом до 2050 года. «Это 
основа разработки и принятия решений. Он включа-
ет такие параметры, как энергобаланс, углеродный ба-
ланс, макроэкономические параметры, темпы роста 
ВВП, параметры торговли, инвестиции, рост реальных 
доходов населения и другие», — сказал Белоусов. Основ-
ные параметры прогноза необходимо разработать к 1 
октября, и затем рабочие группы сформируют операци-
онный план действий. 

80% сердечно-
сосудистых забо-
леваний и онколо-
гий должно выяв-
лять первичное 
звено медицины

Поддержка семей 
с детьми будет 
строиться на прин-
ципах социально-
го казначейства
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МЧС Гражданина США, 
подавшего сигнал SOS, 
спасли на Эльбрусе

Не покорил 
пятитысячник

Тимофей Борисов

На Эльбрусе на высоте почти пять тысяч метров спа-
сли живым и здоровым американского альпиниста. 
Успешную спасательную операцию провели сотрудни-
ки Эльбрусского высокогорного поисково-спасатель-
ного отряда МЧС России.

Сигнал SOS от гражданина США,  находящегося на 
вершине горы, поступил, когда в Кабардино-Балкарии 
уже почти стемнело.  Американец запросил помощь 
по спутниковому телефону.  Это слегка облегчало опе-
рацию, но проводить поиски в  ночных условиях было 
крайне затруднительно. Однако действовать надо 
было быстро, поскольку на высоте человек может бы-
стро замерзнуть.  

 Как сообщает пресс-служба ГУ МЧС России по Ка-
бардино-Балкарии, на поиски альпиниста отправи-
лись четверо спасателей.

Американца обнаружили через несколько часов на 
высоте 4957 метров. По предварительной информа-
ции, гражданин США не пострадал.

«Альпиниста из США спустили вниз до поляны 
Азау, в медицинской помощи он не нуждается», — отме-
тили в пресс-службе главного управления  МЧС по Ка-
бардино-Балкарии.  

ЦИК

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
по состоянию на 14 сентября 2021 года 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк 
и другой кредитной организацией)

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего 
поступило 178 750 000,00 рублей. Израсходовано средств — 178 715 
500,63 рубля, из них 165 937 942,86 рубля на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов, проведение публич-
ных предвыборных мероприятий, агитацию через органы телерадиове-
щания (79 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 59 589 
200,00 рублей, из них 266 700,00 рублей от 1 физического лица. Израсхо-
довано средств — 56 048 399,57 рубля, из них 42 908 825,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных матери-
алов, проведение публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг 
информационного и агитационного характера и других работ (42 финан-
совые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей). Возвращено средств — 38 800,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» всего поступило 
701 030 000,00 рублей. От юридических лиц (14) 217 514 000,00 рублей, 
от физических лиц (274) 133 516 000,00 рублей. Израсходовано средств 
— 698 149 700,07 рубля, из них 684 855 433,52 рубля на агитацию через 
органы телерадиовещания, через редакции периодических печатных 
изданий, изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ (87 финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвра-
щено средств — 2 720 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ» всего поступило 469 556 052,00 рублей. От юридиче-
ских лиц (2) 5 400 000,00 рублей, от физических лиц (333) 153 978 302,00 
рублей. Израсходовано средств — 455 254 329,01 рубля, из них 422 411 
019,14 рубля на агитацию через органы телерадиовещания, через сете-
вые издания, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и оплату других работ (96 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Воз-
вращено средств 5 635 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-
тическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 010,00 
рублей, из них 350 000 000,00 рублей от юридических лиц (22). Израсхо-
довано средств — 590 943 320,71 рубля, из них 588 434 518,82 рубля на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных матери-
алов, агитацию через редакции периодических печатных изданий, через 
органы телерадиовещания, проведение публичных предвыборных меро-
приятий и оплату других работ (53 финансовые операции по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено 
средств 10,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая 
политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА 
ПРАВДУ» всего поступило 549 525 000,00 рублей, из них от юридических 
лиц (13) 270 000 000,00 рублей, от физических лиц (11) 5 075 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 542 581 524,31 рубля, из них 479 658 
283,29 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов, проведение публичных предвыборных мероприя-
тий, агитацию через органы телерадиовещания, через редакции перио-
дических печатных изданий и оплату других работ (151 финансовая опе-
рация по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей). Возвращено средств 1 020 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего 
поступило 137 500 600,00 рублей. Израсходовано средств — 126 144 
225,21 рубля, из них 55 978 103,23 рубля на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов, агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий, через сетевые издания, через 
органы телерадиовещания и оплату других работ (27 финансовых опера-
ций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-
тическая партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 51 601 693,00 рублей, 
из них от юридических лиц (3) 42 565 000,00 рублей, от физических лиц 
(10) 3 823 061,00 рублей. Израсходовано средств — 50 447 928,43 рубля, 
из них 37 496 256,76 рубля на изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, агитацию через органы телерадиове-
щания и иные расходы на проведение избирательной кампании (23 
финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей). Возвращено средств 188 205,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступи-
ло 50 957 870,00 рублей, из них от 1 юридического лица 9 424 750,00 
рублей. Израсходовано средств — 39 979 147,35 рубля, из них 35 815 
480,00 рублей на проведение публичных предвыборных мероприятий, 
агитацию через органы телерадиовещания, на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов и оплату других 
работ (11 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств — 10 424 750,00 
рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ» всего посту-
пило 20 350 000,00 рублей, из них от 1 юридического лица 13 000 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 7 295 380,00 рублей, из них 6 022 
000,00 рублей на изготовление и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов и оплату других работ (4 финансовые операции 
по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» всего поступило 11 063 474,00 рублей. 
Израсходовано средств — 11 063 774,00 рублей, из них 9 888 170,96 
рубля на изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов (3 финансовые операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА» всего поступило 35 800 000,00 рублей. Израс-
ходовано средств — 35 800 000,00 рублей, из них 33 525 217,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных матери-
алов (13 финансовых операций по расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» всего поступило 32 818 448,94 
рубля, из них от 1 юридического лица 460 000,00, от 2 физических лиц 
138 160,00 рублей. Израсходовано средств — 19 292 448,94 рубля, из них 
10 306 250,00 рублей на агитацию через сетевые издания, изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату 
других работ (8 финансовых операций по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств — 526 
000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
«Российская партия пенсионеров за социальную справедливость» всего 
поступило 151 384 899,00 рублей, из них от 3 юридических лиц 40 600 000 
рублей. Израсходовано средств — 125 130 197,00 рублей, из них 108 457 
160,00 рублей на изготовление и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов, оплату услуг информационного и консультаци-
онного характера и других работ (41 финансовая операция по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено 
средств — 13 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНА-
РОДНЫЙ СОЮЗ» всего поступило 1 502 760,00 рублей, из них от 1 юри-
дического лица — 800 000,00 рублей, от 4 физических лиц — 460 000,00 
рублей). Израсходовано средств — 1 057 160,00 рублей. Возвращено 
средств — 445 600,00 рублей

Знакомые 
все лица 

Но именно в Face Pay 
заманивают пользова-
телей скидками. Хотя 

казалось бы, в чем выгода? 
Ведь для работы этого сервиса 
нужна инфраструктура, спе-
циальные терминалы, камеры, 
обслуживание. Сплошные рас-
ходы. А в итоге пользователям 
дают скидки. Например, тот же 
дептранс Москвы анонсировал 
запуск дисконтной программы 
для тех, кто будет платить ли-
цом в метро, автобусах, МЦК и 
МЦД. А сеть «Перекресток» X5 
Retail Group со Сбером в ряде 
магазинов повысила размер 
бонусного кешбэка для био-
метрических покупателей. Во-
прос: зачем? В чем подвох?

На самом деле никакой тех-
нической революции, как это 
представляется обывателю, 
Face Pay не требует, рассказали 
«РГ» в пресс-службе X5 Retail 
Group. «В базовой сборке кас-
сы самообслуживания исполь-
зуется 3D-камера Intel с высо-
кой точностью распознавания 
и захватом глубины, что позво-
ляет легко и быстро считывать 
черты лица с учетом роста че-
ловека и изменений во внешно-
сти, — отметили представители 
ретейлера. — Также использу-
ется стандартный банковский 
терминал, который не требует 
переустановки. Такой подход 
позволяет сэкономить на мас-
совом и быстром внедрении 
оплаты с помощью биометрии, 
включить данную технологию 
как стандартную функцию».

Сетевики предполагают, 
что ядром аудитории, которая 
первой будет заинтересована в 
тестировании Face Pay, скорее 
всего, станет молодое поколе-
ние, 20—30 лет. Именно оно на-
иболее активно пробует новые 
и нестандартные технологиче-
ские решения. Но главное, что, 
согласно независимой анали-
тике рынка, оплата с помощью 
лица приводит к росту сред-
него чека, трафика в торговой 
точке и удовлетворенности по-
купателей.

«По первым итогам пилота 
мы видим рост интереса поль-
зователей к данной техноло-
гии, — добавили в X5. — В кон-
це марта — начале апреля число 
транзакций в день составля-
ло около 200, средний чек при 
этом был в районе 150—170 ру-
блей. В июле число операций в 
день превышало 1500, средний 
чек при этом вырос до 500 ру-
блей».

Экспансия биометрии про-
должится и в транспорте, и во 
многих других сферах, про-

гнозирует исполнительный 
директор Ассоциации участ-
ников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Па-
вел Шуст. Современные бан-
ковские системы позволяют 
проводить транзакции доста-
точно быстро, чтобы не созда-

вать очередей, заявил он «РГ». 
«Мы переходим к концепции, 
когда никто не видит наших 
расходов, деньги списыва-
ются со счета дистанционно, 
— объясняет Павел Шуст. — И 
фактически это означает, что 
даже без смартфона мы мо-

жем быть полноценными по-
купателями и пользователя-
ми услуг».

Ранее мэр столицы Сергей 
Собянин заявлял, что метро 
введет Face Pay в полнофор-
матный режим с 15 октября. 
Все желающие смогут скачать 
новую версию приложения 
«Метро Москвы», привязать 
туда свою банковскую карту и 
цифровой профиль.  

А К Ц Е Н Т

Департамент транспорта Москвы 
уже анонсировал запуск дисконтной 
программы для тех, кто будет платить 
лицом в метро, автобусах, МЦК и МЦД

1

Пока такая система оплаты 
проезда в новинку даже самим 
москвичам. 

— На северо-западе Москвы 
построят новую линию метро — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2171092
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РЕШЕНИЕ Суд 
обязал ТикТок 
выплатить еще 
1,5 млн рублей

ШТРАФ 
ОСТАЕТСЯ 
В СИЛЕ
Иван Егоров

Таганский суд оставил в силе 
постановление мирового судьи 
судебного участка № 422 Таган-
ского района Москвы от 28 мая 
в отношении сервиса ТикТок.

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь Таган-
ского суда Зульфия Гуринчук, 
согласно решению мирового су-
дьи сервис  TikTok Pte.Ltd был 
признан виновным в соверше-
нии административного право-
нарушения по ч. 2 ст. 13.41 КоАП 
за отказ удалить запрещенную 
информацию и оштрафован на 
1,5 млн рублей. Таким образом 
сегодня решение о штрафе всту-
пило в законную силу. Ранее 
мировой суд уже оштрафовал 
TikTok на 2,6 миллиона рублей 
по административным прото-
колам Роскомнадзора, в том чи-
сле за призывы зимой к несовер-
шеннолетним участвовать в не-
санкционированных акциях. За 
аналогичные правонарушения 
в этом году были оштрафованы 
на десятки миллионов рублей и 
другие социальные сети и мес-
сенджеры. Так, Facebook полу-
чил в общей сложности более 
80 млн рублей штрафа, Twitter — 
около 60 млн рублей и Telegram 
— около 40 млн рублей. Много-
миллионные штрафы получили 
также Google и YouTube. Роском-
надзор предупреждал все компа-
нии, что если после уведомления 
не будет ограничен доступ к за-
прещенной информации, то это 
грозит штрафом от 800 тысяч 
до 4 млн рублей. При повторном 
нарушении штраф увеличивает-
ся до одной десятой совокупного 
размера суммы годовой выруч-
ки компании.  

КОНТРОЛЬ Норму перевозки черной икры в личном багаже предлагается 
снизить вдвое

Икра на выбывание 
Татьяна Карабут

М
инсельхоз предложил 
снизить максимально 
допустимый объем пе-

ревозки физлицами икры осе-
тровых видов рыб на одного че-
ловека без разрешения на эк-
спорт и импорт с 250 г до 125 г. 
Проект постановления прави-
тельства об этом размещен на 
федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Так мы установим единые 
со странами ЕС нормы провоза 
в личном багаже черной икры. 
Кроме того, такие ограничения 
будут обеспечивать России вы-
полнение обязательств, вытека-
ющих из Конвенции о междуна-
родной торговле видами дикой 
фауны и флоры (Convention on 
International Trade in Endangered 

Species of Wild Fauna and Flora, 
CITES), находящимися под угро-
зой исчезновения в отношении 
осетровых видов рыб.

Вывоз из России осетровых 
видов рыб и продукции из них, 
включая икру, а также реализа-
ция их в магазинах беспошлин-
ной торговли разрешены толь-
ко в специально маркирован-
ной упаковке. Такие ограниче-
ния связаны с сокращением по-
пуляции осетровых рыб. Мно-

гие виды находятся под угрозой 
исчезновения. Таким образом 
многие страны борются с бра-
коньерством.

По оценке президента Союза 
осетроводов России Александра 
Новикова, в России объем про-
изводства браконьерской чер-
ной икры сопоставим с объема-
ми производства в аквакульту-
ре (разведение и выращивание 
водных организмов в естествен-
ных и искусственных водоемах) 

— около 60 тонн. На вылов в ди-
кой природе в стране есть мини-
мальная квота — икры из этого 
объема можно получить всего 
лишь 2 тонны.  

В последнее время власти се-
рьезно ужесточили законода-
тельство — вплоть до уголовной 
ответственности за незаконную 
добычу осетровых. Но брако-
ньерство продолжается, хотя и в 
более скромных размерах. Глав-
ная причина уменьшения бра-
коньерства в том, что осетро-
вых просто стало меньше в ди-
кой природе, считает Новиков. 
И ограничения на перевозку не 
являются действенным спосо-
бом прекратить браконьерство.

С черной икрой, как и с дру-
гими дорогими товарами, глав-
ная проблема — контрафакт и 
фальсификат, говорит Новиков. 

Чаще всего речь идет о дешевой 
китайской черной икре, которая 
завозится в Россию, тут пере-
маркировывается и продается, 
как отечественная. Поэтому до-
подлинно неизвестно, сколько в 
этих 60 тоннах настоящей рос-
сийской черной икры, а сколько 
— фальсифицированной.

Для борьбы с нелегальным 
рынком ограничить планиро-
валось и перевозку красной 
икры — год назад власти предла-
гали разрешить физлицам пе-
ревозить без сертификатов не 
более 10 кг продукции на чело-
века. Но пока решение не при-
нято.  

А К Ц Е Н Т

С черной икрой, как и с другими 
дорогими товарами, главная проблема — 
контрафакт и фальсификат

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Продуктовые 
контрсанкции продлены 
еще на год

Нас и тут 
неплохо кормят

Татьяна Карабут

Уже семь с лишним лет Россия 
живет без итальянского пар-
мезана и испанского хамона. 
И обойдется без санкционной 
продукции еще и восьмой год — 
президент России Владимир Пу-
тин своим указом продлил про-
довольственное эмбарго.

Контрсанкции продлены для 
«защиты национальных инте-
ресов», говорится в документе. 
Продэмбарго действует с авгу-
ста 2014 года в отношении не-
скольких стран, которые ввели 
санкции к России после присое-
динения Крыма. Запрет коснул-
ся рыбы, мяса, овощей, фруктов 
и другого продовольствия.

На тот момент в страну вво-
зилось продовольствия (по ре-
зультатам 2013 года) на 43,3 
млрд долл., за семь лет циф-
ра упала до менее чем 30 млрд 
долл. Продэмбарго не только со-
кратило импорт продовольст-
вия, но и подстегнуло развитие 
отечественного АПК. По итогам 
прошлого года в России впервые 
за всю историю объем экспорта 
продовольствия перегнал им-
порт, превысив 30 млрд долл. 
Значительно увеличился эк-
спорт мясной и масложировой 
продукции, продукции пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности.

Контрсанкции однозначно 
пошли на пользу потребителям 
и отечественному агробизнесу 
— население получило качест-
венные российские продукты, а 
агробизнес смог построить но-
вые предприятия, создать рабо-
чие места, увеличить налогоо-
благаемую базу, отмечает гене-
ральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. Нам откры-
лось окно возможностей при-
мерно на 9 млрд долл. (на такую 
сумму поставлялась санкцион-
ная продукция в Россию). «Эта 
гигантская «дырка» «штопа-
лась» несколькими способами: 
поднятие цен, привлечение но-

вых импортеров, развитие оте-
чественного производства. В 
разных отраслях скорость воз-
мещения была разная», — отме-
чает Рылько.

В первые полгода на анало-
гичные продукты цены выросли 
почти на 30%. А россияне были 
вынуждены тратить дополни-
тельно 4,4 тыс. рублей ежегод-
но. Такие расчеты были сделаны 
Институтом Гайдара, РАНХиГС 
и Всероссийской академией 
внешней торговли минэконо-
мразвития. Но затем понемно-
гу ситуация выровнялась, и во 
многих отраслях начался бур-
ный рост производства. По под-
счетам минсельхоза, только в 
2014 году в АПК было привлече-
но 1,4 трлн рублей инвестиций.

В мясной отрасли отечест-
венные производители были 
«на низком старте», и России 
удалось достаточно быстро за-
крыть выпадающий объем соб-
ственными силами. Так, по пти-
це и свинине мы уже несколь-
ко лет закрываем свои потреб-
ности самостоятельно. Сейчас 
даже при открытых границах 
иностранным производителям 
будет крайне сложно конкури-
ровать с российскими — потре-
бители привыкли к свежей оте-
чественной «охлажденке» и не 
готовы ее обратно менять на 
замороженный импорт, счита-
ет Рылько. Импорт мяса сокра-
тился примерно на 90%. Сыров 
и творога мы стали завозить 
меньше примерно на 50%.

Сейчас наблюдается недо-
статок отечественной продук-
ции разве что по некоторым по-
зициям в молочной отрасли и по 
фруктам — самообеспеченность 
составляет менее 50%. Выра-
стить сад — долгий процесс. По 
словам Дмитрия Рылько, Россия 
пока остается импортером но-
мер один яблок, а по стоимости 
мы на третьем месте в мире.

Даже если предположить, 
что продовольственное эмбар-
го вдруг отменят завтра, отдель-
ным отраслям все-таки придет-
ся собраться, но этот удар при-
дется «по касательной», уверен 
эксперт.  

Импорт мяса 
сократился при-
мерно на 90%. 
Сыров и творога 
стали завозить 
меньше на 50%

— Читайте также: Глава 
Росрыболовства рассказал, 
когда снизятся цены на икру 
rg.ru/art/2172209

ЦИФРА

30
МИЛЛИАРДОВ

долларов составил объем сель-

скохозяйственного экспорта.
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 14 сентября 2021 г. № 1552 г. Москва
Об утверждении Правил исчисления среднего 

заработка по последнему месту работы (службы)
В соответствии со статьями 30, 31, 33 и 34 Закона Российской Федерации «О заня-

тости населения в Российской Федерации» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила исчисления среднего заработка по последнему 
месту работы (службы).

2. Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации давать разъясне-
ния по вопросам, связанным с применением Правил, утвержденных настоящим постанов-
лением.

Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин
Правила исчисления среднего заработка по последнему 

месту работы (службы)

Без смысла 
и без жалости 

Уголовное дело о стрель-
бе в Пермском универ-
ситете будет расследо-

вать центральный аппарат СК. 
Такое распоряжение дал Алек-
сандр Бастрыкин. Займется этим 
Главное следственное управле-
ние СК России. Там уже возбуди-
ли уголовное дело. Пока по факту 
ч. 2 ст. 105 УК РФ — убийство двух 
и более человек. 

Об этом заявила официаль-
ный представитель следственно-
го ведомства Светлана Петренко.

Так с чего же все началось? 
Примерно за полчаса до полуд-
ня в кампусе Пермского класси-
ческого университета прогреме-
ли выстрелы. 18-летний студент 
юридического факультета Ти-
мур Бекмансуров пришел на тер-
риторию альма-матер с гладко-
ствольным ружьем и начал рас-
стрел однокурсников и других 
студентов вуза.

Вооруженного молодого че-
ловека удалось обезвредить при-
мерно через 15—20 минут. К уни-
верситету прибыл патруль ДПС 
в составе младшего лейтенанта 
полиции Константина Калинина 
и старшего лейтенанта Владими-
ра Макарова. Последний начал 
организовывать эвакуацию сту-
дентов и педагогов.

В это время в помещени-
ях восьмого и шестого корпу-
сов универа гремели выстрелы. 
Услышав стрельбу, студенты на-
чали прыгать из заблокирован-
ных помещений на улицу со вто-
рого этажа — многие получили 
множественные травмы.

Младший лейтенант Конс-
тантин Калинин зашел в здание и 
сразу увидел вооруженного пар-
ня. Заметив полицейского, тот 
произвел в его сторону несколь-
ко выстрелов. Ответным огнем 
Калинин ранил злоумышленни-
ка, подбежал к нему и обезвре-
дил, после чего стал оказывать 
первую помощь.

На месте события все это вре-
мя находился корреспондент 
пермского филиала «Россий-
ской газеты» Алексей Трапезни-
ков, и по его рассказу мы можем 
восстановить картину происше-
ствия. 

Как только раздались выстре-
лы, на территории кампуса нача-
лась паника. Ее остановило при-
бытие полицейских, которые 
грамотно среагировали на ЧП.

Что известно о стрелявшем? 
Он закончил пермскую среднюю 
школу № 60. Хотел идти в армию, 
но его не взяли по состоянию здо-
ровья. В мае он приобрел глад-
коствольное ружье и некоторое 
время практиковался в стрельбе.

Накануне совершения пре-
ступления он написал простран-
ный пост в социальной сети, где 
подробно рассказал, что и как со-
бирается совершить. 

В Перми сейчас работают 
следственно-оперативные груп-
пы Генеральной прокуратуры 

РФ, Следственного комитета. По 
поручению губернатора Перм-
ского края Дмитрия Махонина 
после ЧП в вузе родным постра-
давших будет оказана матери-
альная помощь. Семьям погиб-
ших направят по одному милли-
ону рублей, раненым в резуль-
тате стрельбы — по 500 тысяч ру-
блей. Также по 100 тысяч рублей 
будет выплачено тем, кто полу-
чил травмы. Средства поступят 
из резервного фонда правитель-
ства Пермского края.

Сегодня, во вторник, 21 сен-
тября, объявлен днем траура. 
Для родственников и близких ра-
ботают горячие линии. 

Оказалось, что ружьем студент владеет на законных основаниях. 

Оперативные службы пока говорят о шестерых погибших и около трех десятков раненых.

Правоохранители в нештатной ситуации сработали четко. Стрелявшего обезвредили, всех эвакуировали. 

А К Ц Е Н Т

Полицейский зашел в здание и сразу увидел вооруженного 
парня. Тот произвел в его сторону несколько выстрелов. 
Ответным огнем полицейский ранил злоумышленника 
и обезвредил, после чего стал оказывать ему первую помощь

НЕ ПРАВ — 
НЕ ОСУДЯТ

С другой — рассылка не 
соответствующих дей-
ствительности жалоб 

действительно наносит вред 
лицу, против которого они на-
правлены», — продолжил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

В прошлом году Конститу-
ционный суд России напомнил, 
что право граждан на обраще-
ния является цивилизованным 
способом разрешения противо-
речий, споров и конфликтных 
ситуаций, преодоление кото-
рых становится возможным 
при помощи государственных 
органов и судов. Законодатель, 
как подчеркнул Конституци-
онный суд, установил гаран-
тии безопасности гражданина в 
связи с его обращением в госу-
дарственные инстанции.

«Среди них, в частности, 
запрет на преследование гра-
жданина в связи с его обраще-
нием в государственный орган, 
орган местного самоуправле-
ния или к должностному лицу 
с критикой их деятельности 
либо в целях восстановления 
или защиты своих прав, сво-
бод и законных интересов либо 
прав, свобод и законных инте-
ресов других лиц», — подчер-
кнул Владимир Груздев.

Как пояснил Конституцион-
ный суд, правомерное осущест-
вление гражданином своих кон-
ституционных прав и свобод не 
должно повлечь для него небла-
гоприятные правовые послед-
ствия, тем более в форме уго-
ловной ответственности. Вме-
сте с тем в определенных слу-
чаях заявитель может злоупо-
треблять своим правом. Так что 
Конституционный суд допустил 
ситуации, когда человека мож-
но привлечь к ответственности 
за обращения, содержащие не-
достоверную и причиняющую 
кому-то вред информацию. На-
пример, если некто системати-
чески забрасывает органы влас-
ти однотипными жалобами с 
недостоверной информацией. 

«Правовые позиции Второ-
го кассационного суда общей 
юрисдикции совершенствуют 
судебную практику. Направ-
ление апелляционной жалобы 
никак не может свидетельство-
вать о намерении причинить 
вред, заявитель только реали-
зует свое право на судебную за-
щиту», — резюмировал предсе-
датель правления АЮР.  

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Прямые рейсы 
возобновлены 
в Испанию и 
еще три страны

ПОЛЕТ ВОВНЕ 
И НАЯВУ
Евгений Гайва

Россия с 21 сентября 2021 года 
возобновляет прямое авиасо-
общение с Испанией, Словаки-
ей, Ираком и Кенией. Испания, 
открытия которой в России 
ждали особенно, туристов пока 
не принимает, однако брониро-
вания авиабилетов выросли в 
разы, сообщили «РГ» предста-
вители компаний-агрегаторов.

Решение о возобновлении 
рейсов 13 сентября принял 
оперативный штаб по борьбе с 
коронавирусом. Из Москвы в 
Мадрид и Барселону авиаком-
пании могут выполнять по че-
тыре рейса в неделю, а в Мала-
гу и Аликанте — по два рейса в 
неделю. Авиакомпании имеют 
значительное количество до-
пусков на рейсы в Испанию, от-
метили в Росавиации. В реаль-
ности прямые рейсы по всем 
открытым направлениям в Ис-
панию сейчас предлагает толь-
ко «Аэрофлот». Кроме того, S7 
и «Уральские авиалинии» лета-
ют в Барселону, S7 — в Малагу.

Рейсы в Испанию были и 
раньше, но в статусе грузопас-
сажирских, поясняет «РГ» ви-
це-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий 
Горин. В Испанию пока можно 
въезжать только гражданам ЕС, 
лицам, имеющим вид на жи-
тельство, а также пассажирам с 
деловыми, образовательными 
целями или для лечения.

Тем не менее число брониро-
ваний авиабилетов в Барселону 
после 21 сентября с датами вы-
лета до конца этого года выро-
сло на 76%, а в Мадрид — почти 
в три раза, рассказали в сервисе 
Aviasales. При этом бронирова-
ние авиабилетов в Испанию, как 
и в Словакию не носит массово-
го характера, добавляет руко-
водитель пресс-службы сервиса 
для планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова.  

ПОДДЕРЖКА Изменился порядок 
расчета пособия по безработице

Слагаемые дохода

Елена Манукиян

Меняется порядок расчета сред-
него заработка для определения 
размера пособия по безработи-
це. Постановление правительст-
ва об этом публикует «РГ».

Период, за который учитыва-
ется доход, можно будет, напри-
мер, сдвигать или продлевать в 
пользу безработного. При поста-
новке на учет в центры занятости 
требуется справка о доходах, по-
лученных за 3 месяца до увольне-
ния. Однако по разным причинам 
в один из этих месяцев заработок 
мог оказаться меньше обычного 
или даже выпасть полностью. На-
пример, человек получил зарпла-
ту не в полном объеме из-за про-
стоя производства или из-за бо-
лезни. В результате и доход за три 
месяца будет ниже, чем мог быть. 

По новым правилам, месяц с 
выпадающим или меньшим до-
ходом будут исключать из рас-
четного периода, а в ряде случа-
ев — сам период сдвигать: то есть 
средний заработок будет опреде-
ляться за предшествующий пери-
од, равный расчетному, пояснил 
«РГ» проректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

Причем в доходе теперь долж-
ны учитываться все виды выплат, 
предусмотренные в организа-
ции, независимо от их источни-
ков, на которые работодателем 
отчисляются взносы на обяза-
тельное пенсионное страхова-
ние. «В каждом конкретном слу-
чае есть свои нюансы, например, 
дополнительные выплаты работ-
никам могут вводиться в отдель-
ном регионе», — говорит юрист 
консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

В постановлении учтены от-
дельные случаи расчета средне-
го заработка для некоторых ка-
тегорий граждан. Например, для 
тех, кто служил по призыву. Быв-
шие военные могут обратиться в 
центр занятости в течение года со 
дня увольнения из вооруженных 
сил, а средний заработок им бу-
дет рассчитываться из тех дохо-
дов, который они получали за три 
месяца до армии. Для работников 
с ненормированным графиком 
работы и для тех, кто работает не-
полный день или неполную рабо-
чую неделю, средний заработок 
посчитают по среднему дневно-
му доходу.

В минтруде уточнили, что по-
собие по безработице начисля-
ется в процентном отношении к 
среднему заработку: 75% — в пер-
вые три месяца, 60% — в следую-
щие четыре, в дальнейшем — 45% 
заработка.

Максимальный размер посо-
бия по безработице составляет 
12 130 рублей, а минимальный 
— 1500 рублей. На максимальное 
пособие могут рассчитывать гра-
ждане, которые проработали не 
менее 26 недель на последнем ме-
сте работы и в течение года вста-
ли на учет в центре занятости.

Сведения о среднем заработ-
ке россиян центры занятости 
могут получать в порядке меж-
ведомственного взаимодейст-
вия из ПФР. Людям не нужно для 
получения пособия по безрабо-
тице получать справку у работо-
дателя. «Этот порядок действо-
вал и ранее в соответствии с вре-
менными правилам регистрации 
граждан в качестве безработных. 
Теперь он устанавливается на по-
стоянной основе», — сказали в 
министерстве.  

Владимир Баршев

С
тоимость восстановитель-
ного ремонта автомобилей 
по ОСАГО будут рассчиты-

вать по новой единой методике. 
Обновленная редакция этого до-
кумента вступила в силу. Но всю 
прелесть нового расчета постра-
давшие в ДТП автомобилисты 
смогут оценить только через пол-
года — когда будут сформированы 
новые справочники стоимости 
запчастей, работ и материалов.

 Обновленная «Единая мето-
дика определения расходов на 
ремонт поврежденного тран-
спортного средства» позволит 
сделать механизм определения 
стоимости ремонта по ОСАГО 
более прозрачным для автовла-
дельцев и будет способствовать 
снижению количества судебных 
споров по обязательной «автог-
ражданке», сообщил президент 
Российского союза автострахов-
щиков Игорь Юргенс. 

Одно из нововведений — иден-
тификация автомобиля. Если но-

мера кузова или шасси не совпа-
дают с теми, что указаны в реги-
страционных документах или до-
кументах о ДТП, это должно быть 
зафиксировано в акте осмотра. 

Ранее методика требовала 
формирования справочников 
по 13 экономическим регио-
нам. Теперь средние цены на 
запасные части будут устанав-
ливаться для каждого из субъ-
ектов Российской Федерации, 
хотя и ранее РСА проводил ис-
следование цен на запчасти в 
магазинах во всех 85 субъектах. 
Дело в том, что стоимость за-
пчастей на одну и ту же маши-
ну не то что в разных регионах, 
в разных городах разная.  

При этом методика регла-
ментирует проведение обще-
ственного обсуждения каждой 
новой версии справочников на 
сайте РСА. И конкретизирует 
источники информации о сто-
имости, позволяя учитывать 
также цены интернет-магази-
нов. Средняя стоимость той или 
иной запчасти должна вычи-

сляться на основании данных 
не менее чем из пяти магазинов. 

Казалось бы, общественное 
обсуждение может затянуть 
сроки выпуска обновленных 
справочников. Они и так вы-
ходят раз в полгода. Однако ЦБ 
установил новые требования к 
их обновлению — справочники 
должны актуализироваться раз 
в три месяца. 

Правда, на разработку пер-
вого справочника по новым 
правилам отпущено полгода. 
Но то, что РСА способен их ак-
туализировать раз в три месяца, 
показала практика.  

Также уточняется порядок 
выбора марок транспортных 
средств, для которых произво-
дится расчет цен в справочни-
ках: он будет осуществляться 
исходя из числа полисов ОСАГО 
по соответствующим машинам. 

Методика уточняет поря-
док расчета стоимости годных 
остатков в случае полной гибе-
ли автомобиля. Вводит обяза-
тельность инструментальной 
диагностики по дорогостоящим 
узлам. Уточняет порядок ис-
пользования расчетных систем 
окраски автомобилей.

«Новая методика позволит 
сделать процедуру расчета сто-
имости ремонта по ОСАГО еще 
более прозрачной и понятной 
каждому автовладельцу, что по-
зволит еще уменьшить количе-
ство судебных споров», — сказал 
Игорь Юргенс. 

Расчет стоимости восстановительного ремонта автомобиля по ОСАГО будет 
производиться с учетом региональных цен на запчасти.

— Все о ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте 
rg.ru/auto

— Россияне назвали лучшие 
направления для поездки 
осенью — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2172470
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1. Настоящие Правила определяют 
порядок исчисления среднего заработка по 
последнему месту работы (службы) (далее 
― средний заработок).

2. Средний заработок, за исключением 
указанных в пункте 3 настоящих Правил 
случаев, исчисляется для определения его 
размера в целях, предусмотренных Зако-
ном Российской Федерации «О занятости 
населения в Российской Федерации», орга-
нами службы занятости на основе сведений 
о выплатах и иных вознаграждениях (далее 
― доход) по последнему месту работы 
(службы), на которые были начислены 
страховые взносы на обязательное пенси-
онное страхование, в следующем порядке:

а) средний заработок исчисляется за 3 
месяца, предшествующие календарному 
кварталу перед месяцем подачи заявления 
о предоставлении государственной услуги 
по содействию гражданам в поиске подхо-
дящей работы (далее ― заявление), за 
исключением среднего заработка гражда-
нина, уволенного в течение 12 месяцев, 
предшествовавших месяцу подачи заявле-
ния, с военной службы по призыву в связи с 
истечением ее срока, который исчисляется 
за 3 месяца, предшествовавшие календар-
ному кварталу перед месяцем призыва на 
военную службу (далее ― расчетный пери-
од);

б) в случае если в каком-либо из меся-
цев у гражданина отсутствовал доход, на 
который были начислены страховые взно-
сы на обязательное пенсионное страхова-
ние, при исчислении среднего заработка 
этот месяц (месяцы) исключается из рас-
четного периода;

в) средний заработок исчисляется 
путем деления суммы дохода гражданина, 
на который были начислены страховые 
взносы на обязательное пенсионное стра-
хование за расчетный период, на количест-
во месяцев в расчетном периоде;

г) в случае если в течение всего перио-
да, приходящегося на 3-месячный срок, 
предшествующий календарному кварталу 
перед месяцем подачи заявления, у гражда-
нина отсутствовал доход, на который были 
начислены страховые взносы на обязатель-
ное пенсионное страхование, средний зара-
боток определяется за предшествующий 
период, равный расчетному.

3. Средний заработок исчисляется для 
определения его размера в целях, предус-
мотренных Законом Российской Федера-
ции «О занятости населения в Российской 
Федерации», работодателем в порядке, 
предусмотренном пунктами 4—13 настоя-
щих Правил, в случае если:

а) гражданин находился в отпуске по 
беременности и родам и (или) в отпуске по 
уходу за ребенком в течение всего периода, 
приходящегося на 3-месячный срок, пред-
шествующий календарному кварталу перед 
месяцем подачи заявления;

б) доход гражданина за период 3 меся-
цев, предшествовавших календарному 
кварталу перед месяцем подачи заявления, 
не подлежал обложению страховыми взно-
сами в части обязательного пенсионного 
страхования в соответствии с подпунктом 
14 пункта 1 и подпунктом 1 пункта 3 статьи 
422 (в части, относящейся к прокурорам, 
следователям, судьям федеральных судов 
и мировым судьям) Налогового кодекса 
Российской Федерации;

в) периоды, указанные в подпункте «г» 
пункта 2 настоящих Правил, относятся к 
периоду занятости гражданина не по 
последнему месту работы;

г) у гражданина отсутствовал доход по 
последнему месту работы (службы) в пери-
оды, указанные в подпункте «г» пункта 2 
настоящих Правил.

4. В случаях, указанных в пункте 3 
настоящих Правил, гражданин представля-
ет в органы службы занятости справку 
работодателя о среднем заработке, подпи-
санную руководителем и главным бухгалте-
ром (при наличии) организации или инди-
видуальным предпринимателем.

5. Для расчета среднего заработка учи-
тываются все предусмотренные системой 
оплаты труда виды выплат, применяемые в 
соответствующей организации независимо 
от источников этих выплат, к которым отно-
сятся:

а) заработная плата, начисленная 
работникам по тарифным ставкам (дол-
жностным окладам) за отработанное 
время;

б) заработная плата, начисленная 
работникам за выполненную работу по 
сдельным расценкам;

в) заработная плата, начисленная 
работникам за выполненную работу в про-
центах от выручки от реализации продук-
ции (выполнения работ, оказания услуг), 
или комиссионное вознаграждение;

г) заработная плата, выданная в неде-
нежной форме;

д) денежное вознаграждение, начи-
сленное за отработанное время лицам, 
замещающим государственные должно-
сти;

е) начисленные в редакциях средств 
массовой информации и организациях 
искусства гонорар работников, состоящих в 
списочном составе этих редакций и органи-
заций, и (или) оплата их труда, осуществля-
емая по ставкам (расценкам) авторского 
(постановочного) вознаграждения;

ж) заработная плата, начисленная пре-
подавателям профессиональных образо-
вательных организаций за часы преподава-
тельской работы сверх уменьшенной годо-
вой учебной нагрузки (учитывается в раз-
мере одной десятой за каждый месяц рас-
четного периода независимо от времени 
начисления);

з) разница в должностных окладах 
работников, перешедших на нижеоплачи-
ваемую работу (должность) с сохранением 
размера должностного оклада по предыду-
щему месту работы (должности);

и) заработная плата, окончательно рас-
считанная по завершении календарного 
года, обусловленная системой оплаты 
труда (учитывается в размере одной две-
надцатой за каждый месяц расчетного 
периода независимо от времени начисле-
ния);

к) надбавки и доплаты к тарифным 
ставкам (должностным окладам) за про-
фессиональное мастерство, классность, 
квалификационный разряд (классный чин, 
дипломатический ранг), выслугу лет (стаж 
работы), особые условия государственной 
службы, ученую степень, ученое звание, 
знание иностранного языка, работу со све-
дениями, составляющими государствен-
ную тайну, совмещение профессий (дол-
жностей), расширение зон обслуживания, 
увеличение объема выполняемых работ, 
исполнение обязанностей временно отсут-
ствующего работника без освобождения от 
своей основной работы, руководство бри-
гадой;

л) выплаты, связанные с условиями 
труда, в том числе выплаты, обусловленные 
районным регулированием оплаты труда (в 
виде коэффициентов и процентных надба-
вок к заработной плате), повышенная опла-
та труда на тяжелых работах, работах с 
вредными и (или) опасными и иными осо-
быми условиями труда, за работу в ночное 
время, оплата работы в выходные и нерабо-
чие праздничные дни, оплата сверхурочной 
работы;

м) премии и вознаграждения, включая 
вознаграждение по итогам работы за год и 
единовременное вознаграждение за выслу-
гу лет;

н) другие виды выплат в соответствии с 
действующими в организации системами 
оплаты труда.

6. Средний заработок работника исчи-
сляется за последние 3 календарных меся-
ца (с 1-го до 1-го числа), предшествующие 
месяцу увольнения.

7. При исчислении среднего заработка 
из указанного в пункте 5 настоящих Правил 
расчетного периода исключается время, а 
также начисленные за это время суммы, 
если:

а) за работником сохранялся средний 
заработок в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации;

б) работник получал пособие по вре-
менной нетрудоспособности или пособие 
по беременности и родам;

в) работник не работал в связи с про-
стоем по вине работодателя или по незави-
сящим от работодателя и работника причи-
нам;

г) работник не участвовал в забастовке, 
но в связи с этой забастовкой не имел воз-
можности выполнять свою работу;

д) работнику предоставлялись допол-
нительные оплачиваемые выходные дни 
для ухода за детьми-инвалидами и инвали-
дами с детства;

е) работник в других случаях освобо-
ждался от работы с полным или частичным 
сохранением заработной платы или без 
оплаты в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации;

ж) работнику предоставлялись дни 
отдыха (отгулы) в связи с работой сверх 
нормальной продолжительности рабочего 
времени при вахтовом методе организации 
работ и в других случаях в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции.

8. В случае если работник за расчет-
ный период не имел фактически начислен-
ной заработной платы или фактически 
отработанных дней либо этот период 
состоял из времени, исключаемого из рас-
четного периода в соответствии с пунктом 
7 настоящих Правил, средний заработок 
определяется исходя из суммы заработ-
ной платы, фактически начисленной за 
предшествующий период времени, рав-
ный расчетному.

9. В случае если работник за расчетный 
период и до расчетного периода не имел 
фактически начисленной заработной 
платы или фактически отработанных дней, 
средний заработок определяется исходя из 
суммы заработной платы, фактически 
начисленной за фактически отработанные 
работником дни в месяце увольнения.

10. Для определения среднего зара-
ботка используется средний дневной зара-
боток.

Средний заработок работника опреде-
ляется путем умножения среднего дневно-
го заработка на среднемесячное число 
рабочих дней в расчетном периоде (в зави-
симости от установленной продолжитель-
ности рабочей недели в организации).

Средний дневной заработок исчисля-
ется путем деления суммы заработной 
платы, фактически начисленной за расчет-
ный период, на количество фактически 
отработанных в этот период дней.

При установлении работнику неполно-
го рабочего времени (неполной рабочей 
недели, неполного рабочего дня) средний 
дневной заработок исчисляется путем 
деления суммы фактически начисленной 
заработной платы на количество рабочих 
дней по календарю 5-дневной (6-дневной) 
рабочей недели, приходящихся на время, 
отработанное в расчетный период.

11. При определении среднего зара-
ботка работника, которому установлен 
суммированный учет рабочего времени, 
используется средний часовой заработок.

Средний часовой заработок исчисляет-
ся путем деления суммы заработной 
платы, фактически начисленной за расчет-
ный период, на количество часов, фактиче-
ски отработанных в этот период.

Средний заработок работника опреде-
ляется путем умножения среднего часово-
го заработка на среднемесячное количест-
во рабочих часов в расчетном периоде в 
зависимости от установленной продолжи-
тельности рабочей недели.

12. При определении среднего зара-
ботка премии и вознаграждения, фактиче-
ски начисленные за расчетный период, 
учитываются в следующем порядке:

а) ежемесячные премии и вознагра-
ждения ― не более одной выплаты за одни 
и те же показатели за каждый месяц рас-
четного периода;

б) премии и вознаграждения за период 
работы, превышающий один месяц, ― не 
более одной выплаты за одни и те же пока-
затели в размере месячной части за каж-
дый месяц расчетного периода;

в) вознаграждение по итогам работы за 
год, единовременное вознаграждение за 
выслугу лет (стаж работы), иные вознагра-
ждения по итогам работы за год, начислен-
ные за предшествующий календарный год, 
― в размере одной двенадцатой за каждый 
месяц расчетного периода независимо от 
времени начисления вознаграждения.

13. В случае если время, приходящееся 
на расчетный период, отработано не пол-
ностью или из него исключалось время в 
соответствии с пунктом 3 настоящих Пра-
вил, премии и вознаграждения учитывают-
ся при определении среднего заработка 
пропорционально времени, отработанно-
му в расчетный период (за исключением 
ежемесячных премий, выплачиваемых 
вместе с заработной платой за данный 
месяц).

Если работник проработал в организа-
ции неполный рабочий период, за который 
начисляются премии и вознаграждения, и 
они были начислены пропорционально 
отработанному времени, они учитываются 
при определении среднего заработка исхо-
дя из фактически начисленных сумм в 
порядке, установленном настоящим пун-
ктом.

14. При повышении в организации 
(филиале, структурном подразделении) 
тарифных ставок (должностных окладов, 
денежного вознаграждения) средний зара-
боток работников повышается в следую-
щем порядке:

а) если повышение произошло в рас-
четный период, выплаты, учитываемые 
при определении среднего заработка и 
начисленные за предшествующий повы-
шению период времени, повышаются на 
коэффициенты, которые рассчитываются 
путем деления тарифной ставки (дол-
жностного оклада, денежного вознагра-
ждения), установленной в месяце наступ-
ления случая, с которым связано сохране-
ние среднего заработка, на тарифные став-
ки (должностные оклады, денежное возна-
граждение) каждого из месяцев расчетно-
го периода;

б) если повышение произошло после 
расчетного периода до дня увольнения, 
повышается средний заработок, исчислен-
ный за расчетный период;

в) если повышение произошло после 
увольнения работника, повышение сред-
него заработка не производится.

15. При повышении размеров надбавок 
за квалификационный разряд (классный 
чин, дипломатический ранг) и за особые 
условия государственной службы средний 
заработок работников повышается в сле-
дующем порядке:

а) если повышение произошло в рас-
четный период, надбавки за квалификаци-
онный разряд (классный чин, дипломати-
ческий ранг), за особые условия государст-
венной службы, начисленные за предшест-
вующий повышению период времени, 
повышаются на коэффициенты, которые 
рассчитываются путем деления указанных 
надбавок, установленных в месяце наступ-
ления случая, с которым связано сохране-
ние среднего заработка, на надбавки каж-
дого из месяцев расчетного периода;

б) если повышение произошло после 
увольнения работника, указанные надбав-
ки, включенные в средний заработок, не 
повышаются.
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СТРАХОВАНИЕ Стоимость ремонта автомобилей 
по ОСАГО будут считать по-новому

ОСАГО по расчету

КОМПЕТЕНТНО

Юрий Жданов, 
руководитель российской 
секции Международной 
полицейской ассоциации 
генерал-лейтенант:

— Ужесточать в очередной раз за-

конодательство в сфере оборота 

оружия после трагедии в универ-

ситете в Перми не имеет практиче-

ского смысла. Все необходимые 

меры по усилению контроля за 

приобретением оружия уже при-

няты. Главная задача — это сделать 

так, чтобы они в полной степени 

выполнялись. В этой связи необ-

ходима персональная ответствен-

ность лиц, которые не в должной 

мере выполнили свои задачи. 

Надо переходить на электронные 

истории обращений к врачам, что-

бы при выдаче охотничьего билета 

или продаже оружия компетен-

тные органы могли увидеть всю 

историю болезни и отклонений 

конкретного человека.

Ну и, конечно, никто не снимает 

ответственности за слабую защи-

ту периметра школ и вузов. Денег 

на охрану с каждым годом тратит-

ся все больше, а эффективность 

от этого не растет. Нынешняя ох-

рана точно дороже бабушки-вах-

терши, но пока, к сожалению, да-

леко не всегда лучше. 

Как правило, люди, способные на 

немотивированные преступления 

против ни в чем не повинных, явля-

ются психически нездоровыми. 

Подобные заболевания трудно ди-

агностировать, если больной ни-

как не проявляет себя до преступ-

ления. Проблема, видимо, в диаг-

ностике таких психических рас-

стройств, своевременном их выяв-

лении, в первую очередь среди мо-

лодежи. Вопрос все более актуа-

лен, поэтому требуется пересмотр 

законодательства в части диагно-

стики психических расстройств.

Подготовил Иван Петров 

Больше 
подроб-
ностей 
и видео 
на сайте 
«РГ».Р
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ФИННЫ УХОДЯТ В ЛЕСА 

Надежда Ермолаева

Работать дистанционно в Финляндии теперь можно бу-
дет не только дома или в кафе, но и в лесу. Такую возмож-
ность предоставила финнам новая разработка Универ-
ситета прикладных наук LAB. По проекту финских сту-
дентов в лесу под Лахти появились первые рабочие сто-
лы, бережно прикрепленные прямо к стволам деревьев. 
На них есть держатели для стакана и телефона, место для 
ноутбука и крючок для сумки или рюкзака. Рабочие ме-
ста сделаны из деревянных компонентов. Осенью, когда 
погода испортится, их можно будет демонтировать.

Многим в Суоми идея пришлась по душе. Можно от-
дыхать от городской суеты и работать одновременно. 
Правда, конечно, с меньшими удобствами, чем в горо-
де. Ранее в Вильнюсе открыли рабочие места на свежем 
воздухе, но не в лесу, а в городском парке. Как сообщал 
литовский информационный портал Delfi, уличных офи-
сов пока семь, они представляют собой деревянные по-
стройки с крышей, сиденьем и столом. Постройки име-
ют стильную покатую форму, стол и стулья при этом не-
отделимы от нее. На крышах офисов установлены сол-
нечные батареи, там есть беспроводной интернет.

Появление таких проектов в Финляндии и Прибал-
тике связано с пандемией. Люди массово перешли к ди-
станционной форме работы, но не у всех есть условия 
для нее дома.  

Диана Ковалева

Ф
ранцузский канатоходец 
Натан Полен дважды, 
в субботу и воскресенье, 

прошел 670 метров по стропе 
от Эйфелевой башни до театра 
Шайо на глазах у многочислен-
ных жителей и гостей столицы. 
Свои прогулки на высоте 70 ме-
тров над рекой Сеной он приу-
рочил к проходящим во Фран-
ции Дням национального на-
следия. Двадцатисемилетний 
Полен двигался по канату боси-
ком, со страховкой. По пути он 
неоднократно останавливался, 
чтобы передохнуть: сидел на 
стропе, лежал, а иногда даже ви-
сел на одной руке. На земле ему 
«аккомпанировал» акробати-
ческий коллектив XY, а «за ку-
лисами» представления стояла 
команда из 12 человек, которая 
закрепляла оборудование так, 

чтобы оно не повредило исто-
рические постройки. Сам По-
лен объясняет подобные трю-
ки желанием «ухватить чувство 
свободы»: «Замечательно быть 
над землей — в месте, которое 
не предназначено для нас при-
родой, и стоять во весь рост на 
стропе». Для него этот переход, 
конечно же, далеко не первый. 
В 2017 году он уже проходил по 
аналогичному маршруту над 
Сеной. Тогда это стало мировым 
рекордом среди прогулок по ка-
нату в черте города со страхов-
кой. В копилке экстремала есть 
несколько мировых рекордов. 
Один из них он установил в том 
же 2017 году, пройдя 1662 метра 
по канату на высоте в 300 ме-
тров в горах Центрального мас-
сива во Франции.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Эксперты 
провели 
«мозговой 
штурм» 
в Ташкенте

НИКАКОЙ 
ТАЙНОЙ 
ПОВЕСТКИ
Александр Гасюк

Как развиваются двусторонние 
отношения России и Узбекиста-
на? По какому пути пойдут ин-
теграционные процессы в Цен-
тральной Азии (ЦА)? Какие вы-
зовы в области безопасности 
перед странами этого региона 
ставит резкое изменение ситу-
ации в Афганистане? Эти и дру-
гие актуальные вопросы оказа-
лись в центре внимания авто-
ритетных российских и узбек-
ских аналитиков, собравшихся 
20 сентября на представитель-
ную конференцию в Ташкенте.

Мероприятие под названием 
«Россия и Узбекистан перед вы-
зовами развития и безопасности 
на новом историческом этапе 
взаимодействия», совместно ор-
ганизованное Международным 
дискуссионным клубом «Вал-
дай» и Институтом стратегиче-
ских и межрегиональных иссле-
дований (ИСМИ) при президен-
те Узбекистана, было разбито на 
несколько тематических сессий.

 В ходе первой предметом де-
тального обсуждения стала те-
кущая экономическая ситуация 
в Узбекистане, который являет-
ся одним из самых динамично 
развивающихся государств ре-
гиона. Показательно, что при-
сутствовавшие на конферен-
ции представители российского 
бизнеса не скрывали интереса 
к узбекскому рынку и подтвер-
дили готовность инвестировать 
в создающиеся в Узбекистане 
высокотехнологичные сектора 
экономики.

В прозвучавших экспертных 
выступлениях отмечалось сов-
падение повесток экономиче-
ского, логистического и иного 
развития, реализуемых в ре-
гионе Москвой и Ташкентом. 
В частности, по словам профес-
сора кафедры европейских ис-
следований СПбГУ Станислава 
Ткаченко, Россия готова оказы-
вать помощь узбекским партне-
рам в развитии транспортных 
коридоров для экспорта продук-
ции из центральноазиатской 
страны на внешние рынки, осо-
бенно в северном направлении. 
В рамках конференции «вал-
дайцы» презентовали новый до-
клад, посвященный развитию 
так называемого «Евразийского 
железнодорожного моста», име-
ющего непосредственное отно-
шение к расширению транзит-
ного потенциала Центральной 
Азии и потенциальному прев-
ращению этого региона в важ-
нейший транспортно-логисти-
ческий хаб между Европой, Рос-
сией и Китаем.

В декабре 2020 года Таш-
кент получил статус наблюда-
теля при Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕАЭС). В то 
же время, как подчеркнул вы-
ступивший на конференции за-
меститель главы МИД России 
Андрей Руденко, Москва не то-
ропит Узбекистан сделать вы-
бор в пользу вступления в ЕАЭС 
и стремится прежде всего пока-
зать экономические преимуще-
ства от участия в этой органи-
зации. «Когда он (Узбекистан. — 
Прим. «РГ») посчитает необ-
ходимым и нужным, он может 
им стать», — отметил высокопо-
ставленный дипломат, говоря 
о эвентуальном членстве Таш-
кента в евразийском интеграци-
онном объединении. 

Замминистра указал, что 
«в отличие от многих других 
стран, идей или планов ставить 
страны региона перед геополи-
тическим выбором» у России 
нет, и у Москвы в Центральной 
Азии «нет никакой тайной по-
вестки».  

ТРЕНД В США на фоне расширения обязательной вакцинации 
от ковида расцвел рынок поддельных сертификатов

Фейк на радость 
«дельте»

Игорь Дунаевский 

В 
США по мере введе-
ния требований обя-
зательной вакцина-
ции от COVID-19 на-
чал стремительно ра-
сти теневой рынок 
поддельных серти-
фикатов о сделанной 
прививке. По данным 

The Daily Beast, за последние 
недели их стоимость в среднем 
взлетела со 100 до 200 долла-
ров. Объявления размещают-
ся в мессенджерах, в первую 
очередь — в Telegram, в соцсе-
тях, а также на популярных 
торговых онлайн-площадках — 
Amazon, eBay, Etsy.

Как сообщает NBC News, 
в  разы увеличился наплыв 
в США отправлений с поддель-
ными бланками сертификатов 
из-за рубежа, в основном — из 
Китая. Погранично-таможен-
ная служба США перехватыва-
ет сотни отправлений с неболь-
шими партиями таких фаль-
шивок, адресованных в основ-
ном частным лицам. По данным 
The Journal News, зачастую под-
дельные бумаги отличает низ-
кое качество печати и орфогра-
фические ошибки. В то же время 
правоохранители отмечают, что 
изготовление подделок, вероят-
но, поставлено на поток и вну-
три США, просто выявлять их 
сложнее.

В США единого электрон-
ного паспорта вакцинации нет, 
как нет и федеральной базы 
данных, позволяющей опера-
тивно проверить подлинность 
сведений о прививке. Такие си-

стемы существуют только в от-
дельных регионах или горо-
дах, например в Нью-Йорке. 
В то же время подтверждение 
о прививке против ковида все 
чаще требуется для посещения 
ресторанов, фитнес-центров, 
спортивных мероприятий. 
В последние недели все боль-
ше работодателей вводят обя-
зательную вакцинацию для со-
трудников. А на днях The Insider 
сообщил, что до 10—15 процен-
тов карт вакцинации, предо-
ставляемых игроками нацио-
нальной футбольной лиги, яв-
ляются поддельными.

В тех регионах, где не введе-
ны цифровые паспорта, основ-
ным подтверждением вакци-
нации пока считается простая 
бумажная справка на бланке 
Центров по контролю и профи-
лактике заболеваний (ЦКПЗ), 
в которую помимо ФИО и даты 
рождения вклеивается этикет-
ка с информацией о сделанной 
прививке, включая номер пар-
тии препарата. Такие этикет-
ки — также объект для подделки. 
Иногда все данные вносятся от 
руки, иногда подтверждаются 

печатью, но единого стандарта 
нет, что облегчает работу мо-
шенников.

«Легализация» справки в ре-
гиональной базе обойдется нем-
ного дороже. Например, задер-
жанный в Нью-Йорке торговец 
этой услугой через Instagram 
брал за это по 250 долларов.

Всплеск активности под-
хлестнул и работу правоохра-
нителей на этом направлении, 
хотя до сих пор аресты и обви-
нения против мошенников еди-
ничны. Как разъясняло ФБР, за 
подделку справок ЦКПЗ феде-
ральные законы предусматри-
вают наказание до 5 лет тюрь-
мы и штраф. Законодательство 
на уровне штатов менее кон-
кретно, но может предусматри-
вать санкции против тех, кто ис-
пользует поддельные справки. 
Например, в августе на Гавай-
ских островах арестовали отца 
и сына, прилетевших по фаль-
шивым сертификатам. Им гро-
зит до года тюрьмы и штраф 
5 тысяч долларов. В других шта-
тах уличенных в предоставле-
нии подделок могут выгнать 
с работы или отчислить из вуза.

Эксперты также предупре-
ждают, что мошенники под ви-
дом продажи сертификатов за-
одно могут выспрашивать у по-
купателя множество личных 
данных, не имеющих отноше-
ния к вакцинации.

Схожая картина складыва-
ется и в Европе, особенно после 
того, как сертификат дал воз-
можность ездить между страна-
ми континента. Как отмечал те-
леканал Euronews, «чем больше 
ограничений вводят страны ре-
гиона для непривитых, тем боль-
ше поддельных сертификатов 
о вакцинации продается». Од-
ним из основных путей их сбы-
та также являются Telegram-ка-
налы. Причем если весной число 
их подписчиков измерялось ты-
сячами, то сегодня счет иногда 
идет на сотни тысяч. Стоимость 
подделки с QR-кодом в среднем 
составляет около 100—150 евро, 
которые оплачиваются в основ-
ном в криптовалюте. Встреча-
ются даже скидки для тех, кто 
берет сразу несколько сертифи-
катов. По данным полицейской 
службы Евросоюза, подделыва-
ют не только сертификаты о вак-
цинации, но и отрицательные 
результаты тестов на COVID-19. 
Затрудняет борьбу с мошенни-
ками то, что их деятельность за-
частую носит трансграничный 
характер.

Эксперты компании Check 
Point,  работающей в сфере 
IT-безопасности, сообщили, 
что за последнее время число 
торговцев подделками выро-
сло с 1 до 10 тысяч. Предложе-
ния охватывают 29 стран по 
всему миру, включая не только 

США и Европу, но, например, 
Бразилию, ОАЭ, Сингапур, Та-
иланд. Специалисты считают, 
что доступность фальшивок яв-
ляется одной из причин, по ко-
торой дельта-штамм COVID-19 
быстро распространяется даже 
в тех странах, где, по официаль-
ным данным, полностью приви-
то 50—70 процентов населения.

Тем не менее, даже среди за-
конопослушных немцев нахо-
дится немало тех, кто пренебре-
гает социальной ответственно-
стью. Подделка сертификатов 
о вакцинации через разрекла-
мированное властями Герма-
нии приложение оказалась на-
столько распространенной, что 
несколько крупных городов со-
здали в правоохранительных 
структурах специальные груп-
пы для выявления таких мошен-
ников. Широко продаются и бу-
мажные прививочные карты. 
С мая специальные этикетки 
стали защищать водяными зна-
ками, но их первые варианты, 
которые легко подделывались, 
до сих пор действительны. 

В Италии также пытаются 
активно бороться с подделка-
ми, совершенствуя систему ве-
рификации QR-кодов через на-
циональную базу данных о вак-
цинированных гражданах. Тем 
не менее более или менее эф-
фективно это работает на на-
циональном уровне, а проверка 
приезжающих из других угол-
ков мира по-прежнему являет-
ся уязвимым местом.  

Подтверждением вакцинации
в США в основном служат бумажные 
справки, которые мошенники
научились подделывать.

Натан Полен дважды прошел 670 метров по стропе от Эйфелевой башни до театра Шайо. 

В МИРЕ

ТРОЕ НА ФИНИШЕ

Екатерина Забродина

Кандидату в канцлеры Германии от правящего бло-
ка ХДС/ХСС Армину Лашету так ни разу и не удалось 
стать победителем предвыборных теледебатов. 
Ровно за неделю до парламентских выборов, которые 
пройдут в следующее воскресенье, на частном немец-
ком телеканале ProSieben состоялась заключительная 
теледуэль трех политиков (в СМИ этот формат окре-
стили «триэль»). По ее итогам большинство зрителей 
(42 процента) вновь отдали предпочтение социал-де-
мократу, действующему министру финансов Олафу 
Шольцу. За Лашета проголосовали всего 27 процентов 
респондентов, почти такой же рейтинг у лидера «Зе-
леных» Анналены Бербок (25 процентов). Так чего же 
хронически не хватает кандидату от партии Меркель — 
харизмы, компетенции или просто везения? Эксперты 
разошлись во мнениях. 

«По мере того 
как предвыборная 
кампания в Герма-
нии близится к фи-
нишу, кажется все 
более вероятным, 
что христианские 
демократы покинут 
коридоры власти 
вслед за канцлером, 
расчищая путь для 
левоцентристско-
го правительства 
впервые за 16 лет, — 
пишет европейский 
журнал Politico. — Во время финальных дебатов Армин 
Лашет продемонстрировал очередное тусклое высту-
пление, не сумев нанести нокаутирующий удар... На-
против, сдержанному Шольцу удалось убедить изби-
рателей, что именно в его лице они найдут максималь-
но приближенную к оригиналу копию Меркель, ко-
торая хотя и уходит, но по-прежнему остается самым 
популярным политиком в стране». Впрочем, издание 
не совсем справедливо к Лашету. 

Тот изо всех сил старался атаковать соперников, 
однако силы были неравны: Шольц и Бербок фактиче-
ски играли заодно против Лашета, словно забыв о том, 
что вообще-то все еще остаются конкурентами. В кон-
це дебатов оба политика открыто признали, что видят 
друг друга идеальными партнерами по будущей коа-
лиции. Весь вопрос в том, кто примкнет к ним третьей 
силой — либералы или «Левые». Возможно, Лашет и его 
команда совершили тактический промах, сделав став-
ку на запугивание немцев пресловутым «левым разво-
ротом». В последние недели буквально из каждого угла 
раздавались призывы не голосовать за Социал-демо-
кратическую партию Германии только потому, что она 
может привести в правительство посткоммунистов из 
бывшей ГДР. Похоже, это не сработало. 

Не самой выигрышной для Лашета оказалась и по-
вестка всех трех раундов теледебатов. Из раза в раз ве-
дущие предлагали гостям один и тот же джентльмен-
ский набор тем — социальная справедливость, мини-
мальная оплата труда, климат, цифровизация. На этой 
«поляне» социал-демократам и «Зеленым» было где 
развернуться. Армин Лашет, отвергающий идею «на-
лога для богатых», увяз в попытках доходчиво объ-
яснить простому избирателю, как устроена немец-
кая экономика и почему левый популизм не работает. 
«А вот до вопросов европейской внешней политики 
и безопасности, в которых Лашет мог бы показать себя 
с сильной стороны, дело так и не дошло», — признает 
обозреватель газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung.

Кстати, тема отношений с Россией во время этих 
поединков так и не прозвучала. Лишь вскользь полити-
ки говорили об Афганистане и НАТО.

Есть мнение, что Армин Лашет хорош именно на 
своем месте — как премьер земли Северный Рейн — 
Вестфалия, а вот до кресла федерального канцлера — 
как и до харизмы Ангелы Меркель — он не дотягивает. 
Впрочем, этим грешит не один Лашет, ведь кампанию 
в целом не назовешь гонкой харизматиков. 

«Возникает стойкое ощущение, что все ведущие 
партии отобрали из своих рядов наименее ярких 
и немного скучных политиков, чтобы выдвинуть их 
кандидатами», — признавала еще на старте кампании 
газета Die Zeit.  

А К Ц Е Н Т

В США единого электронного паспорта 
вакцинации нет, как нет и федеральной 
базы данных, позволяющей 
оперативно проверить подлинность 
сведений о прививке 

Россия готова
оказывать помощь 
узбекским
партнерам
в развитии
транспортных 
коридоров

— Видео на сайте
rg.ru/art/2173113
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РЕШЕНИЕ

Суд посчитал 
кражей сбор 
крыжовника 
на чужом 
огороде

ПРЕСТУПНАЯ 
ЯГОДА 
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
оштрафовал 40-летнего Алек-
сея Б., решившего заработать 
на выпивку сбором крыжовни-
ка. Загвоздка в том, что хозяева 
кустов не подозревали о трудо-
вом порыве гражданина.

«При рассмотрении дела 
установлено, что вечером 
12 июля 2021 года около 
20.00 Б. собрал с кустов на при-
усадебном участке С. в д. Ниги-
но Никольского района 10 ли-
тров крыжовника и продал их, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области. — Таким обра-
зом, он совершил мелкое хище-
ние чужого имущества, стои-
мость которого не превышает 
1000 рублей, путем кражи».

За мелкое хищение наказы-
вают по КоАП. Мировой судья 
назначил гражданину наказа-
ние в виде административного 
штрафа в размере 1000 рублей.

Мужчина пояснил, что про-
дал крыжовник соседки, что-
бы заработать на спиртное. Ко-
нечно, собрать ягоды это труд. 
Однако трудиться в чужом ого-
роде без согласия хозяев са-
мое настоящее воровство. Это 
должны понимать все, кого ма-
нят чужие ягоды за забором. 

Если совсем строго по зако-
ну, то мужчина должен возме-
стить еще и вред: вернуть со-
седке десять литров крыжов-
ника (можно купить на рынке). 
Или заплатить деньгами, будто 
бы он не собрал тайком, а при-
шел и купил. Но хозяева вправе 
и простить гостя, закрыв глаза 
на убытки. Как поступить — их 
дело. Их огород — их правила.

А все посторонние в любом 
случае обязаны соблюдать не-
прикосновенность чужих гря-
док и кустов. Закон простой: не 
выращивал — не тронь. Иначе — 
штраф.

Например, жительница Во-
логды 55-летняя Елена С. по-
хитила с края капустного поля 
вблизи деревни Шоломово Со-
сновского сельского поселе-
ния 14 кочанов общей массой 
36 килограммов. Этим она при-
чинила ущерб сельхозкоопера-
тиву на общую сумму 540 ру-
блей: посчитали по 15 рублей 
за килограмм. То есть коопера-
тив за краденую капусту цену 
не заломил. Однако кража есть 
кража.

«Сотрудникам полиции во-
логжанка пояснила, что в тот 
день была чудесная погода, 
и она решила съездить на при-
роду за вдохновением, так как 
она рисует картины и мастерит 
поделки. Проезжая рядом с ка-
пустным полем, она увидела ле-
жащие на обочине дороги коча-
ны капусты. Решив, что капуста 
ничья, она погрузила их в свою 
машину и уехала»,— рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области.

Пора бы уже всем художни-
кам понять, что ничьей капу-
сты в поле не бывает. Рисовать 
ее можно, срисовать, то есть 
приделать ноги, нельзя. Чтобы 
женщина получше запомни-
ла это правило, мировой судья 
признал вологжанку виновной 
в совершении правонарушения 
и назначил ей административ-
ный штраф в размере 1000 ру-
блей. Если же художница захо-
чет второй раз взять «ничей-
ную» капусту или гражданин 
опять пойдет по соседские яго-
ды, наступит уже уголовнаая 
ответственность. В УК для по-
вторных мелких хищений есть 
отдельная статья.  

Мужчина собрал 
10 литров
крыжовника
в огороде соседки 
и продал,
чтобы купить 
выпивку

КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
разъяснил, как супругам 
надо делить имущество 
до расторжения брака

Развод 
с перерасчетом

Наталья Козлова

Очень важное разъяснение дал Верховный суд РФ, пере-
смотрев итоги спора бывших супругов о разделе нажи-
того имущества. Дележ общего добра при разводе — одна 
из самых болезненных и острых тем. 

Наша история началась в Вологодской области. Там, 
после расставания, жена получила квартиру, деньги 
и клятвенно пообещала не претендовать на другую не-
движимость. Но слово не сдержала и подала в суд на раз-
дел имущества. Обиженный бывший супруг в ответ ре-
шил отсудить деньги, которые дал жене. Все местные су-
дебные инстанции не смогли определить статус подоб-
ных «отступных» денег. Но Верховный суд заявил, что 
деньги экс-супруге были переданы уже после официаль-
ного разрыва, поэтому они не могут быть совместно на-
житым. Значит, жена должна объяснить, за что получи-
ла деньги.

Ну а теперь — де-
тали спора. Супруги, 
прожив в браке по-
чти два десятка лет, 
решили расстаться. 
Они разъехались, но 
официально не раз-
велись. За годы сов-
местной жизни су-
пруги нажили три 
квартиры, комнату, 
две машины.

Вот что расска-
зал в суде бывший 
супруг. Когда они 
расстались, жена 
предложила без суда 
разделить нажитое добро. Точнее, женщина захотела 
забрать одну из квартир и получить от мужа компенса-
цию в 1,6 миллиона рублей. За это она обещала не пре-
тендовать на все остальное. С такими условиями, все 
еще по закону, муж согласился. Чтобы собрать требуе-
мую сумму, взял кредит и еще занял деньги у родителей. 
Все собранное он передал бывшей, а она написала рас-
писку, что получила деньги. Правда, в расписке не ука-
зала, за что получила деньги и нужно ли их возвращать. 

Еще она, со слов мужа, пообещала письменно офор-
мить договор о разделе имущества, но этого так и не сде-
лала. Позже супруга, опять-таки со слов бывшего мужа, 
попросила его помочь с продажей квартиры, которую 
получила по устному соглашению. Позже он продал 
и один из двух авто. Но с таким рассказом в суде бывше-
го супруга женщина не согласилась. По ее словам, все 
было по-другому. Они о разделе имущества вообще не 
договаривались. Полученные же ей 1,6 миллиона ру-
блей — это не «отступные». Еще дама добавила, что быв-
ший супруг без ее ведома продал квартиру и одну из об-
щих машин.

В иске женщина просила отдать ей вторую квартиру, 
комнату в коммуналке и еще кое-какое имущество. Все 
это она оценила в 2,3 миллиона рублей. А еще она потре-
бовала выплатить ей компенсацию почти в 2 миллиона. 
Гражданка сослалась на то, что муж без ее ведома про-
дал одну из машин и первую квартиру — ту, которая по 
устной договоренности отошла ей, но фактически про-
дажей которой занимался муж. Так что ей положена по-
ловина. Мужу она просила оставить третью квартиру, 
машину и имущество на 1,8 миллиона рублей. Бывше-
го мужа подобное предложение не устроило. Он утвер-
ждал в суде, что отдал жене 1,6 миллиона. Та не отрица-
ла, что деньги получила, но уверяла, что договора о раз-
деле не было. 

Тогда супруг предъявил ей встречный иск о взыска-
нии 1,6 миллиона рублей и процентов за эти деньги. 
Дело слушал Великоустюгский райсуд Вологодской об-
ласти. Суд сказал, что вторая квартира достанутся быв-
шему, третью квартиру разделил по долям. Решил, что 
супруг должен вернуть деньги за проданную машину 
и квартиру. И взыскал с жены те самые 1,6 миллиона ру-
блей, которые при расставании дал ей супруг, а также 
и проценты. После взаимозачета получилось, что исти-
ца должна ответчику 470 000 рублей. Апелляция с этим 
не согласилась. Она решила, что 1,6 миллиона рублей 
мужчина дал добровольно во время брака. А если он ут-
верждает обратное, то должен был это доказать. В итоге 
мужчина дошел до Верховного суда.

Вот что сказал суд. Он напомнил про статью 38 Се-
мейного кодекса — «Раздел общего имущества супру-
гов». Там сказано, что все, что супруги нажили после 
расставания — это собственность каждого из них. Как 
напомнила Судебная коллегия, бывший супруг отдал 
деньги уже после того, как пара порвала отношения.

Верховный суд РФ решил, что суды не только оши-
бочно признали деньги «совместными», но еще и пере-
ложили на мужа бремя доказывания незаконного обо-
гащения жены. Хотя при предъявлении такого иска до-
казать обратное должен приобретатель. ВС решил, что 
апелляции и кассации нужно было выяснить, были ли 
у супруги основания для получения этих денег или их 
не нужно было возвращать в силу ст. 1109 ГК («Неос-
новательное обогащение, не подлежащее возврату»). 

Поэтому Суд отменил решения апелляции и касса-
ции в части отказа в удовлетворении встречного иска 
бывшего мужа и вернула дело в областной суд. В итоге 
апелляция прекратила производство по делу с отменой 
решения. Причиной стал отказ от иска.  

Верховный суд объяснил, кто из супругов должен доказывать 
в суде, что общее имущество было разделено правильно.

Все, что супруги 
нажили расстав-
шись, — не сов-
местно нажитое 
имущество,
а собственность 
каждого

НАКАЗАНИЕ Глава дачного поселка отправлена в колонию за навязывание дачникам 
необоснованных платежей

С дачи — себе
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции при-
знал законным приго-

вор председателю правления 
дачного поселка за то, что навя-
зывала жителям необоснован-
ные платежи. Кто не платил — 
исключала из списков членов 
дачного некоммерческого пар-
тнерства (ДНП). Суд счел такое 
поведение злоупотреблением 
должностными полномочиями 
и отправил начальницу на два 
с половиной года в колонию об-
щего режима.

Решение принципиально 
важно и дает надежду для всех, 
кто удалился (на время или на-

всегда) от цивилизации в тишь 
дачных или коттеджных посел-
ков. Несмотря на разные право-
вые формы — ДНП, СНТ и дру-
гие, проблемы в тихих поселках 
одинаковы. И одна из главных — 
руководители всевозможных 
партнерств и товариществ на-
чинают чувствовать себя даже 
не гражданами начальника-
ми, а самыми настоящими го-
сподами-барами. Они искрен-
не полагают, что долг просто-
го жителя безропотно повино-
ваться и платить ровно столько, 
сколько прикажут. А отказ опла-
чивать надуманную платежку 
приравнивается к бунту.

В данном конкретном деле 
некая О.Т. возглавляла правле-

ние ДНП в одном из поселков 
в Клинском районе Москов-
ской области. После того, как 
новые члены дачного партнер-
ства оплачивали вступитель-
ный взнос в 500 тысяч рублей, 
она выставляла им еще один 
счет: на 200 тысяч рублей. Как 
сказано в приговоре, деньги она 
требовала «за выполнение ра-
бот, в том числе ранее предус-
мотренных сметами». То есть 
правление то ли сделало что-то 
для общего благоустройства, то 
ли не сделало, но люди должны 
заплатить. Якобы за понесен-
ные ради их удобства расходы. 
Причем понесенные задолго до 
того, как люди начали жить в по-
селке.

Но однажды новые люди от-
казались платить неизвестно 
за что. Тогда госпожа предсе-
дательница просто исключила 
шесть человек из состава чле-
нов ДНП. А уже уплаченные 
взносы отказникам не вернула. 
Она искренне полагала, что так 
и надо поступать с теми, кто от-
казывается повиноваться. 

Однако, на ее удивление, 
правоохранительные органы 
не оценили такое барское по-
ведение. Точнее, оценили, но — 
по уголовной статье. Дама была 

арестована и осуждена по ста-
тье 201 Уголовного кодекса 
«Злоупотребление полномо-
чиями». Нижестоящие инстан-
ции приговорили ее к реально-
му сроку. А кассационный суд 
подчеркнул: «Назначенное осу-
жденной наказание является 
справедливым и оснований для 
его смягчения не имеется».

Сегодня многие граждане 
почувствовали тягу к жизни на 
своей земле в своем доме. Но по-
бег из каменных городов зача-
стую приводит в кабалу коттед-
жных поселков. Там могут быть 
разные формы управления — 
дачное некоммерческое пар-
тнерство, садовое некоммер-
ческое товарищество или даже 
ТСЖ — однако везде есть риск, 
что соседи-правители начнут 
часто и со вкусом запускать 
руки в карманы жителей. Де-
юре — своих товарищей и пар-
тнеров. 

Юристы подчеркивают: взи-
мание коммунальной платы 
или различных взносов в чрез-
мерно завышенных размерах 
может являться схемой мошен-
ничества со стороны предсе-
дателя или бухгалтера дачного 
товарищества. Возможны, ко-
нечно, и технические ошибки, 

когда бухгалтерия что-то невер-
но посчитала. Все мы люди, все 
иногда сбиваемся, складывая 
два плюс два. Но каким-то ми-
стическим образом получается, 
что дачные бухгалтеры и прави-
тели всегда ошибаются в свою 
пользу. Странно, но факт.

«Если администрация то-
варищества требует уплатить 
чрезмерно завышенные или до-
полнительные взносы за услу-
ги, которые столько не стоят 
или которые в реальности не 
были оказаны, то член товари-
щества вправе обратиться за за-
щитой своих прав в правоохра-
нительные органы», — говорит 
почетный адвокат России Ни-
кита Филиппов. По его словам, 
член товарищества также впра-
ве запросить в правлении бух-
галтерскую отчетность, доку-
менты, подтверждающие пра-
ва товарищества на имущество, 
балансовые ведомости на иму-
щество, аудиторские заключе-
ния (если проводились ауди-
торские проверки), финансово-
экономическое обоснование 
установленных взносов, прото-
колы общих собраний. За пре-
доставление заверенных копий 
документов товарищества мо-
жет взиматься разумная плата, 
размер которой устанавливает-
ся общим собранием товарище-
ства. Отказать в выдаче финан-
совых документов правление 
не вправе. Человек должен ясно 
видеть, за что и сколько платит. 
Необоснованные счета можно 
и нужно оспаривать. 

Впрочем, юристы признают, 
что в дачно-коттеджной сфере 
сегодня много законодательных 
проблем. Их надо решать.  

Женщина проведет два с половиной года в колонии за необоснованные 
поборы с дачников.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд: факт мелкого ДТП 
необходимо доказать

Авария прошла 
бесследно 

Владимир Баршев 

Л
ишиться прав мож-
но на пустом месте, 
а потом бегать и до-
казывать, что ниче-
го не совершал. Ин-
спектор ГИБДД ве-
рит на слово якобы 
потерпевшему, су-
дьи верят на слово 

инспектору. И только Верхов-
ный суд, спустя почти два года 
после загадочного происшест-
вия, указывает, что перед тем, 
как лишать водителя прав за 
оставление места ДТП, необхо-
димо сначала доказать, что ава-
рия вообще была. 

История началась с того, 
что некий водитель обратился 
в ГИБДД с заявлением: его авто-
мобиль повредила хозяйка дру-
гой машины, открыв дверь и за-
дев его авто. Но виновница ДТП 
якобы скрылась с места проис-
шествия. 

Инспектор составил прото-
кол, указав в нем, что некая гра-
жданка Прохорова, управляя 
своим автомобилем, произве-
ла столкновение с другой ма-
шиной, после чего, в нарушение 
правил дорожного движения, 
оставила место происшествия. 

Этот протокол и послужил 
основанием для привлечения 

Прохоровой к ответственности. 
Как следует из судебных актов, 
в результате этого ДТП автомо-
биль пострадавшего получил по-
вреждения правого зеркала. Все 
эти обстоятельства установлены 
со слов самого пострадавшего. 

Но, как указал Верховный 
суд, они не находят подтвержде-
ния в материалах дела. 

Прохорова в ходе производ-
ства отрицала факт ДТП. По ее 
словам, она действительно при-
парковала автомобиль в том 
месте, которое указанно в про-
токоле, но, выходя из машины, 
дверью своего авто никого и ни-
чего не задевала. Этим доводам 
судебная оценка не была дана. 
А в качестве доказательства 
принят протокол совместного 
осмотра машин с приобщенным 
к нему фотоматериалом. 

Но этот протокол и фотома-
териал не подтверждают факт 

ДТП. Из него лишь следует, что 
автомобиль под управлением 
Прохоровой видимых повре-
ждений не имеет, а на другом ав-
томобиле повреждено правое 
зеркало. 

Согласно показаниям со-
трудника ГИБДД, точка сопри-
косновения водительской две-
ри автомобиля под управлени-
ем Прохоровой и зеркала задне-
го вида другого автомобиля при 
осмотре отсутствовала. Из при-
общенной к материалам дела 
видеозаписи не усматривается 
факт ДТП.

Как сообщает портал pravo. ru, 
дверь при открывании проходи-
ла под зеркалом, не задевая его. 
Но осмотр производился не в том 
месте, где все случилось. Поэто-
му инспектор в районном суде 
уверял, что контакт мог быть, 
так как на месте происшествия 
парковка приподнята над про-

езжей частью. Кроме того, он ут-
верждал, что на двери были сле-
ды краски, а значит, дверь тоже 
была повреждена. 

Но согласно заключению 
экс пертизы, которую Прохоро-
ва провела сама и за свой счет, 
на левой передней двери ее ма-
шины нет повреждений и нет 
следов ремонта. Однако ниже-
стоящие суды не рассматрива-
ли эту экспертизу, сославшись 
на то, что эксперт, ее проводив-
ший, не был предупрежден об 
ответственности за заведомо 
ложное заключение. 

Получается, что кроме слов 
якобы пострадавшего, а также 
слов инспектора, доказательств 
того, что ДТП действительно 
произошло, не было. 

Кроме того, Прохорова не 
была ознакомлена с протоко-
лом о своем нарушении. В нем не 
было ее подписей. А это уже не-
допустимое доказательство. 

Но еще интересней — дей-
ствия нижестоящих судов. 
Соглас но позиции Европейско-
го суда по правам человека, пре-
жде чем признать лицо винов-
ным, все доказательства долж-
ны быть изучены судом в его 
присутствии в ходе публично-
го засе дания с целью обеспече-
ния  состязательности процесса. 
Иное признается нарушением 

права на справедливое судебное 
разбирательство, напомнил ВС. 

Районный суд рассмотрел 
дело Прохоровой в ее отсутст-
вие. Судья указал, что она не 
явилась, но обеспечила явку 
своего защитника. Но в матери-
алах дела нет сведений об из-
вещении Прохоровой о месте 
и времени судебного заседания. 
Городской суд также не известил 
ее о месте и времени рассмотре-
ния дела. А это — грубейшие на-
рушения. На этом основании 
Верховный суд отменил реше-
ния нижестоящих судов, а дело 
прекратил за недоказанностью 
обстоятельств, на основании 
которых были приняты судеб-
ные решения. 

Инцидент исчерпан. А вопро-
сы остаются. К примеру, почему 
вообще возникло дело об ава-
рии? Почему инспектор ГИБДД 
упорно подыгрывал стороне 
 обвинения? И почему судьи, 
также упорно не изучали дока-
зательства и полностью полага-
лись на слово инспектора?  

А К Ц Е Н Т

Прежде чем признать человека винов-
ным, все доказательства должны быть 
изучены судом в его присутствии
в ходе публичного заседания

Если на одной машине есть повре-
ждения, а на другой нет, может, вто-
рая машина в аварию не попадала? 

А К Ц Е Н Т

Председатель ДНП выставляла дополни-
тельный счет в 200 тысяч рублей
всем новым членам объединения.
Кто не платил — того исключала 

ЦИФРА

1000
РУБЛЕЙ —

такие штрафы назначены жите-

лям Вологодской области 

за хищение 10 литров

крыжовника (в одном случае) 

и 15 кочанов капусты

(в другом).

— Как виновник ДТП может 
избежать наказания рублем — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2169025

— Читайте также: Эксперт рассказала, кому достанется 
ипотечная квартира при разводе
rg.ru/art/2157776
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Ирина Огилько

П
огода в Москве препод-
носит сюрприз за сюр-
призом: прошедшее лето 

было аномально жарким, осень 
наступила аномально холодной. 
Погода за окном сейчас напо-
минает конец октября, а в бли-
жайшие дни она может поста-
вить еще и рекорд по количест-
ву осадков.

Совсем не сентябрьская тем-
пература вынудила специали-
стов комплекса городского хо-
зяйства на две недели раньше 
обычного включить отопление 
в домах. Впервые в истории сто-
личного ЖКХ отопление в соци-

альных учреждениях и в квар-
тирах москвичей начали вклю-
чать в десятых числах месяца. 
К счастью, уже к минувшим вы-
ходным все 75 тысяч строений 
города получили тепло — тем-
пература воздуха как раз упа-
ла почти до нуля. В ночь на поне-
дельник начался и самый силь-
ный дождь. Усиливаясь и осла-
бевая, он будет идти вплоть до 
четверга.

— По данным опорной мете-
останции ВДНХ с начала сен-
тября без начавшегося дождя 
выпало 60 процентов, или око-
ло 41 мм, осадков, — пояснила 
«РГ» главный специалист Мете-
обюро Москвы и области Татья-

на Позднякова. — В ночь на поне-
дельник добавилось еще 14 мм 
осадков. До утра среды в разных 
районах города ожидается еще 
до 30 мм осадков. В результа-
те во вторник в столице может 
быть выполнена месячная нор-
ма по дождям.

По данным пресс-службы 
комплекса городского хозяй-
ства столицы, в течение этих 
трех дождливых дней на улицах 
города дежурят более 300 бри-
гад и 290 единиц техники ГУП 
«Мосводосток». На этом пред-
приятии сообщили, что с ве-
чера воскресенья были зафик-
сированы более трех десятков 
незначительных подтоплений 

территорий. Причиной их ста-
ло то, что дождь сопровождал-
ся сильным ветром с порывами 
до 18 метров в секунду. Такой 
дуэт не только усилил листопад 
и замусорил дождеприемные 
решетки, но и разрушал  слабо 
закрепленные конструкции. К 
счастью, обошлось без ЧП. Ло-
кальные же подтопления рабо-
чие быстро расчищали с помо-
щью ручного инструмента или 
спецтехники.  

ПРОЕКТ Санкт-Петербург готовится к освоению подземных пространств

Углубились в дискуссию
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург,

Марина Трубилина

О
своением подзем-
ного пространст-
ва предполагается 
заняться в Санкт-
Петербурге. В бли-
жайшее время в ад-
министрации го-
рода пройдет рас-
ширенное совеща-

ние по разработке его трех-
мерного генерального плана и 
резервирования территорий 
для перспективного освоения 
подземного пространства. Од-
нако грунт в городе сложный, 
отмечают специалисты, а жи-
тели опасаются, что из-за по-
явления котлованов пострада-
ют исторические здания. Была 
масса случаев, когда даже «об-
ычное» новое строительство 
доводило старые здания до пре-
даварийного состояния.

Идея не нова и первый раз 
прозвучала еще в 1970-х. В 
1983 году Исполком Ленсовета 
выпустил решение «Об исполь-
зовании подземного простран-
ства Ленинграда», которое 
предусматривало строительст-
во нескольких железнодорож-
ных и автомобильных тонне-
лей, сооружение подземных ав-
тостоянок и размещение под-
земных комплексов под площа-
дью Мира (ныне Сенная), пло-
щадью Восстания и Заневской 
площадью.

Часть этих проектов пыта-
лись реанимировать. В 2007 
году была представлена кон-
цепция освоения площади 
Восстания: с многоуровневой 
транспортной развязкой и тор-
говым центром под землей, од-
нако проект так и не был реа-
лизован. Помимо обычной для 
подземных строек дороговиз-
ны стоимость проекта допол-
нительно увеличивала слож-
ная геология Петербурга. Здесь 
много текущих грунтов, под-
земных вод и прочих нюансов, 
осложняющих и удорожающих 
такое строительство, отмечает 
руководитель отдела стратеги-
ческого консалтинга компании 
JLL в Санкт-Петербурге Екате-
рина Заволокина.

В прошлом году стало из-
вестно, что новая Концепция 
развития Санкт-Петербург-
ского железнодорожного узла 
предусматривает строитель-
ство двух тоннелей. Один сое-
динит Финляндский и Балтий-
ский вокзалы и позволит ор-
ганизовать внутригородское 
движение поездов по аналогии 
с московским МЦК, второй — 
между Финляндским и Москов-
ским вокзалами — должен стать 
частью высокоскоростного 
движения по маршруту Москва 
— Хельсинки.

Некоторые проекты вызы-
вают откровенное недоуме-
ние. К примеру, несколько лет 
назад обсуждалась идея соору-

жения подземных капсульных 
автостоянок у здания Биржи на 
Стрелке Васильевского остро-
ва. «Биржа — сложившийся ар-
хитектурный ансамбль, — отме-
чает Елена Каткова, занимав-
шаяся проектами реставрации 
БДТ и Второй сцены Мариин-
ского театра. — К тому же осно-
вание там насыпное, то есть но-
вое строительство попросту 
опасно».

Ряд специалистов отмеча-
ет, что градостроительные воз-
можности Петербурга практи-
чески исчерпаны, остается ра-
сти только вглубь или ввысь, 
хотя согласны с ними далеко 
не все. Городскому центру ка-
тастрофически не хватает ме-
ста для делового, образова-
тельного и культурного разви-
тия, практически единствен-
ная возможность для расшире-
ния — это освоение подземного 
пространства, говорит предсе-
датель Санкт-Петербургского 
регионального отделения «Де-
ловой России» Дмитрий Па-

нов. Он уверен, что освоение 
территорий под землей опти-
мизирует пространство для об-
щественного и коммерческого 
использования, снизит нагруз-
ку на транспортную сеть, улуч-
шит безопасность дорожного 
движения, экологию.

Повсеместно строить под-
земные сооружения не имеет 
смысла — у нас огромная страна 
и проще найти свободную на-
земную территорию, считает 
первый вице-президент Между-
народной академии архитекту-
ры Юрий Виссарионов. Но как 
раз в исторических городах это 
востребованно. Москва растет 
вверх, что характерно для ази-
атских городов. Однако для Пе-
тербурга такой вариант не под-
ходит, считает он. «Поднимаясь 
вверх, мы портим бесценную 
историческую панораму ми-
ровой архитектурной столицы. 
Расползаясь вширь, город те-
ряет свои границы, становит-
ся трудноуправляем. Я не имею 
ничего против использования 

подземных пространств. Глав-
ное, чтобы их тактично и архи-
тектурно грамотно использо-
вали, а такая традиция в Петер-
бурге есть».

Планы освоения подзем-
ных пространств в Санкт-Пе-
тербурге нужно согласовывать 
с состоянием грунтов и окру-
жающей застройкой, особен-
но сложная в этом отношении 
историческая застройка цен-
тра города, говорит руково-
дитель отдела стратегическо-
го консалтинга Knight Frank St 
Petersburg Игорь Кокорев. Не 
стоит рассматривать подзем-
ное строительство как основ-
ное направление развития го-
рода из-за его сложности, до-
роговизны и специфических 
характеристик получаемых по-
мещений, обычно лишенных 
естественного освещения. Если 
без большого заглубления мож-
но обойтись, то, может быть, 
это и к лучшему. 

Если начинать осваивать 
подземные пространства в 
Санкт-Петербурге, надо прово-
дить очень серьезные инженер-
но-геологические изыскания, 
которые позволят выбрать на-
иболее благополучные участки 
для подземного строительства, 
подчеркивает директор Инсти-
тута региональных исследова-
ний и городского планирова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Ильина. 

Другой вопрос — будут ли эти 
территории, которые могут 
оказаться не в самых популяр-
ных туристических местах, ин-
тересны инвесторам. В центре 
городов-миллионников даже 
дорогостоящее строительство 
подземелий может быть выгод-
нее, чем обычных зданий, гово-
рит руководитель комиссии по 
цифровизации строительной 
отрасли Общественного сове-
та при минстрое Михаил Вик-
торов. «Свободной земли в Рос-
сии очень много. Но инвесторов 
интересуют локации с большой 
проходимостью, а это районы 
уже сложившейся застройки», — 
отмечает он. Сейчас подземные 
помещения включают в основ-
ном торгово-развлекатель-
ную или транспортную состав-
ляющую. Торговый комплекс 
«Охотный Ряд» в Москве, строя-
щийся «Павелецкая Плаза» рас-
полагаются на интенсивном пе-
шеходном трафике в центре го-
рода, который можно успешно 
монетизировать.

Себестоимость строительст-
ва подземных помещений в лю-
бом случае вдвое-втрое дороже 
наземных. И это без учета слож-
ных грунтов Петербурга, а так-
же соседства с исторической за-
стройкой, которую нужно убе-

речь от возможных влияний 
гигантских искусственных пу-
стот по соседству. То же строи-
тельство метро в Северной сто-
лице обходится дороже, чем в 
Москве. При этом в России пока 
нет хорошо отработанных сов-
ременных технологий подзем-
ного строительства, мало спе-
циалистов в этой сфере, да и те 
занимаются, большей частью, 
метро и инженерными комму-
никациями. 

В целом освоение подзем-
ных пространств — актуальный 
и весьма перспективный тренд 
развития современных мега-
полисов и городских агломера-
ций, говорит проректор НИУ 
МГСУ Кирилл Кулаков: «Поми-
мо метрополитена в крупней-
ших городах мира уже перево-
дят и иные виды транспорта в 
подземелье: это и пригородные 
поезда в пределах городской 
черты до вокзалов, и скорост-
ные трамваи, и монорельсовые 
поезда. Параллельно получают 
развитие подземные паркин-
ги и транспортно-пересадоч-
ные узлы. Торговые центры, 
кинотеатры, бытовые услу-
ги и места досуга с учетом ро-
ста городского населения так-
же будут стремиться к альтер-
нативному местоположению, 
особенно в центральной части 
мегаполисов». Перекладка под 
землю высоковольтных линий 
электропередачи может выс-
вободить площади для нового, 
прежде всего жилищного, стро-
ительства. Другой вопрос — 
подходит ли это конкретному 
городу.

Идея освоения подземных 
пространств в городах актив-
но обсуждается каждые 10—20 
лет, даже использовался термин 
«землескребы», говорит Ильи-
на. В 2008 году в Москве была 
разработана программа осво-
ения подземных пространств. 
Тогда в столице было 700 тыс. 
кв. м подземных площадей (в 
основном гаражи и инженер-
ные сети), за три года планиро-
валось увеличить их до 1 млн кв. 
м. Например, обсуждалась идея 
превратить в пешеходное про-
странство Новый Арбат, пустив 
транспорт по тоннелю. Предпо-
лагалось развивать подземные 
пространства в северных горо-
дах — это смягчило бы влияние 
на жизнь населения неблаго-
приятного климата.

Но все эти концепции так и 
не были воплощены в жизнь, 
отмечает Ильина. Подземелья 
удобно делать в городах на ска-
лах — в Канаде, Швеции, Норве-
гии. Москва и вся Центральная 
Россия расположены на осадоч-
ных породах — здесь легче выко-
пать подземелья, но затем слож-
но и дорого поддерживать их. 
Там же в России, где грунт более 
подходящий, много свободных 
территорий для обычного стро-
ительства и слишком мало насе-
ления, чтобы подземные соору-
жения окупались.

В канадском Монреале можно пройти под землей около 30 километров. 

КАК У НИХ

Один из новаторов подземного градостроительства — 

Канада. В Торонто расположен подземный отапливае-

мый городок Path. Строительство комплекса было за-

вершено в 1987 году. Сейчас сеть длиной 28 км связы-

вает под землей десятки деловых зданий, станции ме-

тро, железнодорожный вокзал, достопримечательно-

сти и подземные гаражи — город практически дублиру-

ет силуэт застройки делового центра. В подземном 

сервисе задействовано более 4000 человек, а ежед-

невно в Path спускаются примерно 100 тысяч горожан. 

В подземном комплексе 12 уровней площадью 371, 6 

тыс. кв. м, 125 входов-выходов, поэтому попасть в Path 

можно практически из любой точки в центре города. 

Комплекс принадлежит 35 собственникам, однако го-

род их поддерживает материально и помогает разви-

вать сеть. В будущем Path планируется расширить еще 

на 30 км.

В канадском Монреале расположен подземный город 

La ville souterraine площадью 12 млн кв. м. Он был по-

строен еще в 1962 году, и сегодня здесь расположены 

не только 1600 магазинов, но и 10 станций метро, 2 ав-

тобусных терминала, 1200 офисов, 1600 единиц жи-

лья, 200 ресторанов, 40 банков, 40 кинотеатров, 7 

крупных отелей, 2 университета, Олимпийский парк, 

Place Des Arts, собор и 3 выставочных зала. Любопыт-

но, что внутри города полноценно функционирует 

транспорт — помимо привычного под землей метро 

здесь ездят и машины, и автобусы. Сначала объект со-

здавали для защиты горожан от палящего солнца летом 

и холода зимой, со временем же подземный город 

превратился в огромное коммерческое и деловое про-

странство протяженностью 30 км и высотой в 10 эта-

жей, через которое каждый день проходят 500 тысяч 

человек.

Не менее амбициозный проект подземного города раз-

рабатывали и в Японии. Токийская корпорация Taisei в 

1989 году представила проект создания сети «городов 

Алисы», который позволил бы разгрузить тесные райо-

ны города через формирование просторных подзем-

ных пространств, соединенных поездами метро и под-

земными дорогами. Каждый городок «Алиса Сити» пла-

нировалось разделить на три сектора: первый состоял 

бы из подземных бульваров, свободных от автомоби-

лей, с ТЦ и развлекательными комплексами; второй — 

сектор для бизнес-центров, отелей, жилых зданий и ав-

тостоянок; в третьем, изолированном, секторе плани-

ровалось разместить объекты для производства элек-

троэнергии, отопления, кондиционирования и утилиза-

ции отходов. Проект оценивался в 4 млрд долл. Однако 

реализовать его пока не удалось.

Подготовила Евгения Акулова

Метро в Санкт-Петербурге строят, 
но из-за сложной геологии это обхо-
дится дороже, чем в других городах. 

А К Ц Е Н Т

Подземное строительство 
втрое дороже обычного, но может 
окупаться в центре города

ЖКХ  За трое суток в столице выпадет месячная норма осадков

Три дождливых дня
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МЕДИЦИНА  В Москве 
открылись 45 мобильных 
пунктов вакцинации 
от гриппа

Укол сезона

Любовь Проценко

Вчера в столице начали работать пункты мобильной 
вакцинации против сезонного гриппа. Расположены 
они в местах с максимально высокой проходимостью — 
возле станций метро, МЦК, МЦД и железнодорожных 
станций.

«Опыт показывает, что такой формат лучше всего 
подходит жителям столицы, — рассказала заммэра Мо-
сквы по вопросам социального развития Анастасия Ра-
кова. — Всего мы открыли 45 точек, они будут работать 
ежедневно. Сделать прививку от гриппа можно и во 
всех городских поликлиниках».

Часто можно слышать вопрос, почему такую при-
вивку нужно делать каждый год? Дело в том, что грипп 
чрезвычайно заразен, быстро распространяется и мо-
жет привести к очень тяжелым осложнениям. К тому 
же грипп часто мутирует. «Защититься от него может 
помочь только вакцинация, — рассказал «РГ» главный 
внештатный специалист по первичной медико-сани-
тарной помощи 
взрослому населе-
нию департамента 
здравоохранения 
Москвы Андрей Тя-
жельников. — Все-
мирная организа-
ция здравоохра-
нения каждый год 
выявляет, какие 
именно штаммы в 
предстоящем эпид-
сезоне представ-
ляют наибольшую 
опасность для насе-
ления и рекомендует вакцины, с помощью которых на-
иболее эффективно можно защититься». Все вакцины 
от гриппа прошли обязательную государственную ре-
гистрацию, имеют сертификат соответствия и полно-
стью безопасны. Все они, подчеркнул Тяжельников, яв-
ляются инактивированными, то есть не содержат жи-
вого вируса.  Благодаря ежегодной масштабной вакци-
нации, в Москве уже не первый год удается избежать 
эпидемии гриппа.

Многих интересует: нужно ли вакцинироваться от 
гриппа, если сделана прививка от COVID-19, который 
пока никуда из столицы не делся? В ответе на этот во-
прос эксперты сходятся во мнении — такая прививка 
нужна, так как каждая вакцина работает на выработ-
ку антител к конкретному вирусу. Но прививаться от 
гриппа врачи рекомендуют не раньше чем через 30 
дней после вакцинации от коронавирусной инфекции. 
Такой же совет они дают и людям, тяжело переболев-
шим COVID-19.

Вакцинироваться в мобильном пункте может лю-
бой человек старше 18 лет при наличии паспорта и со-
гласия, которое офорляется на месте. Адреса мобиль-
ных пунктов можно найти на сайте департамента здра-
воохранения Москвы — mosgorzdrav.ru/antivirus.  

ОБЩЕСТВО Митрополит 
Иларион прочитал в МЭИ 
лекцию о Достоевском 

Положительно 
прекрасное 
лицо 

Елена Яковлева

— Есть только одно положительно прекрасное лицо — 
Христос, — многократно цитируя слова великого пи-
сателя, митрополит Волоколамский Иларион прочел 
в Московском энергетическом институте лекцию о 
незримом присутствии Евангелия во всем творчестве 
Достоевского. И по ее итогам поздравил ректора МЭИ 
Николая Рогалева с высокой гуманитарной одаренно-
стью студентов технического вуза — своих слушателей.

Положительные герои всегда мука для писателя, 
чего стоит сожженный Гоголем второй том «Мертвых 
душ», полный запланированных положительных ге-
роев. Но положительных героев Достоевского, по мне-
нию митрополита, спасло то, что он черпал вдохнове-
ние из Евангелия.И потом у его князь Мышкин не от 
мира сего, нестя-
жателен, не следует 
«общим законам» 
и в чем-то сродни 
образам христи-
анских юродивых. 
Вспомнив о замы-
слах ненаписан-
ных Достоевским 
романов («Атеист» 
и «Житие велико-
го грешника»), ми-
трополит Иларион 
проанализировал 
автобиографиче-
ский опыт, подтол-
кнувший писателя 
к написанию про-
роческого романа 
«Бесы», за 45 лет предсказавшего грядущую револю-
ционную реальность России. Он обратил внимание 
студентов на опыт наблюдения писателя за Бакуни-
ным, на объявляемые революционерами цели «истре-
бить христианскую веру», на их ставки на «огонь и 
меч». И вспомнил образ затворника Тихона в «Бесах» 
как еще одну попытку писателя подступиться к обра-
зу Христа. И особо подчеркнул, что образ старца Зоси-
мы списан со старца Амвросия Оптинского, к которо-
му Достоевский приезжал вместе с философом Влади-
миром Соловьевым после смерти своего трехлетнего 
сына. 

У митрополита Илариона — прекрасная манера го-
ворить, не упрощая сложного содержания, но сохра-
няя ясность мысли и слова. Вопросы аудитории были 
созвучны говоримому: «Почему сейчас так  много лю-
дей делают друг другу больно? Почему мы не работаем 
над своими ошибками?». «Охлаждение любви  — при-
знак последних времен», — заметит владыка. Но под-
черкнет, что это все должно наводить нас не на мысль 
о конце света, а на мысль о возвращении любви. Не-
возможной без жертвы: великая любовь должна иметь 
жертвенный характер.  

Достоевский — 
прекрасный при-
мер того, как опыт 
страданий стано-
вится опытом 
любви, считает 
митрополит 
Иларион

Прививаться 
от гриппа врачи 
рекомендуют 
через 30 дней 
после вакцинации 
от COVID-19 

Сегодня столичные дожди обещают до краев наполнить сентябрьскую 
норму осадков. 

— Читайте также: 
В Гидрометцентре 
спрогнозировали октябрь 
с минусовыми температурами 
rg.ru/art/2171668

— Читайте на сайте: Как отличить COVID-19 от ОРВИ и гриппа 
rg.ru/art/2170043
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МНЕНИЯ

Алихан Динаев, Чеченская Республика, победи-
тель конкурса «Учитель года России» в 2018 году:
— Школьное образование в России бесплатно, и любые сбо-

ры не только незаконны, но и неэтичны. С другой стороны, 

вот самый распространенный пример. Чтобы провести все-

российскую проверочную работу во всех классах требуют-

ся тысячи листов бумаги и множество картриджей в принте-

рах. Эти расходы, как правило, никто не оплачивает и зача-

стую компенсировать их приходится администрации или 

учителям из своего кармана. А когда средств там не хватает, 

они часто обращаются к родителям и детям за финансовой 

помощью. Когда школы перестанут испытывать дефицит 

финансирования, тогда мы на 99% решим эту проблему.

Лариса Кузьмина, начальник сектора информации 
Комитета по образованию Санкт-Петербурга:
— Участие родителей в жизни класса, в котором учится их 

ребенок, может быть исключительно добровольным. Часто 

инициаторами денежных сборов выступают активисты ро-

дительских комитетов. Организация любых принудитель-

ных сборов средств с родителей в школах не допустима.

Регина Крецу,
учитель с 15-лет-
ним стажем 
и мама восьми-
классника, Екате-
ринбург:
— Сколько работаю 

в школе, родитель-

ские деньги принима-

ли всегда. Уже давно 

их официально назы-

вают добровольными 

благотворительными 

взносами, заключают с родителями договор, так что юриди-

чески тут не придерешься. В конце года любой может по-

смотреть отчет, на что пошли средства. Ясно одно: школам 

без этих денег не прожить. Кто оплатит охрану? На что по-

купать воду для кулера, бумагу для принтера? Родители сда-

ют деньги, потому что им небезразлично, в каких условиях 

будет находиться ребенок 6—8 часов в день. Есть и принци-

пиальные, они сразу говорят: «Я ни за что платить не буду!». 

Отсюда и конфликты. В городе несколько бизнесменов взя-

ли шефство над школами, в которых они учились сами. 

А один так и вовсе полностью реконструировал: шикарные 

люстры, техника… 

Елена Афонина, начальник отдела надзора управ-
ления образования и науки Тамбовской области: 
— За последние два года у нас число обращений по «школь-

ным поборам» существенно сократилось. Это связано 

в том числе с реализацией нацпроекта «Образование», 

в рамках которого школы, в том числе сельские, оснащают-

ся современным учебным оборудованием, учебниками, ме-

белью. Ужесточилась позиция, направленная на недопуще-

ние сборов денег с родителей. Созданы «горячие линии». 

В большинстве случаев деньги собирают в городских шко-

лах — на организацию праздников и выпускных вечеров, 

фото- и видеосъемку, услуги аниматоров. При этом зача-

стую не учитывается, что не все семьи имеют возможность 

и желание вносить средства. Решить проблему можно толь-

ко постоянно говоря о недопустимости сбора денег. 

Ирина Кадыкова, представитель родительского
комитета, Санкт-Петербург: 
— Мы собираем деньги с родителей по минимуму. На цветы 

учителям к большим праздникам, на воду для кулера в клас-

се, и, по общему решению родителей, на оптовую закупку 

книг на дни рождения детей. Из больших покупок в класс — 

только бактерицидный рециркулятор для обеззараживания 

воздуха. Но в нашем классе есть семья, которая принципи-

ально не сдает деньги на классные нужды, и никто их не за-

ставляет. В целом сумма «родительского сбора», по моим 

наблюдениям, не превышает 4 тысяч рублей в год.

Маму с рублем 
вызывали?

Сюда же относятся лыжи, мячи, физкультур-
ные маты и другой спортинвентарь — они про-
ходят под определением «средства обучения». 

Другое дело — учебники и пособия, которые выходят за 
рамки ФГОС — для дополнительных или факультатив-
ных занятий. Их можно покупать родителям, но при до-
бровольном их, родителей, согласии. 

Но это — буква закона. И, кстати, министерство про-
свещения рекомендует при каждом инциденте обра-
щаться к директору школы, а если требование сдавать 
деньги уже идут от школьной администрации, а не от 
учителя, сразу жаловаться в любой вышестоящий орган: 
Рособрнадзор, прокуратуру, минпросвещения или депу-
татам любого уровня, а в крайнем случае — идти в суд. 

Но как все в жизни?  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор РАНХиГС Владимир Мау:
Наша задача — помогать умным быть успешными

Талант и профиль

Мария Агранович

Т
р и  ч е т в е р т и  с т у-
дентов испытывали 
стресс во время ди-
станционного обуче-
ния, но при этом по-
чти половина за вре-
мя пандемии к ди-
станту адаптирова-
лась. Такие данные 

получили эксперты ведущих 
вузов России в исследовании, 
которое проводилось по зака-
зу минобрнауки. Как сделать 
образование в вузе удобным? 
Зачем получать сразу две спе-
циальности? Почему не стоит 
выбирать просто «перспектив-
ные» профессии? На вопросы 
«Российской газеты» отвечает 
ректор РАНХиГС при президен-
те РФ Владимир Мау.

Владимир Александрович, 
как вылечить студентов от 
стресса, которым «награди-
ли» пандемия и дистант?

ВЛАДИМИР МАУ: Дистант и реак-
ция на него — история очень 
сложная. От чего стресс? От 
того, что нет личного обще-
ния, есть продолжается пан-
демия и есть риск заразиться? 
Или что у всех разные усло-
вия и далеко не всегда есть воз-
можность заниматься онлайн? 
Каждый из этих критериев ва-
жен. Но в первую очередь нуж-
но говорить о цифровой инфра-
структуре, причем не только 
в вузе, но и в семьях. Речь здесь 
не только о доступности широ-
кополосного интернета — это 
как раз самая простая задача. 
Но у нас множество семей, где 
на всех — один компьютер, а де-
тей — несколько. И всем нужно 
учиться.

Выход? Нужны пространст-
ва, где можно спокойно и без-
опасно заниматься. Возможно, 
пора вернуться к чему-то вроде 
интернет-кафе, котороые в свое 
врем были популярны. Отсут-
ствие возможностей и условий 
для нормальных занятий в уда-
ленном формате может стать 
основным источником стресса.

Кстати, опросы студентов 
и преподавателей показывают: 
за полтора года пандемии адап-
тация к дистанту все же случи-
лась. Многие поняли, что «уда-
ленка» может быть удобной. 
И это, кстати, никак не отменя-
ет социализации, просто меня-
ет ее форму. 

Вузы подводят итоги прием-
ной кампании. Как меняются 
интересы и акценты у абиту-
риентов? 

ВЛАДИМИР МАУ: На протяжении 
примерно 10 лет мы наблюда-
ем существенное увеличение 
спроса на более дорогие и более 
сложные программы. Напри-
мер, такие, где изучаются два 
иностранных языка или пре-
подавание идет полностью на 
иностранном языке. Есть про-
граммы, где выдаются два ди-
плома, такие, как, например, 
наши совместные программы 
с МФТИ или в рамках Россий-
ско-французского университе-
та. Студенты все больше отно-
сятся к образованию как к ин-
вестиции, которая должна дать 
отдачу. 

В РАНХиГС из года в год рас-
тет средний балл ЕГЭ. В этом 
году средний балл поступивших 
на бюджет — 94,34. Самый высо-
кий конкурс — на юридические 
и экономические направления, 
менеджмент, на программы го-
сударственного и муниципаль-
ного управления.

Все хотят быть началь-
никами?

ВЛАДИМИР МАУ: Нет. На этих про-
граммах готовят не начальни-
ков, а специалистов в области 
управления. Это, прежде всего, 
про очень непростую сферу вза-
имодействия с людьми, способ-
ность двигаться вперед, быть 
лидером. 

А есть программы, где все ме-
ста закрыли олимпиадники? 

ВЛАДИМИР МАУ: Да, их в этом году 
больше десяти. Правовое обес-
печение национальной безопа-
сности, госуправление и право-
вое регулирование (со знание 
двух языков), деловая журна-
листика, политическая журна-
листика, медиажурналистика, 
политика и бизнес в странах 
Востока, лидерство и управле-

ние в глобальном мире и дру-
гие. Почти все программы — ме-
ждисциплинарные, при этом 
треть преподается по модели 
Liberal arts.

Что это такое? Явно не про 
«искусство и свободу». 

В Л А Д И М И Р  М АУ:  Это многопро-
фильный бакалавриат, где мож-
но в рамках одного направле-
ния получить две специализа-
ции. Мы хотим сделать так, что-
бы все программы Академии 
развивались именно по этому 
пути. 

Почему это важно? Особен-
ность современного мира в том, 
что технологии быстро меня-
ются и меняется спрос на спе-
циальности. Если студент учит-
ся шесть лет, то на момент его 

поступления в вуз самой пер-
спективной специальности еще 
не существует. Сегодня невоз-
можно поступать на «перспек-
тивные» специальности, пото-
му что к окончанию вуза они 
будут совершенно другими. 

Как быть? Задача вуза — на-
учить человека адаптировать-
ся к вызовам времени, помочь 
найти свое направление. Я ча-
сто говорю: формальная мис-
сия нашей Академии — помо-
гать умным быть успешными. 
А успешность в современном 
мире связана со способностью 
быть гибкими и адаптивными.

Те самые модные нынче soft 
skills — мягкие навыки?

В Л А Д И М И Р  М АУ: «Софт скиллс» 
важны, если у вас есть «хард 
скиллс». Умение продавать себя 
важно, если есть, что продавать. 
Наша задача — дать набор фун-
даментальных знаний, которые 
не устаревают. Таблица Менде-
леева, таблица умножения, ино-
странные языки точно не уста-
реют. Подчеркну: важнейшая 
задача каждого университета 
сейчас — сделать так, чтобы вы-
пускники были способны чувст-
вовать вызовы времени и отвев-
чать на них, постоянно учиться 
и переучиваться. И студенты, 
кстати, уже понимают это. На 
многопрофильные бакалаври-
аты огромный конкурс — десят-
ки человек на место. А вот роди-
телям понять важность такого 
подхода пока сложно. Они все 
время спрашивают: какая будет 
специальность? И очень удив-
ляются ответу, что их будет не-
сколько.

На что делать акцент, когда 
учишься в многопрофильном 
бакалавриате?

В Л А Д И М И Р  М А У :  Акцент всегда 
один — напряженная учеба и ра-
бота. Обучение — не развлече-
ние. Я часто говорю студентам: 
если вам легко, значит, вы где-
то недорабатываете. Учиться 

должно быть трудно и интере-
сно, тогда это дает результат. 

Залог успеха — трудолюбие 
плюс склонность к определен-
ным направлениям деятельнос-
ти. Важно выбирать то, что вам 
интересно — и прикладывать 
к этому большой труд. Если вы 
выбираете суперперспектив-
ную специальность, но вас от 
нее воротит, то и в будущем ни-
чего не получится. Если вас при-
влекают «старомодные» анти-
чные языки или античная исто-
рия и вы этим живете, горите, 
то и в жизни, и в работе будете 
успешным. 

Обращусь к родителям: не 
надо навязывать детям то, от 
чего их, грубо говоря, тошнит. 
Ориентируйтесь на их интере-
сы и склонности. Все мы делаем 
выбор, а гарантий на будущее, 
в любом случае, не даст никто. 
Добавлю: очень важно разви-
вать трудолюбие. На мой взгляд, 
это важнее таланта.

Чем сегодня привлекать аби-
туриентов? У поколения «ро-
жденных с гаджетами» очень 
амбициозные запросы. 

В Л А Д И М И Р  М АУ:  Про современ-
ную молодежь часто говорят: 
они не способны долго удержи-
вать внимание, у них «клипо-
вое мышление». Но мне кажет-
ся, что те лучшие, кто приходит 
к нам и в другие в вузы с высо-
ким средним баллом ЕГЭ, как 
раз способны учиться. И мы 
всегда должны ориентировать-
ся на запросы и интересы наших 
студентов. Но это не значит, что 
мы должны под них подстраи-
ваться. К нам идут самые раз-
ные студенты с высокими бал-
лами ЕГЭ. И мы должны обес-
печить высокое качество обра-
зования. Ведь по сути, они при-
ходят к нам не за дипломом, а за 
знаниями и за будущей успеш-
ностью. 

Мы активно внедряем сов-
ременные технологии, но они 
решают не все. Главный кри-
терий — повышение эффектив-
ности обучения. Хотя, конеч-
но, современные технологии, 
включая дополненную реаль-
ность, компьютерные симуля-
торы, тренажеры — очень важ-
ны, и это не дань моде, а то, без 
чего современное образование 
уже не может обойтись.

Ведь и дистант — не форма об-
учения, а технология, которая, 
войдя в нашу повседневную 
жизнь, уже не уйдет с заверше-
нием пандемии. Опыт показал: 
есть сферы и направления, где 
дистант весьма эффективен. 
Но есть программы, где важ-
нейшим компонентом стано-
вится общение в группах. Тог-
да дистант будет играть гораздо 
меньшую роль. 

Вы сказали о тренажерах, до-
полненной реальности. Как 
работает виртуальная лабо-
ратория для будущих управ-
ленцев и госслужащих? 

ВЛАДИМИР МАУ: Уже более 15 лет 
Академия организует россий-
скую часть Global management 
challenge — международного 
конкурса управленцев, в ко-
тором участвует около сорока 
стран. Там используются биз-
нес-симуляторы, которые мо-

делируют работу предприятия. 
Например, команда должна раз-
работать план развития компа-
нии на пять лет вперед. За по-
следние годы у нас появились 
также симуляторы по управле-
нию регионом, муниципалите-
том, сетью учреждений образо-
вания и пр. 

То есть студент может по-
пробовать себя в роли ген-
директора завода или губер-
натора?

ВЛАДИМИР МАУ: Да, именно так. 
Обычно задания выполняют 
команды из пяти человек — на 
конкурсе это, как правило, сту-
денты старших курсов бакалав-
риата или магистратуры, либо 
взрослые слушатели. В компью-
терной модели команда управ-
ляет предприятием или регио-
ном, принимает администра-
тивные и стратегические реше-
ния, связанные с управлением 
кадрами, финансами, инвести-
циями — и все это в виртуальной 
реальности. 

Большая часть программ 
в РАНХиГС — для профессио-
налов, которые приходят на 
переподготовку и повышение 
квалификации. Как учите 
взрослых? 

ВЛАДИМИР МАУ: Действительно, 
большинство наших студен-
тов — взрослые на разных эта-
пах карьеры. Это принципиаль-
ное отличие Академии от всех 
остальных вузов нашей страны 
и даже мира. Обычно универси-
тет — это, в первую очередь, выс-
шее образование, и уже потом 
программы переподготовки. Мы 
для тех, кто приходит к образо-
ванию осмысленно. Не потому, 
что «родители сказали», или 
нужно получить диплом, чтобы 
устроиться на работу. А потому 
что есть готовность инвестиро-
вать в свое развитие, в карьеру. 
К нам приходят за новым знани-
ем и новым опытом. Чем более 
«продвинутая» программа , тем 
большую роль в обучении игра-
ют коммуникация в группе и ин-
дивидуальный подход. 

Если на первых двух курсах 
бакалавриата нужно сформи-
ровать общий бэкграунд, то чем 
дальше, тем более индивидуаль-
ной будет образовательная тра-
ектория. При этом мы будем пе-
реходить от простых курсов по 
выбору к более глубокой стра-
тегии с использованием техно-
логий искусственного интел-
лекта, учета личных достиже-
ний студента, его карьерного 
опыта.

Персонализация образо-
вания — важнейший вызов, 
ключевая задача на следую-
щие 10—15 лет. Причем не толь-
ко для университетов, но и для 
школ.  

Владимир Мау: Дистант — не форма обучения, а технология, которая, войдя в нашу повседневную жизнь, уже не уйдет с завершением пандемии.

А К Ц Е Н Т

Нельзя поступать просто
на «перспективные специальности». 
То, что считается перспективным сейчас, 
через 5—6 лет таким уже не будет

АКЦИЯ

Более 6 тысяч 
школьников 
попали 
в научные 
лаборатории

Я В УЧЕНЫЕ 
ПОШЕЛ БЫ
Евгения Добрынина

В Год науки и технологий сто-
личные школьники смогли по-
пасть «за кулисы» науки — в на-
стоящие научные лаборатории, 
где ведется работа по грантам 
Российского научного фон-
да, в том числе Президентской 
программы исследовательских 
проектов.

В рамках акции «На острие 
науки» более 6 тысяч ребят 
смогли обсудить с научными 
сотрудниками особенности 
профессии ученого, «проте-
стить» настоящее оборудова-
ние и прослушать лекции и ма-
стер-классы.

По мнению организато-
ров акции, а это минобрнауки 
и столичный департамент на-
уки и образования, экскурсии 
помогут сегодняшним школь-
никам окунуться с головой 
в исследовательскую среду — 
такую, какая она есть на самом 
деле, увидеть и понять все пре-
имущества, которые дает в бу-
дущем научный трек.

Так, в Институте общей 
и неорганической химии РАН 
ребятам объяснили техноло-
гию создания новых веществ. 
В Московском авиационном 
институте показали реальные 
образцы авиационной техники: 
Як-40, Су-27, МиГ-29 и другие. 
А в Зоологическом музее МГУ 
им. Ломоносова школьники под 
руководством молодых ученых 
выделили ДНК из банана. 

 — Огромное количество 
школьников смогли прико-
снуться к науке, — отметил за-
мминистра науки и высшего 
образования Григорий Гуров. — 
Быть может, кто-то определился 
со своей будущей профессией. 
Мы постарались показать, что 
наука — это интересно, а быть 
ученым — престижно!  

РАКУРС 

Выпускникам 
творческих 
училищ
нужна вторая 
отсрочка 
от армии

ПРИЕМ 
В АНТРАКТЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

Выпускникам училищ и кол-
леджей творческих специаль-
ностей могут предоставить еще 
одну отсрочку от армии — для 
поступления в вуз. Инициати-
ву, которая обсуждается уже не 
первый год и о которой сейчас 
снова активно заговорили, горя-
чо поддержали педагоги Ленин-
градской области. 

Сегодня на службу в россий-
скую армию призываются мо-
лодые люди в возрасте от 18 до 
27 лет. Если юноша поступит, 
к примеру, на «хореографию» 
или «инструментальное ис-
полнительство» в Ленинград-
ский областной колледж куль-
туры и искусства после девято-
го класса — в 15 или 16 лет, то, 
отучившись в среднем 3 года 
10 месяцев, закончит его акку-
рат к весенней призывной кам-
пании. На то, чтобы поступить 
в вуз, просто не хватит времени: 
при переходе со ступени на сту-
пень — от среднего к высшему 
профобразованию — отсрочка не 
сохраняется. В репетициях — вы-
нужденный «антракт» на год. 

— Это все равно, что оставить 
на год без тренировок потенци-
ального олимпийца. У них тре-
нировки по несколько часов 
в день, а у нас, например, рабо-
та с музыкальным инструмен-
том, — поясняет директор кол-
леджа Наталья Вартанян. — Ре-
бята ежедневно по 6—7 часов 
играют на фортепиано. В армии 
такое вряд ли возможно. Извест-
ны случаи, когда, потеряв этот 
год, ребята так и не смогли вер-
нуться к профессиональному 
искусству.

По статистике, на военную 
службу призывают около пяти 
процентов выпускников кол-
леджей. Немного. По мнению 
экспертов, речь буквально 
о единичных случаях отсроч-
ки. К тому же отсрочка в дан-
ном случае могла бы быть мини-
мальной — до осеннего призыва. 
А дальше так: поступил в вуз — 
учись, не поступил — служи.  

Сумма «родительского сбора» в среднем может составить 
4 тысячи рублей в год.

Участие родите-
лей в жизни клас-
са может быть 
исключительно 
добровольным 

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ 

человек каждый год обучается 

по программам РАНХиГС

Ключевой вопрос

Владимир Александрович, в этом году Академия отмечает
столетний юбилей. Как вуз изменился за век? 
Владимир Мау | Исторически Президентская академия ведет свой отсчет 

от Института красной профессуры, который был создан в 1921 году. С тех 

пор много раз менялись названия и формы, появлялись новые институ-

ты, которые в 2010 году объединили в Российскую Академию народного 

хозяйства и государственной службы при президенте РФ. Но главным 

всегда оставалось общее правило: образование для професиионалов на 

разных этапах карьеры. 

Когда в вузе появились обычные студенты —
выпускники школ? 
Владимир Мау | Программы первого высшего образования появились 

у нас только в 1992 году. И это самое существенное изменение за по-

следние 30 лет. Важно, что свойственное взрослым людям понимание 

образования как инвестиции, а не как услуги, постепенно распростра-

няется и среди наших студентов бакалавриата и магистратуры. Каждый 

год на наших программах обучается более 200 тысяч человек.
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Комментарий

Вячеслав Плахотнюк, адвокат, доктор права
Высшей школы экономики:
— Статья 575 Гражданского кодекса РФ определяет предель-

ную стоимость подарка педагогу в 3 тысячи рублей. При этом 

подарок должен быть «обычным». Не слишком дорогие цве-

ты на день рождения или профессиональный праздник впол-

не подпадают под это определение. Закон и нормы профес-

сиональной этики обязывают педагогов быть сдержанными 

и тактичными, уважать достоинство учеников, а любовь 

к подношениям этому не соответствует. Важно помнить: 

дар всегда доброволен и безвозмезден, а любое вымогатель-

ство — преступление с последующим наказанием.

Что касается «пожертвования» непосредственно школе, на-

пример, телевизора, то законом это не запрещено, если со-

блюдены формальности, в том числе составлен договор. 

Другое дело, что сбор денег на такой подарок ни в коем слу-

чае не может быть принудительным или обязательным. Раз-

личные родительские «комитеты» и «собрания» не могут 

принимать обязательных к исполнению решений.

Подготовили Роман Кияшко, Елена Мационг,
Антон Валагин, Татьяна Тюменева, Вера Черенева, 
Мария Агранович.
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ПАМЯТЬ В Москве 
возложили цветы 
к памятнику Столыпину

Взгляд 
за горизонт

Андрей Васянин

Ровно 110 лет назад, 18 сентября, премьер-министр 
России был убит в киевском театре. Почтить память 
одного из важнейших людей в истории страны у па-
мятника Столыпину на площади Свободной России в 
минувшую субботу собрались писатели, депутаты, ху-
дожники, театральные и общественные деятели.

— Дата скорбная, но значимая, — говорил перед на-
чалом встречи писатель и драматург Святослав Рыбас, 
автор книги в серии ЖЗЛ о премьер-министре России. 
— Будь жив Столыпин и доведи он до конца аграрную 
реформу, Россия стала бы непобедимой.

Человек, смотрящий вперед, за горизонт — таким 
видел памятник один из авторов идеи его создания, 
президент Фонда изучения наследия Столыпина Павел 
Пожигайло. Такой бронзовый премьер-министр и сто-
ит с 2012 года у Дома правительства.

— Пять тысяч переводов со всей страны пришли на 
счет строительства памятника, — говорил Пожигай-
ло, открывший небольшой митинг перед возложением 
цветов, а скульпторы, авторы памятника, братья Пло-
хоцкие рассказывали  о тщательном изучении  истори-
ческих источников в ходе работы.

Собравшиеся делились впечатлениями от встреч 
с наследием Столыпина. Президент Саратовского го-
сударственного технического университета Дмитрий 
Аяцков вспоминал, как в 1996-м, будучи губернато-
ром Саратовской области, ставил бюст в селе Столы-
пино. При участии директора лермонтовского центра 
в Середниково и председателя Общественного совета 
при минкультуры Михаила Лермонтова в Середникове 
открыта мемориальная комната Столыпина.

— Столыпин интересен тем, что хотел соединить 
идеи солидарности общества и реальной экономики, 
— считает худрук МХАТ им. Горького Эдуард Бояков. 
Драма Святослава Рыбаса о Столыпине «У премьер-
министра мало друзей» идет в театре с аншлагами.  

ПРОЕКТ Школы восьми регионов страны стали проводить уроки футбола

«Отлично» за голы
Элина Труханова, 
Ольга Медведева, 
Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Ярославль, Екатеринбург, 

Нижний Новгород

Р
оссийский футбол выхо-
дит на новую ступень раз-
вития: отныне его препо-

дают в общеобразовательных 
школах — с 1 сентября в восьми 
регионах страны проводятся 
уроки по этому виду спорта. И 
«изучать» его взялись не толь-
ко общеобразовательные уч-
реждения регионов с давней и 
славной футбольной историей, 
но и, к примеру, школы Чува-
шии, где высококлассной про-
фессиональной команды нет 
уже десятки лет.

Отныне каждый третий урок 
физкультуры будет уроком фут-
бола в 25 общеобразовательных 
учреждениях Ярославской об-
ласти. Так, в городской школе № 
90 под этот проект даже создали 
свой спортивный класс. Вообще 
здесь с футболом дружат давно, 
и поэтому появление таких уро-
ков считают событием законо-
мерным. По словам директора 
СОШ № 90 Наталии Куприяно-
вой, ранее в рамках ассоциации 
школьных спортивных клубов 
образовательная организация 
участвовала в проекте «Мини-
футбол — в школу», а также в фе-
стивале школьного футбола, ко-
торый организует РФС, причем 
в прошлом году заняла первое 

место. В школе есть своя фут-
больная команда, на базе СОШ 
занимается футбольный клуб 
«Авангард», а на пришкольной 
территории имеется всегда до-
ступная для жителей микрорай-
она спортплощадка с футболь-
ным полем, и она всегда востре-
бована и взрослыми, и детьми.

В школе объяснили, что урок 
футбола — это отнюдь не обыч-
ный матч, а отработка техни-
ки и игровых элементов. Есте-
ственно, когда-то будут прово-
диться и встречи между коман-
дами классов и школы. Но на 
сегодня это скорее подвижная 
игра с мячом. Поэтому в ней 
с удовольствием участвуют и 
мальчишки, и девочки.

— Естественно, когда будут 
проводиться футбольные мат-
чи, девчонки могут отказаться 
в них участвовать — заставлять 
их никто не будет, — подчеркну-
ла Наталия Куприянова.

Не принуждают детей зани-
маться футболом и в 58-й яро-
славской школе, где уроки фут-
бола внедряют в третьих, ше-
стых и седьмых классах. Как 
оказалось, тот, кто относится к 
футболу с равнодушием, просто 
сидит и смотрит, как это дела-
ют другие. И… как правило, по-
степенно втягивается, а потом 
с игровой площадки его уже не 
выгнать.

— Физкультура в начальных 
классах имеет большую игро-
вую составляющую, поэтому 
те же третьеклассники особой 

разницы в уроках физкультуры 
не заметили, а вот в более стар-
шей школе некоторые дети, осо-
бенно девочки, поначалу отне-
слись к футболу с опаской. Но 
все наши учителя утвержда-
ют, что появление нового уро-
ка с воодушевлением воспри-
няли подавляющее большин-
ство школьников, и девочки в 
том числе. Чтобы кто-то заявил: 
«Где я, а где футбол?!» — тако-
го нет, — говорит физрук, кура-
тор проекта в СОШ № 58 Илья 
Смирнов.

Кстати, по его словам, в ше-
стых классах есть такие девоч-
ки, которые выполняют фут-
больные элементы лучше маль-
чиков. Одну очень способную 
юную футболистку уже решили 
направить под начало профес-
сиональных тренеров — благо, в 
Ярославле женский футбол раз-
вивается.

— Урок футбола — это обыч-
ный урок физкультуры, и он 
обязателен для посещения, —
рассказала директор ярослав-

ской средней школы № 58 Еле-
на Иванова. — Но дети все-таки 
занимаются в меру своих воз-
можностей. Возможно, ребенок 
совсем не захочет играть в фут-
бол, и тогда этот вопрос мы бу-
дем решать в индивидуальном 
порядке — найдем ему другое за-
нятие, например, скакалку да-
дим, еще что-то. Потому что все 
дети разные: кто-то с восторгом 
бежит на уроки физкультуры, а 
кому-то они совсем не нравятся. 
Ну не может ребенок, к приме-
ру, прыгать через козла или ку-

выркаться — для него мы всегда 
находим другие, посильные ва-
рианты. 

В Свердловской области в 
пилотном проекте РФС в этом 
учебном году будут участвовать 
29 общеобразовательных учре-
ждений из 27 городов. 

В школы отправлены ком-
плекты инвентаря: разноцвет-
ные манишки для деления ребят 
на команды, конусы для трени-
ровок и соответствующие воз-
расту школьников мячи.

— У нас один из учителей физ-
культуры раньше был футболь-
ным тренером, он уже создал 
неплохую команду в паралле-
ли третьих классов. Но это были 
только мальчики, а программа 
дает возможность заниматься и 
девочкам, — рассказал «РГ» ди-
ректор нижнетагильской шко-
лы № 100 Дмитрий Язовских. 
Многие девчонки имеют преи-
мущество в физическом разви-
тии, и, например, в спортивных 
школах девичьи команды игра-
ют с мальчишечьими не просто 
на равных, они зачастую побе-
ждают!

Кстати, в этой школе-ново-
стройке есть несколько спор-
тивных залов и хорошая пло-
щадка на улице, то есть места 
для футбольных тренировок до-
статочно.

И к ним в учебном заведе-
нии приступили, не дожидаясь 
инвентаря от Российского фут-
больного союза.

А в Нижнем Новгороде од-
ним из участников проек-
та «Футбол в школе» стал ли-
цей № 8.

— Успех новой дисциплины в 
первую очередь зависит от на-
личия в образовательном учре-
ждении высококлассного педа-
гога, способного увлечь детей 
футболом, — уверена директор 
лицея Ирина Ярцева. — И у нас 
такой есть — это преподаватель 
физкультуры Дмитрий Зайцев. 
Уже одиннадцать лет он ведет 
у нас секцию футбола, так что 

проект «Футбол в школе» стал 
для нас просто логическим про-
должением традиции. Нам при-
слали оборудование для про-
ведения тренировок и форму 
— к слову, ранее ее школа заку-
пала сама. Надеемся, что такие 
поставки будут регулярными, 
ведь все эти вещи со временем 
изнашиваются. Ну а в целом 
нельзя не признать: этот проект 
помогает нам еще больше ув-
лечь детей спортом и здоровым 
образом жизни. Кстати, наши 
девочки играют в футбол нарав-
не с мальчишками. Ну а родите-
ли и тех, и других — только за.

— Я уже давно хожу в секцию 
футбола, поэтому урок по это-
му виду спорта для меня толь-
ко в радость, — рассказал корре-
спонденту «РГ» ученик четвер-
того класса этого лицея Георгий 
Федюшин. — Учитель занима-
ется с нами, как с настоящими 
профессиональными футболи-
стами. Очень хочется как мож-
но чаще тренироваться.

— Хочется выразить слова 
благодарности руководителям 
проекта, за то что он решили ре-
ализовать его в нашей школе, — 
добавил отец Георгия Олег Вла-
димирович. — Знали бы вы, с ка-
ким нетерпением мой сын ждет 
занятий по футболу. А после них 
он приходит пусть и уставшим, 
но очень довольным. Надеюсь, 
что в дальнейшем этот проект 
будет только расширяться, что-
бы в футбол играли во всех шко-
лах России.  

АРХЕОЛОГИЯ Находки свидетельствуют о зарождении 
восточнославянской государственности за 200 лет до Руси

Клады антов
Елена Новоселова 

В
изантийские истори-
ки называли народ, 
который жил на тер-
ритории нынешней 
Курской области, ан-
тами.  Знаменитые 
«древности антов», 
или днепровские ран-
несредневековые кла-

ды, можно увидеть в Доме Рос-
сийского исторического обще-
ства. Здесь открылась выстав-
ка «В пространстве археологии: 
клады древних славян». 

Это предметы из девяти кла-
дов VII века, найденные в ни-
жнем течении реки Суджи, на 
Днепровском Левобережье. 
Здесь, по словам директора Ин-
ститута археологии РАН Нико-
лая Макарова, зафиксирована 
аномальная концентрация на-
ходок. И это место может рас-
сматриваться сегодня как центр 
формирования традиций госу-
дарственности за 200 лет до об-
разования Руси. 

Археологам известны 26 
раннесредневековых кладов, 
найденных в Среднем Подне-
провье и на правом берегу Дона. 
Треть из них — с площади всего 
несколько десятков квадратных 
километров, где Суджа впадает 
в реку Псел. «Уникально пре-
жде всего то, что на маленькой 
территории так много однотип-
ных комплексов, — рассказала 
«РГ» начальник Суджанского 
археологического отряда Влас-
та Родинкова. — Это позволяет 
сделать вывод, что люди, кото-
рые там жили в VII веке, облада-
ли особым социальным и иму-
щественным статусом. Только 
в кладе из Суджи-Замостья — 
больше полутора тысяч предме-
тов». Археолог обратила внима-
ние на ценнейшую для датиров-
ки находку — фрагменты сере-
бряного византийского блюда с 
клеймом. «Если присмотреться, 
можно прочесть имя: или Кон-
стант II, или Константин IV… 

Это зацепка, чтобы точно дати-
ровать клады: третья четверть 
VII века. Клеймо поставлено не 
в константинопольских мастер-
ских, а, скорее всего, на закав-
казской территории. В совет-
ских терминах — знак ОТК, знак 
качественного серебра и гаран-
тии на это блюдо, которые дают 
императорские ремесленные 
мастерские. Ценность находки, 
кроме датировки, еще и в том, 
что она демонстрирует очень 
далекие связи славян: где Закав-
казье, Византийская империя и 
где течение Суджи! Еще одна 
вещь, от которой трудно ото-
рвать глаз, — зооморфная фибу-
ла (металлическая застежка для 
одежды) из Бондаревского кла-
да. Современные ювелиры ее 
реконструировали: медведь и 
две кошки горят золотом. Рядом 
не такая презентабельная, но 
аутентичная фибула. «Уникаль-
ная вещь, аналогов ей нет, — под-
черкивает Власта Родинкова. 
— Днепровский мастер-ювелир 
видел где-то такие штуки, вы-
полненные в пермском звери-
ном стиле. Они ему просто пон-
равились, вот он и воспроиз-
вел инокультурный прототип».  
В последние годы славянские 
древности изучаются очень ин-

тенсивно, но из общественного 
сознания эта часть науки выпу-
щена, считает Николай Мака-
ров. «Большая часть дочерней 
территории славянской культу-
ры находится в границах Укра-
ины и Беларуси. Лишь в некото-
рых регионах России представ-
лены древности, предшествую-
щие эпохе формирования Руси, 
— пояснил академик. — Славян-
ские древности принято было 
считать более скромными, чем 
древности соседей: кочевни-
ков, финнов, византийцев. Но  
это не совсем так. Вещи, най-
денные в течение последних 
десятилетий, хранятся в музе-
ях Курской области. В первый 
раз мы имеем счастливую воз-
можность видеть их в Москве».  
К слову, открывая экспозицию, 
исполнительный директор фон-
да «История Отечества» Конс-
тантин Могилевский отметил, 
что археология остается одним 
из приоритетных направлений 
работы РИО.  

Лучшего футболиста мира XX века — Пеле в свое время выгнали из школы, за то, что он играл в футбол в учебное 
время. А смогут ли достичь высот бразильца выпускники наших школ с уроками «игры номер один»?

Археологам известны 26 раннесредневековых кладов, найденных в Среднем Поднепровье и на правом берегу Дона. 
Треть из них — с площади несколько десятков кв. км по течению Суджи. 

А К Ц Е Н Т

В проекте «Футбол в школе» с 1 сентября 
этого года принимают участие 
150 общеобразовательных школ 
восьми регионов страны 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Павел Пожигайло: Пять тысяч переводов со всей страны 
пришли на счет строительства памятника.
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ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

СПАСЕНИЕ В ДЕТЯХ
Чего там спорить, какой у нас футбол, когда есть кон-

кретные цифры. С 41-го места в мировой классифика-

ции национальная сборная перебралась на 37-е. В 

клубном рейтинге ассоциаций УЕФА мы не просто 

«удерживаем» десятое место, нас спустили с него, 

еще недавнего, на шестое. Сильнейший клуб «Зенит», 

не имеющий себе равных на родине, 32-й в списке ев-

ропейских грандов. В первом туре европейских клуб-

ных турниров тройка наших лучших — «Зенит», 

«Спартак» и «Локо», — проведя две игры дома, набра-

ла (одно) очко из девяти, а ничья «Локомотива» с 

«Марселем» на своем поле воспринята полуподви-

гом. И только по расходам наша премьер-лига среди 

мировых, не только европейских, лидеров. Можно и 

дальше рассуждать, достигнуто ли полное дно, а мож-

но, не теряя времени, признать: катиться дальше не-

куда.

И это при том, что команды премьер-лиги потратили в 

это трансферное окно миллионы на покупку легионе-

ров. Проект «Футбол в школе» выглядит как спасение 

утопающего с помощью соломинки. Но и это опреде-

ленный прогресс, ибо до того спасение тонущего 

футбола оставалось делом рук, или скорее ног, само-

го утопающего.

Конечно, наивны надежды, что через несколько год-

ков проект «Футбол в школе» подарит нам нового 

Акинфеева или, мальчики-то и девочки сегодня пошли 

мощные, да рослые, хотя бы Дзюбу. Но все же какие-

то планы по улучшению игры есть и начали осуществ-

ляться. Первые попытки вытащить игру из футбольной 

нашенской трясины предприняты с помощью тонкого 

инструмента под названием «дети». Страшновато 

лишь, что, не дай бог, команды из «Футбола в школе» 

начнут соревноваться друг с другом, разъезжая по 

стране и выясняя, кто краше. Если проект будет под-

держан и даже осуществлен, то проиграть его авторам, 

и особенно участникам, невозможно. Ребята-девчата с 

помощью футбола окрепнут. Вероятно, превратятся в 

болельщиков. Но не доминирующего сейчас люмпен-

фанатского типа, а в силу понимания игры и ее раз-

ученных на школьных футбольных уроках элементов 

во вполне грамотных, цивилизованных. А вдруг, чем 

футбол не шутит — выдвинет из стройных ученических 

рядов нескольких, да хотя бы пару вполне реальных 

футболистов, которым будет по силам соперничать с 

теми, чье имя сегодня Иностранный легион.

Подготовил Николай Долгополов
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 

«Размещение изделия МР-900 в г. Каспийск, 
Республика Дагестан» (шифр Ю-41/19-49), 

включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду  

Федеральное государственное унитарное предприятие 
 «Главное военно-строительное управление № 4» (далее — ФГУП 
«ГВСУ № 4») и Администрация Карабудахкентского района Ре-
спублики Дагестан на основании Приказа Минприроды России 
от 01.12.2020 г. № 999 «Об утверждении требований к материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду», вступающего 
в силу с 01.09.2021 г., и ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляют о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: проектная документация «Размещение изделия 
МР-900 в г. Каспийск, Республика Дагестан» (шифр Ю-41/19-49), 
включая предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС).

Заказчик и исполнитель работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: Федеральное государственное унитарное пред-
приятие «Главное военно-строительное управление № 4» (далее — 
ФГУП «ГВСУ № 4»), ОГРН 1022302390461, ИНН 2315078029.

Юридический и фактический адрес: 353900, г. Новороссийск, 
Анапское шоссе, д.59.

Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: Администрация Карабудахкентского 
района Республики Дагестан. 

Юридический и фактический адрес: Республика Дагестан   
с.  Карабудахкент, ул. Казиева, дом 2; тел.: 8(87232) 2-23-00, адрес 
электронной почты: kar-raion@mail.ru.

Наименование планируемой (намечаемой) хозяйственной 
и иной деятельности: «Размещение изделия МР-900 в г. Каспийск, 
Республика Дагестан» (шифр Ю-41/19-49).

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной деятель-
ности: размещение изделия МР-900 и обеспечение его функциони-
рования для нужд Министерства обороны Российской Федерации.

Предварительное место реализации планируемой (намечаемой) 
хозяйственной и иной деятельности: Российская Федерация, Рес-
публика Дагестан, г. Каспийск.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду с 01.08.2021 г. по 15.11.2021 г.

Доступ общественности к материалам по объекту общественного 
обсуждения осуществляется с 29.09.2021 г. по 29.10.2021 г. по адре-
су: Республика Дагестан, с. Карабудахкент, ул. Дахадаева, д. 22, От-
дел строительства и архитектуры, и на официальном сайте муни-
ципального района «КАРАБУДАХКЕНТСКИЙ РАЙОН» в разделе 
«Отдел строительства и архитектуры» (www.bekenez.ru ).

Проведение общественных обсуждений планируются в фор-
ме общественных слушаний «19» октября 2021 г. в 11:00 часов 
по адресу: Республика Дагестан, с. Карабудахкент, ул. Казиева, д. 2, 
1-й этаж, актовый зал администрации района.

Предложения принимаются в дни проведения общественных об-
суждений в письменной форме путем внесения записей в «Журнал 
регистрации замечаний и предложений общественности», а также 
направляются в письменной форме на адрес электронной почты: 
kar-raion@mail.ru.

Контактные данные ответственных лиц:
—  со стороны заказчика (исполнителя): Алексенко Антони-

на Ивановна, 8 (812) 612-99-30, доб. 116, 8-999-028-38-05; 
Email: t.alexsenko@gusstufo.ru

—  органа местного самоуправления: Гаджиев Абдулла Магомед-
саламович, 8 (928) 554-23-34; Email: Abdulla_Gadzhiev_1986@
mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Константин Могилевский: 
Археология — одно из приоритетных 
направлений работы.
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ТЕАТР Чему учат куклы 
Сергея Образцова

В голове 
у Гулливера

Андрей Васянин

На служебном входе в Государственный академиче-
ский Центральный театр кукол возле турникета, обо-
рудованного видеосканером, — старинное зеркало с 
тумбой, оно путешествует с театром уже десятки лет 
из здания в здание. Образцов и первый директор те-
атра Борис Бурлаков считали, что в театре должна 
быть лучшая мебель — и скупали таковую по комис-
сионкам.

Каждое утро, проходя мимо этого зеркала, созда-
тель театра первым делом заглядывал в мастерские, 
в пошивочный, в «слесарку», которые разместил на 
одном этаже со своим кабинетом, — узнать, как дела, 
и рассказать о своих.

— Девочки, а я из отпуска! Смотрите, как загорел! 
— и задирает футболку! — вспоминает Вера Конюхова, 
работавшая с Сергеем Владимировичем с 1945 года, 
многолетняя заведующая постановочной частью те-
атра. — Все наши художницы и художники сбегались 
посмотреть на худрука — загар был ровный, словно 
Образцова покрасили.

Потом мог зайти на репетицию, посмотреть одним 
глазком, сделать выводы для себя — среди актеров у 
него даже прозвище было — «фотограф».

— Приходила к нему на репетиции несколько раз, 
— говорит внучка Сергея Владимировича, режиссер-
постановщик театра Екатерина Образцова. — Рядом 
всегда сидел кто-то из постановочного цеха: деду 
вдруг приходили 
в голову какие-то 
идеи по декорации 
— он тут же что-то 
объяснял, показы-
вал. Мастера с его 
листочком уходи-
ли — и возвраща-
лись с вырезанным 
из картона фраг-
ментом.

…Сейчас в «сле-
сарке» голова Гул-
ливера — огромная, 
она лежит перед 
старшим мастером 
цеха вся в специ-
альных пластырях: 
реквизиту спекта-
кля 2008 года делают капитальный ремонт, и мест-
ные «офтальмологи» в ее пустые глазницы скоро по-
ложат новые глаза. В спектакле зритель видит толь-
ко голову и ноги Гулливера — этого художнику спек-
такля по роману Свифта Сергею Алимову оказалось 
в свое время достаточно, чтобы зритель понял, кто 
здесь великан.

В Театре Образцова всегда работали художники, 
побеждающие стереотипы, в том числе и собствен-
ные. Таких набирал себе худрук театра, а сам в анке-
тах о себе писал — «художник», — а он и вправду не до-
учился в свое время во ВХУТЕМАСе. Экспозиция Му-
зея кукол на первом этаже театра начинается с пер-
сонажей спектакля «Обыкновенный концерт» 1945 
года, его куклы — совершенно обыкновенные цыган-
ки, дирижер и конферансье, похожий на официан-
та: люди и хотели тогда видеть на сцене самих себя. В 
конце 60-х спектакль был актуализирован с названи-
ем уже «Необыкновенный концерт», и лучшие эски-
зы кукол создал все тот же художник первой поста-
новки Валентин Андриевич. Сумевший уйти от нату-
рализма к карикатуре, условности, к образам едва ли 
не абстрактным — и до сих пор актуальным в спекта-
кле, сыгранном по всему миру уже около 10000 раз.

В театре всегда жил дух времени, куклы умели от-
рабатывать его ярко и не пошло. Середина 70-х, ув-
лечение мюзиклами, в тренде вычурность — и вот за 
витриной Музея другой суперхит ГАЦТК, спектакль 
Кусова и Образцова «Дон Жуан-76»: перед нами 
главный герой, скопированный с главной звезды 70-х 
Михаила Боярского, с гитарой и в расшитом золотом 
костюме — и спевший в спектакле голосом Боярского 
песни Геннадия Гладкова.

В «Божественной комедии», спектакле времен во-
инственно-атеистического начала 60-х, Образцову 
было интересно взять Библию как великий эпос, ре-
шить его в куклах, и посмотреть, что получится — и 
зрители внимательно вслушивались в диалоги Зино-
вия Гердта (Адама) и Семена Самодура (Создателя).

Из музея выходим в фойе — и видим двигающую-
ся по стене самую большую куклу в театре. В начале 
50-х труппа съездила в Китай, и Образцов, впечат-
ленный увиденным, написал книгу «Театр китайско-
го народа» — в следующий визит в КНР ему в знак бла-
годарности подарили эту традиционную китайскую 
куклу. Огромный дракон висел в фойе старого театра, 
а теперь, подреставрированный, висит и в новом.

В мемориальном кабинете Сергея Владимирови-
ча — все, как в 1992-м. Мебель карельской березы, 
бюст Ленина, прежде стоявший на столе, а в 91-м ока-
завшийся на окне, развернутым лицом в угол. Вдоль 
окон ряд стульев, здесь же рояль «Блютнер»: тут 
пели, читали стихи, отбираясь в труппу театра, буду-
щие народные и заслуженные.

Отбор в труппу ГАЦТК по-прежнему строгий. За-
служенному артисту Дмитрию Чернову за 13 лет в 
театре пришлось работать с «петрушками», с марио-
нетками, куклами планшетными и тростевыми, даже 
осваивать жонглирование. А свою «Золотую маску» 
он получил за спектакль по рассказам Маркеса, в 
которой с одной куклой работали сразу четверо ак-
теров.

— Специфика нашей работы в том, что кукла — это 
уже заданное, — говорит Чернов. — Художник ее со-
здал, а ты должен найти к ней подход. Подобрать го-
лос, который «ложится» в маску, характер движений. 
Образцов учил общаться с миром через куклу — она и 
сама может тебе все подсказать. 

В Театре 
Образцова 
всегда работали 
художники, 
побеждающие 
стереотипы, 
в том числе 
и собственные

По задумке художника, огромная голова Гулливера, лежащая 
на сцене, должна показать, кто здесь великан.

СОБЫТИЕ Музеи Московского Кремля открыли выставку 
«Франция и Россия. Десять веков вместе» 

Перезагрузка. С любовью
Жанна Васильева

Н
аверное, только у 
нас героиня хре-
стоматийного про-
изведения, кото-
рое критик назовет 
«энциклопедией 
русской жизни», 
пишет любовное 
письмо по-фран-

цузски. А один из неисчерпае-
мых русских романов начина-
ется с разговоров на француз-
ском. С другой стороны, в ка-
кой стране, кроме Франции, для 
коронации королей, начиная с 
Генриха III в 1575 году,  исполь-
зовали Евангелие, написанное 
кириллицей на древнерусском 
изводе церковнославянского 
языка и глаголицей на хорват-
ском изводе? 

Проект Музеев Московско-
го Кремля «Франция и Россия. 
Десять веков вместе», открыв-
шийся в рамках перекрестного 
года двух стран, разворачивает 
историю этого «избирательно-
го родства» культур в более чем 
200 экспонатах из 14 музеев, 
библиотек, архивов. 

Из библиотеки в Реймсе 
привезли то самое Славянское 
Евангелие середины XI века, на 
котором присягали на верность 
Ордену Святого Духа и Орде-
ну Святого Людовика француз-
ские монархи. То самое, которое 
показывали Петру I во время 
его визита в 1717 году во Фран-
цию. А без малого два века спу-
стя, в 1901 году, его демонстри-
ровали Николаю II и Александ-
ре Федоровне. Из Националь-
ной библиотеки Франции при-
везли грамоту 1063 года короля 
Филиппа I года- с  подписью его 
матери королевы Анны. Ее под-
пись — на кириллице. Это та са-
мая Анна Ярославна, дочь Ярос-
лава Мудрого, которую выдали 
замуж за французского короля 
Генриха I  в 1051 году. Ее пор-
трет можно попытаться рассмо-
треть на литографии с рисун-
ков Ф.Г. Солнцева, сделанных в 
1843—1853 годах во время ре-
ставрации Софийского собо-
ра в Киеве. На южной стороне 
храма, как предполагают, изо-
бражены дочери Ярослава Му-
дрого. Хрупкая фигурка слева — 
Анна, будущая королева Фран-
ции, основательница династий 
Бурбонов и Валуа. 

Эти экспонаты, как и незем-
ной красоты золоченые, укра-
шенные резьбой и эмалью лар-
цы-реликварии лиможских ма-
стеров XII—XIII века из собра-
ния Эрмитажа, как и француз-
ские шпалеры XVII века, чье 
утонченное изящество не ме-
шает ни монументальности, ни 
подробностям истории Иоси-
фа Прекрасного, — в зале Успен-
ской звонницы. Здесь экспози-
ция завершается эпохой Пет-
ра и «перезагрузкой», как мы 
бы сейчас сказали, отношений 
Франции и России. 

Но настоящая «перезагруз-
ка» происходит во времена Ели-
заветы Петровны и Екатерины 
II. Академия художеств в Пе-
тербурге создается по образцу 
французской. Французские эн-
циклопедисты становятся вла-
стителями дум русской публи-
ки. Князь А.Д. Кантемир перево-
дит «Персидские письма» Мон-
тескье на русский. Как и Канте-
мир, Екатерина II ведет перепи-
ску с Вольтером, а после смерти 
приобретает его личную библи-
отеку. Библиотекой дело не ог-
раничилось. Екатерина II на-
чинает формирование импера-
торской художественной кол-
лекции. При содействии Дид-
ро и Троншена в 1772 году она 
выкупила знаменитое собра-
ние картин финансиста Пьера 
Кроза у его наследников. А по-

сол в Париже князь Дмитрий 
Алексеевич Голицын способст-
вует покупке для Эрмитажа по-
лотен «Возвращение блудного 
сына» Рембрандта и «Танкред 
и Эрминия» Пуссена. Укрепляя 
и развивая связи с просвещен-
ной элитой Западной Европы, 
Екатерина II, по выражению ан-
глийского дипломата, «делала 
для России то же, что Людовик 
XIV для Франции...». 

Тем временем французская 
комедия, наряду с итальян-
ской оперой, властвовала в при-
дворном театре. Французские 
моды, ткани, вина и, конечно, 
французский язык и галльский 
юмор входили в жизнь дворян 
с младых лет вместе с романом 
«Езда в остров любви» Тальма-
на и «Похождениями Телема-
ка» Фенелона. Этой эпохе, как и 

времени Великой Французской 
революции, Наполеоновским 
войнам, отношениям России и 
Франции в XIX веке, которые 
завершились формировани-
ем политического «сердечного 
согласия» русской империи и 
французской республики – Ан-
танты, посвящена экспозиция в 
выставочном зале Патриаршего 
дворца. 

Десять веков отношений 
двух стран трудно уложить даже 
в огромную выставку. Изящный 
проект Музеев Московского 
Кремля не стремится объять не-
объятное, но выстроен так, что-
бы рифмы между вещами про-
ясняли рифмы между эпохами, 
между искусством и литерату-

рой, между культурами двух 
стран. 

Едва ли не каждая вещь 
включена сразу в несколько 
сюжетов. Вот шелковый веер, 
в центре которого — семейный 
портрет в интерьере голубой 
гостиной. За этой акварелью 
- история Французской рево-
люции, русской литературы и 
дружба четырех женщин. Изо-
браженная на веере изящная 
дама в кресле — та самая Ната-
лья Петровна Голицына (1741—
1837), урожденная графиня 
Чернышева, которая была про-
тотипом роковой «Пиковой 
дамы». А на портрете, украша-
ющем стену голубой гостиной, 
— подруга Натальи Петровны 
графиня де Сегюр (1756—1828), 
с которой она вместе была на 
открытии Генеральных штатов 
в мае 1789 года. Причем краса-
вицы, разумеется, сидели они 
в первом ряду кресел. Рядом на 
выставке висит точно такой же, 
как на веере, портрет графини 
де Сегюр. Он написан Элизабет 
Виже-Лебрен, любимой худож-
ницей французской королевы, 
и прибыл из Национального му-
зея Версаля и Трианона. Сегод-
ня портрет и веер можно уви-
деть рядом. Словно две подру-
ги встретились 230 лет спустя. 
Точно так же, как встретились 
работы двух художниц, хоро-
шо знавших друг друга: Софья 

Голицына, расписавшая веер, 
хорошо рисовала и, возможно, 
брала уроки у Виже-Лебрен. 

Есть рифмы и трагические. 
Недалеко от табакерки из Музея 
Виктории и Альберта с портре-
том семьи Людовика XVI  — кру-
жевной волан королевы Марии-
Антуанетты. Впервые в России 
был показан в Исторической 
выставке предметов искусст-
ва в 1904 году. В феврале 1922 
года это кружево было найде-
но в ящике, принадлежавшем до 
1917 года Николаю I и Алексан-
дре Федоровне и переданном в 
Оружейную палату. 

Сопряжения эпох могут под-
черкиваться историей дарения. 
Надо ли объяснять, почему в 
1944 году  в качестве дипломати-
ческого подарка Шарль де Голль 
привозит в Москву рисунок Де-
маре «Петр I и Людовик XV в Па-
риже 11 мая 1717 года»? И надо 
ли объяснять, почему именно 
главе советского правительст-
ва Никите Хрущеву во время его 
визита во Францию в 1960 году 
французский рабочий переда-
ет реликвию времен Великой 
Французской революции — ме-
даль-ассигнацию, выпущенную 
в 1792 году Парижским монет-
ным двором? В первом случае — 
жест союзников по антигитле-
ровской коалиции. Во втором 
— дар пролетария главе первого 
пролетарского государства, при-
вет от Французской революции 
— наследникам Октябрьской. 

На портрете 1785 года кисти 
Элизабет Виже-Лебрен — 
Антуанетта Элизабет д’Агессо, 
графиня де Сегюр, подруга 
Натальи Петровны Голицыной. 
Из Национального музея Версаля 
и Трианона. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ФЕСТИВАЛЬ На «Кинотавре» все открываются 
в новом качестве

Как во сне
Сусанна Альперина

А
ктер Александр Петров 
преобразился в режиссе-
ра. Его дебютный фильм 

«Ангел» открыл программу ко-
роткого метра «Кинотавра». 
Чаще Петрова — в плане актер-
ского присутствия в фильмах — 
здесь появляется только Юрий 
Борисов: он сыграл в шести кар-
тинах, представленных на «Ки-
нотавре». Это «Герда», «Капи-
тан Волконогов бежал», «Купе 
номер 6», «Серебряные конь-
ки», «Мама, я дома» и «Подель-
ники». Кроме того, Борисов во-
шел в жюри короткого метра и 
будет судить и работу Петрова.

Короткометражка Петрова — 
о буднях актерской профессии. 

Он играет в своей ленте нико-
му не известного артиста, кото-
рый вынужден подрабатывать 
аниматором и отчаянно возму-
щен, почему Ивану Янковскому 
и Даниле Козловскому достает-
ся все, а другим ничего. В конце 
концов к герою Петрова прихо-
дит слава, но совсем не та, о ко-
торой он мечтал… Во второй 
день «Кинотавра» вообще каза-
лось: все были представлены в 
каком-то новом качестве.

Фильм театрального режис-
сера Виктора Рыжакова (ху-
друка «Современника») «День 
мертвых», открывший про-
грамму конкурсных показов, — 
его дебют в кино. Лента по моти-
вам пьесы «Родительский день» 
Алексея Еньшина. Здесь отлич-

ные актерские работы Агрип-
пины Стекловой и Александра 
Паля. Они играют мать и сына, 
которые в родительский день 
посещают пять могил близких 
родственников. Они на разных 
кладбищах, далеко друг от дру-
га — и фильм снят в жанре роуд-
муви. По дороге герои выясня-
ют отношения и между собой, 
и между живыми и мертвыми. 
Скелеты сыплются из всех шка-
фов. Страсти — мексиканские.

Режиссер Кирилл Соколов, 
представивший свой второй 
фильм «Оторви и выбрось», по 
образованию физик, занима-
ется журналистикой. Возмож-
но, это помогло ему раскрыть 
себя как автора черных коме-
дий. В новом фильме также род-
ственники выясняют непро-
стые отношения. Жизнь как во 
сне. Вера Павловна — властная 
мама (Анна Михалкова), ее не-
путевая дочка Оля (Виктория 
Короткова) и внучка Маша (Со-
фья Кругова). Все остальные ге-
рои — жертвы семейных разбо-
рок. Все родственные связи и от-
ношения героев доведены до аб-
сурда. Любовь убивает — во всех 
смыслах и всеми способами.

Вечер второго дня фестиваля 
— специально организованный 
Роскино мастер-класс по актер-
скому мастерству. Двухчасовое 
обучение провели известные 
специалисты Ричард Кук и Ма-
нуэль Пуро. Президент фести-
валя Александр Роднянский на-
помнил, что «Кинотавр» в свое 
время открыл Юру Борисова, а 
теперь здесь ждут новых имен и 
новых открытий. В фильме «Оторви и выбрось» все отношения героев доведены до абсурда.
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БАЛЕТ На сцене Большого театра — 
ростовский «Спартак»

Нежный гладиатор
Александр Фирер

Г
астроли Ростовского госу-
дарственного музыкально-
го театра на сцене Большо-

го театра России открыли VI фе-
стиваль музыкальных театров 
«Видеть музыку». На Новой 
сцене был показан балет «Спар-
так» Арама Хачатуряна. Кроме 
того, Ростовский музыкальный 
театр показал оперетту Имре 
Кальмана «Сильва» и оперу 
Джакомо Пуччини «Турандот».

Партитура балета «Спар-
так» с обилием запоминаю-
щихся мелодий вошла в золотой 
фонд мировой музыкальной ли-
тературы. Для балетмейстеров 
хачатуряновский «Спартак» — 
неиссякаемый источник вдох-
новения. Этот балет ставили 
мэтры советской хореографии 
Игорь Моисеев, Леонид Якоб-
сон, Юрий Григорович. Имен-
но работе Григоровича суждено 
было стать визитной карточкой 
«золотого века» Большого теа-
тра, а Владимир Васильев в пар-
тии Спартака и Марис Лиепа в 
роли Красса по сей день остают-
ся непревзойденными.

Автор ростовского спекта-
кля Георгий Ковтун, ранее по-
ставивший «Спартака» с жи-
вой тигрицей в Михайловском 
театре, а также в Казани и Но-
восибирске, за основу либрет-
то взял исторический роман Ра-
фаэлло Джованьоли. Не забыл 
постановщик и о трудах древ-
негреческого мыслителя Плу-
тарха, описывавшего Спартака 
как полководца умного, беском-
промиссного и жестокого. Как в 

античном театре, в спектакль 
введен хор-комментатор дейст-
вия, поющий на латыни специ-
ально сочиненные вокальные 
тексты. Запели Медуза Горгона 
— сопрано и Богиня Ника — мец-
цо-сопрано. Появились и новые 
персонажи: предатель фракиец 
Крикс, гладиатор нубиец Пир, 
директор школы гладиаторов 

Арес. А художник-постановщик 
Вячеслав Окунев разделил сце-
ну на танцевальный просцени-
ум и возвышающиеся над ним 
трибуны с римской знатью.

Густонаселенный балет пе-
ренасыщен красками костю-
мов, гладиаторскими боями, 
вакханалиями, танцами распут-
ных сатиров и соблазнительных 
гадитанок. За лирику отвечает 
Анастасия Сапрон, исполняю-
щая партию Валерии, возлю-
бленной Спартака. Куртизан-
ка Эгина (Екатерина Кужнуро-
ва) взяла на себя львиную долю 
технической составляющей: 
изобилие трюков, включающих 
фуэте, и сложных акробатиче-
ских поддержек.

Спартак (Денис Сапрон) по-
является на сцене в образе раба, 
тянущего колесницу, которой 
управляет Эгина. Далее — непре-
рывный поток соло и дуэтов. Че-
реда его повстанческих будней 
разбавлена любовными адажио 
с Валерией. В финале эффектно 
прорастают как из-под земли 
десятки воздетых рук, словно 
души убитых, пытающихся до-
тянуться до распятого высоко 
над сценой Спартака. 

Ростовский «Спартак» насыщен 
сложными фуэте и яркими 
красками костюмов.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Справка «РГ»

Фестиваль музыкальных театров «Видеть музыку» проходит в Москве до 

середины ноября. В афише более 40 спектаклей из 35 российских музы-

кальных театров, а также театров Донбасса, Узбекистана и Казахстана.
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Парижский серебряный сервиз, сде-
ланный для Елизаветы Петровны, 
пленяет тонкостью работы. 
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Прямая речь

Елена Гагарина, генеральный 
директор Музеев 
Московского Кремля:
Отношения России и Франции, 

которые начинаются с путешест-

вия в Париж и замужества Анны 

Ярославны и продолжаются де-

сять веков, говорят о взаимном 

интересе наших стран и взаимов-

лиянии культур. 

Русская придворная культура и 

французская придворная культу-

ра очень тесно связаны. Конечно, 

взаимоотношения России и 

Франции носили не только ра-

дужный, но временами и трагиче-

ский характер. Самый трагиче-

ский момент нашей совместной 

истории — это Наполеоновские 

войны и пребывание Наполеона 

в Москве. 

Большой раздел выставки посвя-

щен этой эпохе и личности Алек-

сандра I и Наполеона, их полити-

ке, дипломатическим перегово-

рам, ходу военных действий. Этот 

сюжет — от заключения Тильзит-

ского мира и даров Наполеона 

русскому императору до вхожде-

ния русских войск в Париж в 1814 

году — один из важнейших в эк-

спозиции. 
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ХОККЕЙ «Металлург» 
разгромил «Адмирал» 
в чемпионате КХЛ 

Били 
без промаха

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате КХЛ седьмую победу в сезо-
не одержал магнитогорский «Металлург». «Сталева-
ры» одолели «Адмирал» из Владивостока — 5:0.
В составе Магнитки заброшенными шайбами отмети-
лись Денис Зернов, Егор Яковлев и  Филипп Майе, ко-
торый в этом матче оформил хет-трик.

Ранее столичный «Спартак» на своей площадке одо-
лел рижское «Динамо» — 3:1.

В первом периоде на шайбу игрока «Динамо» Нико-
лая Елисеева точным «выстрелом» ответил  финский 
легионер «Спартака» Йори Лехтеря. А во второй двад-
цатиминутке шай-
бы Александра Хох-
лачева и Максима 
Цыплакова позво-
лили «красно-бе-
лым» добиться ком-
фортного преиму-
щества.

Отметим, что 
форвард москвичей 
Дмитрий Кугрышев 
провел свой 600-й 
матч в КХЛ.

Тем временем 
комиссия по опре-
делению лучших хоккеистов чемпионата КХЛ назвала 
лауреатов по итогам прошлой игровой недели. 

Лучшим вратарем впервые в карьере признан Юхо 
Олкинуора из магнитогорского «Металлурга». По во-
ротам Олкинуоры было нанесено 92 броска, из кото-
рых он отразил 93,48%. Коэффициент надежности 
(среднее количество шайб, пропущенных за 60 игро-
вых минут) составил 2,00. В матче с «Нефтехимиком» 
(4:0) Олкинуора впервые в сезоне сыграл на ноль.

Лучшим защитником в седьмой раз в карьере при-
знан Даррен Диц («Барыс»), набравший три (2+1) очка 
в трех матчах. 

Среди нападающих не было равных Сергею Плот-
никову из ЦСКА, набравшему семь (5+2) очков в трех 
матчах. В игре со «Спартаком» Плотников сделал пер-
вый хет-трик в КХЛ, а его голевая серия насчитыва-
ет три матча, в которых он забросил пять шайб. Также 
Плотников провел четыре силовых приема и заблоки-
ровал три броска.

Ну а среди новичков отмечен игрок столичного 
«Динамо» Дмитрий Рашевский, набравший два (2+0) 
очка в двух матчах недели.  

ФУТБОЛ Главный тренер сборной вызвал в национальную команду Артема Дзюбу, 
несмотря на конфликт с форвардом «Зенита»

Карпин забыл обиды 
Артур Нанян

Т
ренерский штаб сборной 
России по футболу огласил 
расширенный состав ко-

манды на октябрьские матчи от-
борочного турнира чемпионата 
мира-2022 против Словакии (8-
го числа) в Казани и в гостях про-
тив Словении (11 октября).

Главные новости — возвра-
щение Артема Дзюбы и Дениса 
Глушакова. Понятно, что пока 
речь идет только о расширен-
ном списке, и в нем обязатель-
но будут изменения. Но само по 
себе решение Карпина о вызове 
Глушакова, а тем более Дзюбы, 
с которым у Валерия Георгиеви-
ча все еще есть конфликт, гово-
рит о многом.

Глушаков бодро начал сезон, 

забив за «Химки» шесть мячей 
в восьми встречах. Несмотря 
на солидный по футбольным 
меркам возраст (34 года), Де-
нис набрал приличную форму 
и добился-таки своего, получив 
первый вызов в национальную 
команду за три года. Что каса-
ется Дзюбы, то Артем отметил-
ся тремя голевыми передачами 
в победных для «Зенита» играх 
с ЦСКА (1:0) и «Ахматом» (3:1).

Сразу после объявления рас-
ширенной заявки Карпин объ-
яснил свои решения на пресс-
конференции, подробно отве-
тив на все вопросы. 

В расширенный список попа-
ло 34 человека. Сколько из них 
останутся в окончательной 
заявке?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Посмотрим. На 
опыте сентябрьских матчей ре-
шим, сколько футболистов дое-
дут до команды. Предваритель-
но по полевым игрокам — от 20 
до 24 максимум. По вратарям, 
возможно, четверо. Это Кафа-
нов решит. Третьего числа ре-
бята приедут в Новогорск, где и 
начнут подготовку, а уже седь-
мого вылетаем в Казань. 

Может такое быть, что вы-
зовете кого-то из молодежки?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Мы их просма-
триваем, причем не только мо-
лодежную сборную, а всех росси-
ян. Общение с молодежкой есть — 
вот уже Тюкавин с Агаларовым в 
сборной. Но сначала надо показы-
вать уровень в клубе, а потом уже 
в сборной. Хоть и молодежной.

Ваш помощник Николай Пи-
сарев был на недавнем матче 
первого дивизиона «Торпедо» — 
«Оренбург». Кого-нибудь за-
приметили?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Как видите, нико-
го оттуда в расширенном списке 
нет. Вот и ответ на ваш вопрос.

Как охарактеризуете игру 
Агаларова?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Он много заби-
вает. Тюкавин с Агаларовым не 
вызваны в сборную, они в рас-
ширенном списке. В оконча-
тельной заявке мы оставим в 
стороне 5—7 человек. Агаларова 
заметили, потому он здесь. Мо-
жет, он сейчас забьет пять мя-
чей и останется с нами. 

Почему решили вызвать Глу-
шакова и Дзюбу? Глушаков 
уже ветеран, Дзюба не за-
бивает.

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По Глушакову: 
да, ему 34, это ветеранский воз-
раст. Но это не значит, что ему 
надо заканчивать. Люди порой 
и до 40 выходят на поле. Денис 

показывает хорошую готов-
ность, подкрепляя ее голами, 
плюс потеря Зобнина сыгра-
ла свою роль. Если говорить о 
Дзюбе, то на старте сезона он 
иногда оставался на скамейке. 
А в тех матчах, в которых ему 
давали шанс, он проявил себя 
нелучшим образом. С «Ахма-
том» сейчас было получше. 
Опять же: мы опубликовали 
расширенный список. Дальше 
будем смотреть, как футболи-
сты из этой заявки будут себя 
показывать.

Не боитесь, что болельщики 
будут против присутствия 
Дзюбы в сборной? И вернет-
ся ли к нему капитанская по-
вязка?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Негатив вокруг 
него можно изменить только 
голами. Насчет повязки — если 
Дзюба попадет в окончатель-
ный список, схема не изменит-
ся: капитанство будет перехо-
дить от одного игрока к другому. 
Возможно, Дзюба будет одним 
из таких футболистов.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Красно-белые» проиграли в дерби ЦСКА

«Спартак» 
без виктории

Артур Нанян

Н
акануне состоя-
лись заключитель-
ные матчи восьмого 
тура Премьер-лиги. 
Главным событием 
стало противостоя-
ние ЦСКА и «Спар-
така», в котором 
сильнее оказались 

«красно-синие» (1:0).
Когда в расписании значит-

ся главное дерби страны, все 
остальные встречи отходят на 
второй план. И не важно, что как 
армейцы, так и «красно-белые», 
на старте сезона не радуют сво-
их болельщиков. В таких ситу-
ациях игры ЦСКА со «Спарта-
ком» порой выходят даже более 
зрелищными.

Чуть в худшем состоянии к 
дерби подошли спартаковцы. В 
отличие от соперника, который 
всю прошлую неделю целена-
правленно готовился к принци-

пиальному матчу, подопечные 
Руя Витории провели первый по-
единок в Лиге Европы. Получил-
ся он провальным для москви-
чей: пропустив уже в компенси-
рованное время, они уступили 
дома польской «Легии» (0:1).

— Поражение в Лиге Европы 
стало болезненным ударом. Мы 
чувствуем большую ответствен-
ность и сделаем все возможное в 
поединке с ЦСКА, чтобы порадо-
вать наших болельщиков, — ска-
зал перед игрой Витория.

Португалец сейчас вообще 
находится в очень сложной си-
туации. Есть ощущение, что его 

могут отправить в отставку в лю-
бой момент, хотя сам Витория 
сдаваться не собирается.

Если говорить о дерби, то 
оно было не самым ярким. Мо-
ментов команды создали мало, 
а единственный мяч был забит 
уже на 81-й минуте: отличился 
Антон Заболотный, который, к 
слову, был удален в компенсиро-
ванное время. «Спартак» потер-
пел очередное поражение и про-
должает свое падение.

Чемпион страны «Зенит» 
одержал третью победу подряд 
и закрепился в роли лидера, одо-
лев на чужом поле «Рубин» со 

счетом 3:1. Дубль оформил Ар-
тем Дзюба, забивший первые 
мячи в сезоне.

В последний раз «сине-бело-
голубые» гостили в Казани в на-
чале марта. Та игра была одной 
из самых ярких в чемпионате: 
хозяева оказались сильнее (2:1), 
забив решающий мяч на послед-
них секундах, а Дзюба не сумел 
реализовать пенальти. 

Вероятно, болельщики «Ру-
бина» ожидали, что и на этот раз 
их любимая команда даст бой, 
но все вышло наоборот: по сути, 
питерцы решили все вопросы 
по исходу матча еще до переры-
ва, трижды огорчив казанцев. Во 
втором тайме хозяева отквита-
ли один гол, и то мяч в собствен-
ные ворота отправил зенитовец 
Дмитрий Чистяков.

Потерпев второе поражение 
в сезоне, «Рубин» упустил шанс 
догнать «Зенит» и обойти в та-
блице всех остальных конкурен-
тов. Казанский клуб остался на 

пятой строчке и по-прежнему 
не может обойти ни «Сочи», ни 
столичные «Локомотив» с «Ди-
намо».  

В октябре сборная России под руководством Валерия Карпина сыграет со Словакией и Словенией.

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что уже в ближайшее 
время руководство «Спартака» отправит 
в отставку тренера Руя Виторию  

Нападающего «Спартака» Дмитрия Кугрышева с 600-м матчем 
в КХЛ команда поздравила победой.

НОВОСТИ 

У женской 
гандбольной 
сборной 
новый тренер

ВЫШЛА 
НА ЗАМЕНУ
Михаил Щербань

Вместо Алексея Алексеева, ру-
ководившего женской сборной 
России по гандболу, работать с 
национальной командой будет 
двукратная чемпионка мира 
Людмила Бодниева.

О назначении было объявле-
но на официальном сайте Феде-
рации гандбола России. 

Напомним, что Бодниева 
входила в штаб команды с июня 
2021 года и была одним из по-
мощников Алексеева на Олим-
пийских играх в Токио, где рос-
сиянки завоевали серебряные 
медали.

Специалистка стала первой 
в истории сборной России жен-
щиной, возглавившей нацио-
нальную команду. 

Бодниева является двукрат-
ной чемпионкой мира в соста-
ве сборной России, в ее активе 
также «серебро» и «бронза» 
чемпионатов Европы. Она уча-
ствовала в Олимпийских играх 
2012 года.

Свой ближайший матч сбор-
ная России проведет 6 октября 
в рамках отборочного турнира 
чемпионата Европы 2022 года 
против сборной Швейцарии.  

Лионель Месси
отказался
пожать руку
тренеру ПСЖ
после замены 

НА ВТОРЫХ
РОЛЯХ
Сергей Литвинов

Нападающий ПСЖ Лионель 
Месси выразил недовольство 
заменой в концовке матча ше-
стого тура чемпионата Фран-
ции дома против «Лиона». 

Месси покинул поле на 76-й 
минуте при счете 1:1. Решение 
главного тренера парижан Ма-
урисио Почеттино разозлило 
аргентинца, который демон-
стративно прошел мимо спе-
циалиста, отказавшись пожи-
мать ему руку. Примечательно, 
что, оставшись без Месси, ПСЖ 
вырвал победу, забив уже на 
последних секундах усилиями 
Мауро Икарди (2:1).

— У нас много великолепных 
игроков, и мы должны прини-
мать решения как по стартово-
му составу, так и по заменам. 
Надо учитывать, что будет луч-
ше для команды. Тренер нахо-
дится на скамейке — ему вид-
нее, — отметил на пресс-конфе-
ренции Почеттино.

Остается добавить, что в 
трех матчах за ПСЖ Месси ни 
разу не забил и не отдал ни од-
ной голевой передачи.  

Трусова упала, 
но победила 
на турнире 
в США

БЬЕТСЯ 
С ПРЫЖКАМИ
Анна Бекетова

Бронзовый призер чемпионата 
мира российская фигуристка 
Александра Трусова официаль-
но открыла сезон на междуна-
родном турнире в США, кото-
рый и выиграла.

Однако такого же фантасти-
ческого выступления, как на 
контрольных прокатах сбор-
ной России в Челябинске, где 
Трусова чисто исполнила в про-
извольной программе пять (!) 
четверных прыжков, не полу-
чилось. 

Саша упала с четверного 
флипа, затем чисто выполнила 
четверной сальхов, на четвер-
ном тулупе россиянка сделала 
бабочку, прыгнув лишь двой-
ной, потом она исполнила соль-
ный четверной лутц — с недо-
крутом и касанием льда рукой 
на приземлении. 

Победа в кармане, но выка-
тывать сложнейший контент не 
на тренировках, а на соревно-
ваниях — по-прежнему пробле-
ма. Но сама Трусова не теряет 
веры в себя. 

— Долгожданный сезон от-
крыт! И пусть прокат получил-
ся с ошибками, это только на-
чало сезона, — написала фигу-
ристка в «Инстаграме».  

Одержав пятую 
победу в восьми 
матчах, «Спартак» 
входит в число 
лидеров Западной 
конференции

ПЛЯЖНЫЙ ТЕННИС 

Россиянин впервые 
выиграл личный ЧМ 

На золотом 
песке

Анна Козина

Россиянин Никита Бурмакин вместе с итальянцем 
Томмазо Джованнини завоевал золотую медаль чем-
пионата мира по пляжному теннису, который завер-
шился в Террачине.

В финале Бурмакин и Джованнини, которые на дан-
ный момент занимают третью и пятую строчки рей-
тинга, нанесли поражение итальянскому дуэту Дори-
ано Беккаччиоли и Маттиа Спото со счетом 6:2, 4:6, 
10:7. Встреча продолжалась 1 час и 7 минут.  Кроме 
того, несколько дней назад Никита уже завоевал на ны-
нешнем турнире серебряную медаль в миксте в паре с 
итальянкой Фламинией Даина.

Почему только парный разряд или микст, спроси-
те вы. Таков основной формат турниров по пляжном 
теннису. Не углубляясь в правила игры, расскажем о 
главных отличиях от большого тенниса. Понятно, что 
покрытие корта — песок. Размер площадки аналогичен 
волейбольной — 16 х 8 м. Сетка — высокая, 170 см в цен-
тре. Ракетки меньше по размеру и имеют сплошную 
пластиковую поверхность без струн. Игра — как в бад-
минтоне — ведется только с лёта.

Условия и правила Никите Бурмакину, закрепив-
шемуся в числе топовых пляжных теннисистов, полно-
стью подходят.  Он — экс-первая ракетка мира, выигры-
вал чемпионат Европы, был призером всех крупней-
ших соревнований. В составе сборной России победил 
в командном чемпионате мира в 2016 году и неодно-
кратно поднимался на пьедестал. Однако в личном ЧМ 
это первый большой успех для нашего спортсмена.  

МЕЖДУ ТЕМ 

Вчера появились обновленные мировые рейтинги. В муж-

ском топе все без изменений. Впереди серб Новак Джоко-

вич, россиянин Даниил Медведев и грек Стефанос Циципас. 

Хотя Джокович увеличил отрыв от Медведева до 1558 оч-

ков (против 1353 на прошлой неделе). Андрей Рублев со-

хранил пятую строчку, Аслан Карацев — 25-ю, Карен Хача-

нов — 27-ю. 

В женской классификации лидеры тоже на своих местах: ав-

стралийка Эшли Барти, белоруска Арина Соболенко, а также 

чешка Каролина Плишкова. Ее соотечественница Барбора 

Крейчикова поднялась на пятую строчку, Ига Свёнтек из 

Польши — на шестую. Наша Анастасия Павлюченкова приба-

вила одну позицию, переместившись с 14-го на 13-е место.
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Состав сборной

Вратари: Маринато Гильерме («Локомотив»), Юрий Дюпин («Рубин»), 

Матвей Сафонов («Краснодар»), Станислав Крицюк («Зенит»), Андрей 

Лунев («Байер», Германия); защитники: Алексей Сутормин, Вячеслав 

Караваев (все — «Зенит»), Георгий Джикия («Спартак»), Станислав Маг-

кеев («Локомотив»), Илья Самошников («Рубин»), Игорь Дивеев 

(ЦСКА), Максим Осипенко («Ростов»), Сергей Терехов («Сочи»), Федор 

Кудряшов («Антальяспор», Турция); полузащитники: Даниил Фомин, Ар-

сен Захарян, Денис Макаров (все — «Динамо»), Дмитрий Баринов, Ри-

фат Жемалетдинов (оба — «Локомотив»), Далер Кузяев, Александр Еро-

хин (оба — «Зенит»), Александр Головин («Монако»), Максим Мухин 

(ЦСКА), Денис Глушаков («Химки»), Алексей Миранчук («Аталанта»), 

Алексей Ионов («Краснодар»), Зелимхан Бакаев («Спартак»), Антон 

Зиньковский («Крылья Советов»); нападающие: Федор Смолов («Локо-

мотив»), Константин Тюкавин («Динамо»), Антон Заболотный (ЦСКА), 

Артем Дзюба («Зенит»), Гамид Агаларов («Уфа»). 

Очередное дерби получилось не самым ярким, но боевым. Все решил гол армейца Антона Заболотного на 81-й минуте. 
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ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 

И В Н П М О              
1. «Зенит» 8 6 2 0 19–9 20

2. «Динамо» 8 5 1 2 12–8 16

3. «Локомотив» 8 4 4 0 12–6 16

4. «Сочи» 8 5 0 3 12–6 15

5. «Рубин» 8 4 2 2 13–8 14

6. «Краснодар» 8 4 1 3 14–9 13

7. ЦСКА 8 4 1 3 11–8 13

8. «Нижний 
Новгород»

8 3 2 3 11–11 11

9. «Спартак» 8 3 1 4 8–8 10

10. «Кр. Советов» 8 3 1 4 10–11 10

11. «Ахмат» 8 3 0 5 9–14 9

12. «Уфа» 8 2 2 4 111–4 8

13. «Арсенал» 8 2 2 4 12–17 8

14. «Ростов» 8 1 3 4 10–17 6

15. «Химки» 8 1 3 4 8–15 6

16. «Урал» 8 0 3 5 2–13 5
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